
Жилье 
дорожает 
без спроса
На вторичном рынке 
выросли цены 
предложения

Низкие объемы ввода жилья, 
резкий рост стоимости ново-
строек и завышенные ожидания 
собственников квартир привели 
к увеличению цен на вторичном 
рынке даже при отсутствии спро-
са. За год квартиры подорожа-
ли в 102 из 120 крупных городов 
России. Лидерами стали горо-
да Дальнего Востока и Воронеж. 
Но продавать жилье в большин-
стве случае собственникам все 
же приходится с дисконтом.

За 2019 год цены на вторичную 
недвижимость выросли в 102 из 120 
российских городов с населени-
ем более 100 тыс. человек, говорит-
ся в исследовании ЦИАНа. По дан-
ным аналитиков, лидерами по ро-
сту стоимости в этом году стали го-
рода Дальневосточного федераль-
ного округа, где в декабре жилье 
на вторичном рынке в среднем оце-
нивают в 87,7 тыс. руб. за 1 кв. м, это 
на 10% выше, чем за прошлый год, 
и на 17% — уровня 2017 года. Самый 
заметный скачок произошел во Вла-
дивостоке. Вторичное жилье сей-
час стоит в среднем 125,1 тыс. руб. 
за 1 кв. м. За год показатель вырос 
на 16%, а за два года — на 29%. По-
хожая динамика в Благовещенске, 
где квартиры подорожали в сред-
нем на 16% и 23% соответственно, 
до 76,6 тыс. руб. за 1 кв. м.

В периметр исследования ЦИ-
АНа не вошли данные о двух круп-
нейших российских рынках — Мо-
скве и Санкт-Петербурге. Стои-
мость жилья в них в этом году обно-
вила исторический максимум, до-
стигнув 200,5 тыс. и 124,6 тыс. руб. 
за 1 кв. м соответственно. Но динами-
ка оказалась не такой заметной, как 
во многих регионах: годовой при-
рост показателя составил 4,2% для 
Москвы и 5% для Санкт-Петербурга.

Резкий рос цен именно на Даль-
нем Востоке главный научный со-
трудник Центра анализа доходов 
и уровня жизни НИУ ВШЭ Наталья 
Зубаревич связывает с низким вво-
дом жилья. По расчетам ЦИАНа, сде-
ланным на базе данных Росстата, 
за первые девять месяцев 2019 года 
ввод жилья на человека в Хабаров-
ском крае составил 0,13 кв. м, в Ма-
гаданской области — 0,02 кв. м при 
среднем значении по стране за тот 
же период 0,33 кв. м на человека.
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Война не уходит одна
Почему шансы Украины вернуть Донбасс — минимальны
Саммит в «нормандском формате» под-
нял конфликт на Украине в верхние строч-
ки если не мировой, то общеевропейской 
внешнеполитической повестки. Но са-
мое правильное отношение к активиза-
ции переговоров — не ждать прорывных 
решений. Украинские власти понимают: 
выполнение ими минских соглашений 
превратит Донбасс в альтернативный, 
неподконтрольный Киеву центр влия-
ния на внешнюю и внутреннюю политику. 
 Отсюда — желание передоговориться. 
Россия категорически против. Ее устра-
ивает либо полное выполнение соглаше-
ний, либо сохранение статус-кво.

На работу, как на саммит
Саммит в «нормандском формате» (Германия, 
Россия, Украина, Франция) в Париже — глав-
ное и самое ожидаемое событие года в буксу-
ющем переговорном процессе по разреше-
нию конфликта на востоке Украины. Сам факт 
встречи — уже событие. На высшем уровне 
давно не обсуждали ситуацию в Донбассе: 
в последний раз «четверка» собиралась в 2016 
году. Бонусом к этому — первая очная ставка 
президента России Владимира Путина с укра-
инским лидером Владимиром Зеленским. По-
сле Парижа обсуждение конфликта продол-
жится уже в Вашингтоне: глава МИД РФ Сер-
гей Лавров из Франции полетит в США, где 
встретится с госсекретарем Майклом Помпео.

Москва и Киев последние полгода работа-
ли над созданием положительного фона для 
переговоров в столице Франции. Президенты 
России и Украины неоднократно созванива-
лись, их помощники Владислав Сурков и Ан-
дрей Ермак встречались, согласовали и за-
фиксировали на бумаге «формулу Штайнмай-
ера» (носит имя предложившего ее экс-главы 
МИД ФРГ, сейчас президента Германии Фран-
ка-Вальтера Штайнмайера; предполагает всту-
пление в силу закона об особом статусе Дон-
басса после проведения там выборов, если 
ОБСЕ признает их свободными и честными). 
С трудом, но было обеспечено разведение сил 
и средств конфликтующих сторон в Станице 
Луганской, Петровском и Золотом.

В сентябре Россия и Украина обменялись 
осужденными и удерживаемыми лицами. Сре-
ди обменянных — украинские моряки, аресто-

ванные в результате инцидента в Керченском 
проливе в ноябре 2018 года, а также режиссер 
Олег Сенцов, освободить которого требовал 
в том числе французский лидер Эмманюэль 
Макрон. Россия получила журналиста Кирил-
ла Вышинского и ополченца Владимира Цема-
ха. Последнего Киев считал настолько важным 
свидетелем в деле о сбитом Boeing MH17, что 
украинские спецслужбы выкрали его с терри-
тории непризнанной Донецкой народной ре-

спублики. Наконец, РФ вернула Киеву катера 
и буксир, задержанные близ Керчи.

Возвращение моряков и кораблей Вла-
димир Зеленский записал на свой счет. Как 
и сам саммит, на проведении которого наста-
ивал больше и громче других «нормандцев». 
По его словам, именно Украина «дожала» 
остальных в вопросе разблокирования пере-
говоров по Донбассу.

Но главным обещанием Владимира Зе-
ленского было и остается установление ми-
ра на востоке страны и восстановление ее тер-
риториальной целостности. Эта миссия пока 
не выполнена. И имеет высокие шансы стать 
невыполнимой.

Навстречу старым свершениям
Переговоры по Донбассу несколько ме-
сяцев тема номер один на Украине. Пози-
цию Киева перед саммитом в Париже ком-
ментировали глава украинского МИДа Ва-
дим Пристайко, помощник президента Ан-
дрей Ермак, сам Владимир Зеленский. Раз-
ные формулировки содержали один посыл: 
украинский лидер едет во Францию с ми-
ром и за миром. И поднимет этот вопрос 
не только на четырехсторонних перегово-
рах, но и на встрече с российским коллегой 
с глазу на глаз.
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Дальний Восток  
ставит вопрос бревном
Отрасль просит снижения экспортных пошлин

Лесная промышленность на Дальнем 
Востоке находится в глубоком кризисе, 
экспортные поставки в этом году могут 
упасть на 35%, а все крупнейшие пред-
приятия — банкроты или близки к бан-
кротству, говорится в обращении отра-
слевой ассоциации «Дальэкспортлес» 
в администрацию президента. Ассо-
циация просит отменить запланиро-
ванное на 2020 год повышение пошли-
ны на кругляк до 60%, наоборот, снизив 
ее до 6,5%. Минэкономики и ФАС гото-
вы рассмотреть изменения, но в отвеча-
ющем за вопрос Минпромторге считают 
нынешний курс на ограничение экспорта 
древесины и углубление ее переработки 
правильным.

Экспорт леса с Дальнего Востока за во-
семь месяцев 2019 года сократился на 20%, 
до 5 млн кубометров, по итогам года паде-
ние может составить 35%, пишет отраслевая 
ассоциация «Дальэкспортлес» в обращении 
в администрацию президента РФ и прави-
тельство (его текст есть у „Ъ“). На членов ассо-
циации с совокупным оборотом 32 млрд руб. 
приходится 52% лесозаготовки и 80% произ-

водства продукции деревообработки в Даль-
невосточном федеральном округе (ДФО).

Проблема в том, что правительство по-
следовательно повышает пошлину на экс-
порт кругляка с Дальнего Востока. Сей-
час она составляет 40%, за исключением 
4 млн тонн квоты с пошлиной 6,5%, кото-
рая выдается создавшим перерабатываю-
щие мощности. В 2020 году пошлина выра-
стет до 60%, а с 2024 года планируется пол-
ностью отказаться от квот, подняв пошлину 
до запретительных 80%. 

В обращении ассоциации говорится, что 
в 2020 году в отрасли останется 25% от ны-
нешних мощностей, персонала и оборо-
тов. Из пяти крупнейших деревообрабаты-
вающих проектов в ДФО «Азия-Лес» и «Ар-
каим» уже в состоянии банкротства, «При-
морсклеспром» — на грани банкротства, 
заводы «Римбунан Хиджау» остановлены, 
а «РФП Групп» Романа Абрамовича и Алек-
сандра Абрамова «испытывает острый де-
фицит оборотных средств при значитель-
ной долговой нагрузке».
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Новый год  
без китайских игрушек
Падение объемов торговли Китая с США 
не собирается замедляться

Товарооборот КНР с США в январе— 
ноябре на фоне торговой войны  потерял 
15,2% по сравнению с тем же  периодом 
2018 года, откатившись до отметки 
$494,45 млрд, следует из данных Главно-
го таможенного управления КНР от 8 де-
кабря. В предварительной сводке китай-
ских таможенников нет данных о долях 
внешнеторговых партнеров, часть цифр 
точно восстановить невозможно, полная 
публикация отчета за ноябрь  состоится 
23 декабря. Но даже из неточных цифр 
следует, что осенью 2019 года торговая 
война США и Китая велась скорее с аме-
риканским преимуществом, а постав-
ки из КНР в США накануне Нового года 
будут≈существенно ниже, чем раньше.

Согласно данным китайской таможни 
(они могут пересматриваться позже, но это 
случается не так часто), экспорт КНР в США 
за 11 месяцев 2019 года сократился на 12,5% 
и составил $383,5 млрд. Импорт из США в Ки-
тай в цифрах снизился больше — на 23,3%, 
до $110,98 млрд. Расчеты Reuters по данным 

торговой статистики демонстрируют, что 
ежемесячное сальдо торговли КНР и США 
снизилось за ноябрь еще почти на $2 млрд 
и составило $24,6 млрд. В годовом измере-
нии оно все еще велико — в год Китай про-
дает в США за вычетом объема импорта око-
ло $300 млрд — при нынешних темпах сни-
жения экспорта в Китай и импорта Китаем 
из США на «обнуление» сальдо президентом 
США Дональдом Трампом, фактически объя-
вившим эту программу летом 2018 года, уш-
ло бы около 15 лет. Важно, впрочем, то, что 
пока победы в торговой войне явно одержи-
вает не КНР, а США.

На фоне сокращения торговли с США то-
варооборот КНР с другими странами растет. 
За 11 месяцев объем торговли со странами 
АСЕАН вырос на 7,5% и составил $614,83 мл-
рд (рост экспорта 11,5%), со странами ЕС — 
на 2,8%, до $596,25 млрд (рост экспорта 4,5%, 
в том числе в Великобританию — на 10%, 
во Францию — на 6,6%).
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сегодняшнее 
число 3,5

процента составил годовой уровень инфляции в ноябре, сообщил Росстат. В месячном выражении 
потребительские цены выросли на 0,3% после роста на 0,1% в октябре. Сильнее всего выросли цены на про-
довольственные товары — на 0,5%, на непродовольственные — на 0,3%, на услуги — на 0,1%. Как отмечает 
Минэкономики, вклад в снижение годовой инфляции внес эффект высокой базы 2018 года, сформированной 
в условиях более низкого урожая и ухудшения эпизоотической обстановки. По итогам года, прогнозирует ве-
домство, рост цен составит 3–3,1%. В январе 2020 года, ожидают в Минэкономики, годовая инфляция замед-
лится до 2,5–2,7% «на фоне выхода из базы расчета эффекта повышения НДС в начале 2019 года».

СТАТИСТИКА

Прибыли страховщиков 
теряют темпы роста

Банк России в своем обзоре 
зафиксировал стагнацию страхового 
рынка — впервые за последние 
десять лет темпы прироста объема 
сборов компаний по итогам треть-
его квартала 2019 года «оказались 
близки к нулевым». Причиной этого 
стало продолжение сжатия сегмента 
инвестиционного страхования жизни. 
По итогам девяти месяцев 2019 
года совокупный объем страховых 
премий составил 1,1 трлн руб. (рост 
на 0,7% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года). 
Выплаты при этом растут активнее — 
их общий объем за девять месяцев 
составил 433,5 млрд руб. (+17,5%).

Согласно ожиданиям ЦБ, дол-
госрочным драйвером роста рынка 
станут страховые продукты на стыке 
добровольного медицинского стра-
хования (ДМС) и накопительного 
страхования жизни. Они будут 
совершенствоваться за счет 
развития медицинских технологий 
и сервисов, например возможности 

диагностирования критических 
заболеваний и данных телематики.

По итогам трех кварталов 
в числе растущих видов сегмен-
тов рынка уже значатся ДМС 
(рост на 15,8%) и страхование 
от несчастных случаев и болез-
ней (рост на 20,5%). Укрепление 
позиций страховщиков в растущих 
сегментах привело к значительному 
увеличению комиссий посредникам 
— на 3,6 процентного пункта за год 
(до 29,3% от полученных через них 
взносов), фиксирует ЦБ. Половина 
вознаграждения посредникам 
пришлась на кредитные виды 
страхования — комиссия банков 
достигла уже 84,9%.

Из-за роста комиссий на рынке 
вырос и коэффициент расходов 
на ведение дела страховщиков — 
до 38,9% от объема сборов. При 
этом прибыль после налогообло-
жения продолжила расти, но уже 
не так стремительно, как ранее: 
по итогам девяти месяцев 2019 
года она составила 150,4 млрд 
руб. (рост на 10,2%). Годом ранее 
темпы роста этого показателя были 
намного выше — 72,8%.

ОСАГО, один из самых обсу-
ждаемых сегментов страхового 
рынка, ожидающий реформы в Гос-
думе, «просел» по объему сборов 
за три квартала 2019 года на 6,7% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года (до 153,9 млрд 
руб.). Выплаты по ОСАГО при этом 
выросли на 1,7%, до 103,1 млрд 
руб. Средняя страховая премия 
в январе—сентябре здесь соста-
вила 5,4 тыс. руб. (снижение на 
5%), средняя страховая выплата, 
напротив, выросла — на 7,5%, 
до 63,8 тыс. руб.

Татьяна Гришина

КВАРТАЛЬНАЯ ДИНАМИКА ОСНОВНЫХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
СТРАХОВЩИКОВ    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Госкорпорации, в июле подписавшие со-
глашения о развитии семи сквозных тех-
нологий, представили «дорожные карты» 
по их развитию: по итогам первого обсу-
ждения было утверждено пять карт, две 
— отправлены на доработку. При этом, 
по словам вице-премьера Максима Аки-
мова, госкомпании не должны стремиться 
к технологической монополии, скупая все 
перспективные стартапы, бюджетная же 
поддержка в рамках федерального проек-
та «Цифровые технологии» будет распре-
деляться не напрямую, а через институты 
развития.

Госкомпании, подписавшие соглашения о 
развитии отдельных сквозных технологий, не 
должны скупать на рынке «все, что шевелит-
ся», основная задача — создание экосистем, в 
которых могут выживать частные инициати-
вы, заявил вице-премьер Максим Акимов на 
форуме «Глобальное технологическое лидер-
ство» в Сочи. «Мы будем следить за тем, чтобы 
роль лидера была сосредоточена на создании 
диверсифицированной и ориентированной 
на поддержку разнообразия экосистемы, а не 
на монополизацию технологической повест-
ки»,— пояснил чиновник, добавив, что сос-
редоточить такие компетенции внутри пра-
вительства было бы сложнее. Также вице-пре-
мьер сообщил, что в рамках пятого антимоно-
польного пакета рассматривается вопрос огра-
ничения крупных компаний в возможности 
поглощать технологические стартапы.

Всего на развитие так называемых сквозных 
технологий до 2024 года предполагается выде-
лить 258 млрд руб. Форм поддержки, по словам 
Максима Акимова, будет три: участие в капита-
ле, субсидирование процентных ставок и гран-
ты. В сеть институтов поддержки войдут Фонд 
содействия инновациям, РВК, VEB Ventures, 
«Роснано», Российский фонд развития инфор-
мационных технологий, РФПИ и «Сколково». 
Также одна мера поддержки — прямое субсиди-
рование — будет закреплена за Минкомсвязью.

На форуме обсудили и «дорожные карты» 
развития конкретных технологий, подготов-
ленные госкомпаниями. Напомним, в июле 
Сбербанк стал ответственным за искусствен-
ный интеллект, «Ростех» — за квантовые сенсо-
ры, блокчейн и интернет вещей, «Ростелеком» 
и «Ростех» — за беспроводные технологии свя-
зи (5G), «Росатом» — за квантовые вычисления, 
а РЖД — за квантовые коммуникации. По ито-
гам стресс-тестов семи карт две из них — по 
квантовым сенсорам и блокчейну — были от-
правлены на «глубокую проработку».

В корпорациях указывают, что они не бу-
дут получать средства напрямую из бюджета, 
но смогут влиять на выделение поддержки 
институтами развития. В Сбербанке отмети-
ли, что финансирование пойдет на создание 
инфраструктуры, в частности, облачного сер-
виса, банк и сам вложит в нее сопоставимые 
средства (пока именно Сбербанк активнее 
всех покупает стартапы на достаточно зрелых 
стадиях). В «Ростехе» заявили: «Нам лишь дали 
разработать „дорожную карту“ за свой счет, а 
средства пойдут через институты развития». 
Что касается конкуренции, то в области кван-
товых сенсоров, по мнению директора по 
особым поручениям Василия Бровко, пока не 
так много стартапов, а в сетях пятого поколе-
ния слишком высокий для них порог вложе-
ний. Российские операторы связи, по его сло-

вам, должны стать трамплином для появле-
ния производителей телеком-оборудования. 
В РЖД пояснили, что занимаются квантовы-
ми коммуникациями из-за важности вопро-
са безопасности при передаче данных. В «Ро-
стелекоме» заявили, что главной задачей при 
реализации карты видят выполнение функ-
ции квалифицированного заказчика для обо-
рудования под сети пятого поколения, в кото-
ром должны использоваться российские тех-
нологии, а также появление ИТ-сервисов для 
таких сетей (что требует, в частности, реше-
ния вопроса с частотами). При этом глава МТС 
Алексей Корня заметил, что «кто формирует 
техническое задание, тот и получает затем 
преференциальные возможности», поэтому 
важно привлечение всех участников рынка 
для сохранения конкурентной среды. Риском 
же он считает вероятность того, что к моменту 
готовности оборудования для 5G в мире пере-
довой технологией может стать уже 6G.

Впрочем, даже реализация карт госкорпо-
рациями не дает гарантии появления техно-
логических компаний глобального уровня. 
По словам главы ФРИИ Кирилла Варламова, 
остается вопрос, что корпорации будут делать 
с теми прорывными технологиями, которые 
будут разработаны. «Если использовать в сво-
их целях, то ни о каком глобальном техноло-
гическом лидерстве говорить не приходит-
ся»,— предупредил он, отметив, что корпора-
ции тем не менее формируют спрос на про-
екты, которые ранее были поддержаны ин-
ститутами развития. «Если Сбербанк берет-
ся за искусственный интеллект, то хотелось 
бы, чтобы он поставлял эти технологии на все 
рынки»,— добавляет господин Варламов. Гла-
ва Фонда содействия инновациям Сергей По-
ляков, в свою очередь, заметил, что 90% пред-
принимателей не создают бизнес, чтобы про-
дать, а хотят расти, хотя иногда «неравный 
брак» с корпорациями неизбежен, если ну-
жен доступ к их заказам.

Татьяна Едовина, Сочи

Деньги отдельно, планы отдельно
Госкомпании представили «дорожные карты» по развитию сквозных технологий
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Вечером 7 декабря украинские 
власти и представители Меж-
дународного валютного фонда 
(МВФ) объявили, что достигли 
принципиальной договорен-
ности о предоставлении ново-
го трехлетнего соглашения на 
сумму 4 млрд SDR ($5,5  млрд). 
Для вступления соглашения 
в  силу требуется его утвержде-
ние руководством и исполни-
тельным советом МВФ. Согласие 
МВФ на новый кредит открывает 
Украине доступ к более дешевым 
займам на внешних рынках и воз-
можность исполнить пиковые 
выплаты по внешнему долгу — 
но реальная продолжительность 
сотрудничества Киева с МВФ 
 будет зависеть от  способности 
властей Украины выполнить 
обещан ные реформы, до сих пор 
финансирование МВФ прекраща-
лось на начальных этапах именно 
из-за неудач в исполнении прави-
тельством обещаний фонду.

Соглашение о новой программе 
кредитования достигнуто накануне 
запланированного на 9 декабря в Па-
риже саммита в «нормандском фор-
мате» (главной темой которого ста-
нет урегулирование ситуации в Дон-
бассе и достижение минских согла-
шений, см. стр. 6) после телефонного 
разговора президента Украины Вла-
димира Зеленского с директором—
распорядителем фонда Кристали-
ной Георгиевой. Согласие на откры-
тие новой кредитной линии стране 
было дано на фоне действующей с 
декабря 2018 года программы stand-
by в объеме $3,9 млрд, из которых 
Киев получил лишь первый транш 
в $1,4 млрд — затем МВФ заморозил 
выделение средств из-за проблем с 
выполнением Украиной реформ. 

Теперь же речь идет о начале 
программы расширенного кре-
дитования (Extended Fund Facility 
Program), мотивированной «серьез-
ными проблемами среднесрочно-
го платежного баланса из-за струк-

турных недостатков, для устране-
ния которых требуется время». Ос-
новной же проблемой Украины, по-
тенциально угрожающей макроэ-
кономической стабильности, оста-
ются пиковые объемы выплат по 
внешнему долгу. По оценке Минфи-
на страны, в 2020 году на них необ-
ходимо потратить порядка 45% бюд-
жета. Кредиты МВФ не могут напря-
мую быть потрачены на финансиро-
вание дефицита бюджета или кре-
дитование правительства — но до-
говоренность о новой программе 
является маркером доверия к стра-
не и означает более дешевые ресур-
сы, отметил украинский премьер-
министр Алексей Гончарук. 

Сразу же после объявления ре-
шения МВФ посол ЕС на Украине 
Матти Маасикас заявил: «Это долж-
но открыть путь и к макрофинан-
совой помощи ЕС». В конце ноября 
международное рейтинговое агент-
ство Moody’s Investors Service улуч-
шило прогноз рейтингов Украины 

со «стабильного» до «позитивного», 
подтвердив долгосрочные рейтинги 
эмитента и приоритетных необеспе-
ченных кредитов на уровне «Caa1». 
Отсутствие соглашения с МВФ тогда 
в Moody’s назвали одним из основ-
ных ограничений в доступе к кре-
дитным рынкам. 

Заметим, что миссии фонда, кото-
рые посещали Киев в сентябре и но-
ябре 2019 года, до последнего не ре-
комендовали возобновлять его со-
трудничество со страной. Из десяти 
требований МВФ к правительству Ук-
раины пока полностью выполнены 
только два — Верховная рада приня-
ла закон о госбюджете-2020 с дефи-
цитом в 2%, а президент подписал за-
кон об уголовной ответственности 
за незаконное обогащение. Прави-
тельству еще предстоит упростить 
ликвидацию банков-банкротов и на-
делить фонд гарантирования вкла-
дов широкими полномочиями по 
управлению неплатежеспособными 
банками; решить вопросы прослуш-

ки Национального антикоррупци-
онного бюро и Госбюро расследова-
ний (закон подписан господином Зе-
ленским, но к его реализации оста-
ются вопросы); создать независимые 
набсоветы в госбанках; реформиро-
вать управление «Нафтогазом»; вве-
сти с января 2020 года рыночные це-
ны на газ; запустить рынок земли (за-
конопроект вряд ли будет принят до 
конца года) и сделать независимой 
антимонопольную службу. 

Вероятнее всего, новая кредитная 
линия МВФ будет открыта Украине в 
начале 2020 года — но ее дальней-
шая судьба будет полностью зави-
сеть от соблюдения правительством 
договоренностей с фондом. «Всег-
да находятся причины, почему мы 
не можем (или не хотим) делать об-
ещанное. Всего два-три случая, ког-
да Украина получила более одного 
транша»,— говорит президент ин-
вестиционной группы «Универ» Та-
рас Козак.

Антон Чугунов

Кредит МВФ возвращается на Украину
Это может помочь ей справиться с пиком выплат по внешним долгам

Товарооборот между КНР и РФ в 
январе—ноябре вырос на 3,1% год к 
году, до $100,32 млрд, при этом экс-
порт вырос на 2,7%, до $44,58 млрд, 
а импорт увеличился на 3,5% и со-
ставил $55,74 млрд. Впрочем, эти 
статистические успехи портят не-
сколько важных моментов. Пер-
вый — в 2019 году, и это уже очевид-
но из статистики, рост ВВП Китая, 
ранее подпитывавшийся в первую 
очередь ростом экспорта, выше ди-
намики последнего, и его замедле-
ние показывает, что на внутреннем 

спросе цифры китайского роста не 
могут быть такими же высокими. 
Второй момент — срочная перео-
риентация товаров с экспортных 
рынков США на другие рынки вы-
зывает потери в ценах. Третий мо-
мент — экспорт КНР в США относи-
тельно высокотехнологичен и кон-
курентен, тогда как экспорт США в 
КНР более разнокачественен, при-
чем США в сделке с КНР настаива-
ют на росте импорта из своей стра-
ны относительно низкотехноло-
гичных товаров, в том числе агро-
продукции — в первую очередь со-
евых бобов в очень крупных объе-

мах ($40–50 млрд в год). Объемы им-
порта КНР из США невелики отно-
сительно экономики, но достаточ-
но критичны с точки зрения ассор-
тимента: «предельное» сокращение 
импорта из США будет достигнуто 
Китаем явно раньше, чем наоборот. 
Наконец, торговые войны имеют и 
инвестиционное измерение: вме-
сте с товарооборотом КНР теряет 
инвестиции в высокотехнологич-
ные отрасли — в пользу США.

Общий итог торговой войны 
именно для КНР пока умерен: объ-
ем внешней торговли Китая (това-
рооборот) в январе—ноябре сокра-

тился всего на 2,2% в годовом ис-
числении, до $4,14 трлн. Экспорт 
за этот период снизился на 0,3%, до 
$2,26 млрд, импорт — на 4,5%, до 
$1,88 млрд. В ноябре экспорт про-
должил падать (уже четвертый ме-
сяц подряд): в годовом исчислении 
он сократился на 1,1% против 0,9% 
в октябре. Ноябрьский импорт, на-
против, неожиданно вырос на 0,3%, 
до $183,01 млрд — впервые с апре-
ля 2019 года.

Напомним, что 15 декабря дол-
жен вступить в силу очередной па-
кет пошлин США на товары КНР в 
объеме $156 млрд, включая потреби-

тельские товары, если предваритель-
ное соглашение между странами не 
будет достигнуто. Впрочем, вряд ли 
будет способствовать сделке, напри-
мер, принятие американским Кон-
грессом двух законов, направлен-
ных на поддержку протестующих в 
Гонконге и китайских уйгуров (см. 
„Ъ“ от 4 декабря), а также призыв До-
нальда Трампа прекратить кредито-
вание КНР через Всемирный банк: 
шансы на то, что стороны в итоге до-
говорятся до 15 декабря, выглядят 
небольшими.

Надежда Краснушкина, 
Дмитрий Бутрин

Новый год без китайских игрушек
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За балансом активности госкорпо-
раций в создании технологических 
экосистем и коммерческого интере-
са к стартапам обещал внимательно 
следить вице-премьер Максим  
Акимов  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

с1



новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 9 декабря 2019 №226/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Все тайное становится равным
Как Владимир Путин и Александр Лукашенко  
делили будущие прибыли и убыли Союзного государства

7 декабря президент России 
Владимир Путин в своей сочин-
ской резиденции Бочаров Ручей 
встретился с белорусским кол-
легой Александром Лукашенко, 
проговорил с ним больше пяти 
часов, договорился через две не-
дели проговорить еще. При этом 
специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников уверен: этим 
людям говорить друг с другом 
давно уже не о чем. Слишком все 
и так понятно.

Переговоры Владимира Путина 
с Александром Лукашенко с само-
го начала не сулили ничего хороше-
го. То есть, например, накануне в Со-
чи встретились два премьера, Дмит-
рий Медведев и Сергей Румас, и, по 
сведениям „Ъ“, проговорили весь ве-
чер. Предметом разговора были, соб-
ственно говоря, 11 пунктов, которые 
не удается согласовать экспертам, го-
товившим обновление соглашений 
по Союзному договору России и Бе-
лоруссии. Это соглашения не только 
по поставкам нефти и газа, но и по 
сельскому хозяйству, промышлен-
ности и т. д.

И что? Не договорились ровно 
ни о чем. И даже были предполо-
жения, что совершенно неизвестно 
еще, как поведет себя на следующий 
день Александр Лукашенко: может, 
на встрече с Владимиром Путиным 
заявит о профнепригодности свое-
го премьера (как хорошо, что ничего 
такого даже представить себе нельзя 
по отношению к Дмитрию Медведе-
ву со стороны Владимира Путина…) 
и выставит его: не только из кабине-
та, а и вообще. И окажется, что гово-
рить, таким образом, в Бочаровом Ру-
чье не о чем. Пока появится новый 
премьер, пока вникнет, пока попро-
бует опять договориться…

Вся эта история с предположения-
ми была, конечно, больше о непред-
сказуемости Александра Лукашен-
ко, чем об отставке его премьера. Это 
было о том, что переговоры в Боча-
ровом Ручье могут закончиться как 
и чем угодно.

Президент Белоруссии прилетел 
утром и начало дня провел в санато-
рии «Беларусь»: ему должны были 
подать знак, когда будет готов Вла-
димир Путин. Потом, в начале разго-
вора, Александр Лукашенко призна-
ется, что потратил это время, по его 
мнению, с толком:

— Смотрел сейчас телевидение, 
все российские каналы пересмо-
трел, другие, перечитал Telegram-
каналы, как сейчас модно… Все за-
даются вопросом в России: «А что Лу-
кашенко туда едет, с чем он приехал 
вообще?» Я скажу, Владимир Влади-
мирович, мы действительно немало 
сделали, но мало говорим о том, что 
сделали, а надо было бы!

Поскольку я в это время занимал-
ся примерно тем же, могу с уверен-
ностью сказать, что это было силь-
ное или даже сильнейшее преуве-
личение. В субботу утром по россий-
ским каналам идут в основном «Ум-
ники и умницы» и «Сто к одному», 
чем какие-то новостные или ана-
литические программы, в которых 
можно было бы задаться вопросом 
«А что Лукашенко туда едет?». Впро-
чем, не исключено, что подчинен-
ные специально к приезду подгото-
вили Александру Лукашенко цикл 
телепередач в записи, где люди и в 
самом деле только над этим и лома-
ли головы,— да и показали.

Тем более странной казалась 
вдруг вскрывшаяся увлеченность 
Александра Лукашенко Telegram-ка-
налами — и как раз в то время, когда 
они вступили в пору увядания. Воз-
можно, белорусскому президенту 
нужно хотя бы даже в собственных 
глазах выглядеть гораздо более акту-
альным, чем он есть на самом деле.

До начала заседания российские 
переговорщики стояли у стола пле-
чом друг к другу, словно подбадри-
вая сами себя: Дмитрий Козак, Ан-
тон Силуанов, Юрий Ушаков, Мак-
сим Орешкин, Дмитрий Мезенцев… 
Максим Орешкин был единствен-
ным человеком, который на секунду 
оторвался, сочтя нужным поздоро-
ваться с белорусским коллегой.

А вот в переговорную вдруг вор-
валась молодая женщина в пальто. 
Это была Дарья Шманай, помощни-
ца президента Белоруссии, которую 
он в интервью Ксении Собчак оха-
рактеризовал исчерпывающе: «Даш-
ка — это выше крыши».

Так вот, Дарья Вышекрыши Шма-
най появилась в переговорной, и 
не одна, а с таким старорежимным 
дипломатом, который поставила 
на стол перед пустующим стулом 
президента Белоруссии, и начала 
поочередно выкладывать сначала 
папки (их количество, судя по ви-
ду, примерно совпадало с количест-
вом нерешенных вопросов), потом 
две ручки, а потом еще и очечник. 
Все это предназначалось, без сом-

нения, Александру Лукашенко (так 
потом и оказалось).

Видимо, Дарья Шманай и в самом 
деле на доверии у президента Бело-
руссии — раз она не только не счи-
тает нужным снимать пальто в ком-
пании большого количества мужчин 
в костюмах и галстуках, но и носит 
дипломат с очечником белорусского 
президента.

Кроме всего прочего, мне все эти 
наблюдения говорили и о том, что 
встреча уйдет не только в темноту, 
но и, может, в ночь (ведь даже ручек 
две, а не одна). Тут не мог я не вспом-
нить краткий комментарий одного 
из участников встречи перед ее нача-
лом: «На всякий случай берем с собой 
смену белья…» (причина, впрочем, 
для этого тоже могла быть разной).

Владимир Путин и Александр Лу-
кашенко встретились мирно и вроде 
без амбиций. По крайней мере рос-
сийский президент начал за здравие:

— Мы вам благодарны за то, что 
вы приняли приглашение и к нам 
приехали сегодня. Именно сегодня 
это важно, потому что завтра испол-
няется 20 лет Союзному договору.

Господин Путин, казалось, ста-
рался быть максимально диплома-
тичным:

— Наши коллеги на правитель-
ственном уровне, министры, пред-
седатели правительств провели до-
статочно большую работу по анали-
зу того, что сделано в рамках подпи-
санного ранее Договора о Союзном 
государстве, поговорили о том, что 
и как нужно сделать для того, что-
бы выполнить то, что еще не выпол-
нено в рамках этого документа, что 
можно было бы актуализировать в 
связи с меняющимися обстоятельст-
вами, в том числе имея в виду и на-
ши отношения с другими нашими 
коллегами в рамках ЕврАзЭС, пого-
ворить о перспективах. Мне кажет-
ся, что в этом смысле наша встреча 
сегодня является знаковой…

Вряд ли можно было сделать боль-
ше для затуманивания ситуации в 
глазах, да и мозгах мировой общест-
венности, которая, как потом узнает 
Александр Лукашенко из телепере-
дач и Telegram-каналов, прильнула 

в эти мгновения к экранам телевизо-
ров и мобильных телефонов, чем это 
сделал сейчас президент России: тут 
было обо всем и ни о чем.

Вся надежда была на президента 
Белоруссии, и он не подвел:

— Действительно, сегодня канун 
большого — не скажу, праздника — 
события, двадцатилетия. За эти 20 
лет сделано немало, это известно. 
Немало предстоит сделать, мы это не 
скрываем. И вы заметили, что наши 
правительства серьезно анализиро-
вали договор, смотрели, что можно 
сделать, что мы сегодня не можем де-
лать, чтобы лишнюю работу не вы-
полнять. Но и мы с вами к этому во-
просу обращались не единожды и, 
как вы говорили, часто корректиро-
вали действия наших групп, наших 
команд по анализу и выработке не-
которых планов дальнейшей интег-
рации наших государств.

Александр Лукашенко ничего 
ведь не скрывал, был дружелюбен 
до простодушия:

— Мы приехали только для того, 
чтобы проанализировать ход анали-
за, как вы сказали, нашего договора, 
и не просим ничего, не настаиваем 
ни на чем! Мы договорились давно. 
Развивая наш договор, люди и субъ-
екты хозяйствования должны иметь 
равные условия для жизни и работы. 
Все! Равные условия — больше ниче-
го не надо!

Тут, конечно, начиналось главное 
лукавство, простое, как три белорус-
ских рубля, и, видимо, отменно рабо-
тающее у Александра Лукашенко, как 
он считает, в его переговорах с колле-
гами. Он говорит, что белорусским 
предприятиям нужны равные усло-
вия, и всегда имеет в виду россий-
ские предприятия, которым россий-
ское правительство эти условия пре-
доставляет. То есть он настаивает на 
предельно дешевых, по внутрирос-
сийским ценам, газе и нефти, потому 
что предприятия в Ростове и Смолен-
ске получают их по таким ценам.

Если понимать только один этот 
момент, то все остальное, что говорит 
белорусский президент, начинает ка-
заться тем, что и есть в действитель-
ности, то есть Великой Демагогией.

Не отказал он себе в ней и на 
этот раз:

— Мы не просим, как некото-
рые говорят, дешевый газ, дешевую 
нефть! Мы готовы и по $200 газ по-
купать, и нефть покупать не по $63 
за баррель.

Казалось бы, вот оно! Лови на сло-
ве. Но он же продолжает:

— Главное, чтобы равные были 
условия! Если наши предприятия 
покупают за $200, значит, и конку-
рирующие предприятия должны 
иметь такую же цену!

Он, разумеется, понимает, что 
российские предприятия (а он 
только их имеет в виду) не будут по-
купать газ за $200 за тысячу кубо-
метров. А так-то, если будут, он то-
же готов.

— В противном случае,— продол-
жает господин Лукашенко,— мы про-
сто не создадим основу наших отно-
шений. Вы как ученый, экономист!..

Тут Владимир Путин, конечно, 
поднимает глаза на коллегу. Так как 
это ведь уже какой-то запрещенный 
прием. Александр Лукашенко ре-
шил поговорить с Владимиром Пу-

тиным как ученый с ученым, вот в 
чем ужас-то.

— …Как кандидат экономических 
наук понимаете это не хуже меня! — 
президент Белоруссии считает своим 
долгом напомнить Владимиру Пути-
ну, кто тот такой.— Вот единственная 
проблема, над которой в принципе 
работают наши правительства!

Это и правда единственная тор-
говая позиция, которая потом будет 
обсуждаться весь день и вечер. Пото-
му что Александру Лукашенко, види-
мо, представляется, что с этим не по-
споришь: если у нас единое государ-
ство, то и цены внутри него должны 
быть едины для всех. И об этом мож-
но говорить даже не пять с полови-
ной часов, как потом окажется, а и 
сутки. Потому что у российских пе-
реговорщиков тоже находятся аргу-
менты, и они считают, что гораздо 
более веские.

Под конец Александр Лукашенко 
на всякий случай еще и сдает пред-
седателя правительства России ее 
президенту:

— Дмитрий Анатольевич (накану-
не в разговоре с Сергеем Румасом.— 

А. К.) сказал: все, о чем не догово-
римся, есть куда отнести!

То есть вот за этот переговорный 
стол. Конечно, подразумевается, ни-
кто особо и не стремится что-то на са-
мом деле решать, потому что ясно же: 
сюда можно с облегчением отнести.

— Спасибо,— заключает Алек-
сандр Лукашенко,— еще раз за то, 
что пригласили сюда. Правда, тут, 
за забором, и мой дом, уютный и те-
плый, вы были в нем, видели…

Теперь он сдает и самого Влади-
мира Путина, у которого, теперь на-
до думать услышавшим эти слова, на 
самом деле необыкновенно близкие 
отношения с белорусским коллегой, 
по крайней мере гораздо более близ-
кие, чем тот готов афишировать.

— Рядышком,— соглашается рос-
сийский президент.

— Поэтому я, можно сказать, в 
своем доме,— неуклюже, но бодро 
заканчивает господин Лукашенко, 
а зря, потому что именно в этот мо-
мент, когда мы начинаем выходить, 
свет в этом общем доме и гаснет. 

С одной стороны, я понимаю, что 
кто-то просто задел выключатель на 
стене. А с другой — сразу соблазн до-
гадаться, что Александру Лукашен-
ко решили устроить «темную». Тем 
более что он и сам что-то в этом роде 
подтверждает:

— Это все Дима Песков!
То есть раньше у президента Бе-

лоруссии врагом номер один в Рос-
сии был помощник президента Сер-
гей Приходько. Все зло для Белорус-
сии было от него. Теперь эта почет-
ная должность перешла, видимо, к 
пресс-секретарю президента.

— Электричество закончилось,— 
не согласен господин Путин.

После некоторой паузы, посколь-
ку оно все никак не начинается сно-
ва, он добавляет:

— Караул устал!
То есть еще даже до начала пере-

говоров.
Они начинают говорить, и в ка-

кой-то момент кажется, что это, мо-
жет, и не продлится долго: через час 
они садятся обедать, а еще через час 
и обедать заканчивают. А что можно 
обсуждать после обеда? Оказывает-
ся, то же самое, что и до него. Содер-
жимое все тех же папочек, то есть те 
же 11 вопросов, и везде основное и 
единственное требование белорус-
ской стороны — равные условия. 
При этом на углубление интегра-
ции Александр Лукашенко не согла-
сен: ни единой валюты, ни полити-
ческой интеграции он не допуска-
ет (в отличие от живущих в услови-
ях глубочайшей интеграции с Рос-
сией субъектов Российской Федера-
ции, на территории которых рабо-
тают российские предприятия, за 
равные условия с которыми столько 
лет напористо борется Александр 
Лукашенко).

И все это время кругами вокруг 
переговорной комнаты на всякий 
случай ходит Михаил Бабич, кото-
рый был, но так и не стал послом 
России в Белоруссии и которого 
Александр Лукашенко, можно ска-
зать, выслал из страны. Но нужды в 
нем за пять с половиной часов так и 
не возникает.

В конце концов Александр Лука-
шенко уезжает, в меру дружелюбно 
простившись на крыльце с Владими-
ром Путиным, а отдуваться за всех к 
журналистам отправлен Максим 
Орешкин, который укладывается в 
30 секунд. Ему хватает этого време-
ни для того, чтобы сообщить: пози-
ции-то, главное, сближены, и теперь 
остается встретиться еще раз через 
две недели.

Такое ведь уже было недавно, бук-
вально год назад: и в Москве погово-
рили, и в Сочи через несколько дней 
тоже, и на лыжах в Красной Поляне 
покатались…

И оба друг друга прокатили.

Переговорщики вдруг обратили внимание на то, что в зале стали стремительно сгущаться сумерки  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Помощник президента Белоруссии Дарья Шманай  
со своим знаменитым теперь дипломатом впорхнула 
в переговорную прямо в пальто  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Российские переговорщики стали плечом к плечу и рано радовались   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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первые лица

В Международный день борьбы 
с коррупцией генпрокурор Рос-
сии Юрий Чайка рассказал на-
чальнику отдела преступности 
„Ъ“ Максиму Варывдину о том, 
почему юрлица стали больше 
платить за взятки, у каких чинов-
ников конфискуют активы, сколь-
ко дел возбуждено о хищениях 
на космодроме и какое количест-
во расследований в отношении 
предпринимателей надзор при-
знал незаконным.

— По закону именно Генпрокура-
тура России отвечает за противо-
действие преступлениям и право-
нарушениям коррупционной на-
правленности, ведя соответствую-
щую статистику. Как изменилось 
состояние преступности в этой 
сфере за последние годы?
— Генпрокуратура России не просто 
ведет соответствующую статистику, 
мы являемся координатором всех 
правоохранительных органов в мас-
штабной комплексной работе по реа-
лизации национального плана про-
тиводействия коррупции. Усиление 
прокурорского надзора в этой сфере 
изменило и показатели качества ра-
боты других правоохранительных 
органов. В результате больше выявля-
ется и регистрируется преступлений 
коррупционной направленности.

Всего за девять месяцев 2019 года 
их выявлено 26 114. За тот же период 
прошлого года — 25 004. За весь 2018 
год было зафиксировано 30 495 пре-
ступлений, а за позапрошлый год — 
29 634. Если в 2017 году доля таких 
преступлений в общем объеме со-
ставляла 1,4%, то только за три кварта-
ла этого года — уже 1,7%.

Растет число выявленных фактов 
получения и дачи взяток, а также по-
средничества в этом. По состоянию 
на сентябрь этого года выявлено 
11 283 таких преступления. За девять 
месяцев 2018 года их было 10 179. За 
весь прошлый год — 12 527. При этом 
случаи мелкого взяточничества фик-
сируются все реже. С января по сен-
тябрь 2019 года зарегистрировано 
4252 преступления. В прошлом году 
этот показатель был несколько выше. 
Чаще пресекается коррупционная 
деятельность организованных групп 
и преступных сообществ.

В 2020 году запланировано про-
ведение координационного сове-
щания руководителей правоохра-
нительных органов, по итогам кото-
рого Генпрокуратура совместно с 
коллегами планирует разработать 

комплекс дополнительных анти-
коррупционных мер. Они коснутся 
в том числе борьбы с «откатами» и 
возврата из-за рубежа нелегально 
выведенных активов.
— Что с административными пра-
вонарушениями в этой сфере?
— В прошлом году законодательство 
было дополнено новой нормой, кото-
рая дала прокурорам полномочия 
инициировать аресты активов. Это ре-
шило проблему с тем, что руководите-
ли уличенных в коррупционных пра-
вонарушениях предприятий успева-
ли, так скажем, спрятать свое имуще-
ство и обанкротить компании. Если 
два года назад в бюджет поступало 
около 20% от сумм назначенных штра-
фов за незаконное вознаграждение от 
имени юридического лица, то в теку-
щем году этот показатель превысил 
50% и составил почти 280 млн руб.

В целом за все административные 
правонарушения коррупционной 
направленности за последние три го-
да наложены штрафы почти на 3 мл-
рд руб. Кстати, большинство поста-
новлений о привлечении к админис-
тративной ответственности в этой 
сфере связано с незаконным трудоу-
стройством бывших государствен-
ных или муниципальных служащих 
в коммерческие и иные организации 
(ст. 19.29 КоАП РФ). Новые работодате-
ли чиновников не соблюдали поря-
док и сроки направления на прежние 
места службы уведомлений об их тру-
доустройстве. За это оштрафовали 
13 тыс. руководителей на 535 млн 
руб. Также мы продолжаем раскры-
вать факты незаконного вознагра-
ждения от имени юридических лиц 
(ст. 19.28 КоАП РФ). 1,2 тыс. компаний 
были оштрафованы на общую сумму 
более 2 млрд руб. Например, по по-
становлению Генпрокуратуры была 
привлечена к ответственности авиа-
компания «Ай Флай». Ее гендиректор 
передал взятки руководителю одного 
из подразделений Росавиации на об-
щую сумму более 2 млн руб. за орга-
низацию выдачи разрешительных 
документов. Санкции оказались куда 

серьезнее суммы взятки. Для «Ай 
Флай» штраф превысил 20 млн руб., а 
ее руководитель, получивший услов-
ный срок за дачу взятки должностно-
му лицу в особо крупном размере, 
был вынужден выплатить 6,48 млн 
руб. государству. Уголовное дело в от-
ношении чиновника Росавиации 
еще рассматривается судом.
— А если руководители компа-
ний вынуждены платить чинов-
никам?
— Генпрокуратура настояла на соот-
ветствующей поправке к законода-
тельству. Если имело место вымога-
тельство, провокации и при этом 
юрлицо способствовало выявлению 

правонарушения или проведению 
расследования, оно освобождается 
от ответственности.
— Недавно президент России 
жестко высказался по коррупци-
онным проявлениям при строи-
тельстве космодрома Восточный. 
Сколько по этим фактам было воз-
буждено уголовных дел, доведено 
до суда и рассмотрено? Есть дан-
ные о причиненном ущербе и его 
возмещении?
— Отмечу, что после заседания Совета 
безопасности в 2016 году был создан 
межведомственный штаб под руко-
водством заместителя генерального 
прокурора РФ. В то же время мы изда-
ли совместный со Следственным ко-
митетом РФ и МВД РФ приказ о взаи-
модействии на этом направлении. 
Это кардинально изменило ситуацию 
и привело к конкретным результатам.

На ноябрь этого года с учетом сое-
динения и выделения в отдельное 
производство расследование прово-
дилось по 163 уголовным делам. 
Большинство из них (93) расследова-
лось Следственным комитетом и его 
военными следственными подразде-
лениями, 68 — МВД, а еще 2 — ФСБ. 
Прокуратура утвердила для передачи 
в суды обвинительные заключения 
по 109 уголовным делам в отноше-
нии 145 человек. Ущерб от преступле-
ний по ним превысил 20,9 млрд руб. 
При этом уже вынесены и вступили в 
законную силу 90 судебных решений 
в отношении более сотни лиц, при-
чинивших ущерб на сумму, превы-
шающую 14 млрд руб. Расследование 
еще по 25 уголовным делам, абсолют-
ное большинство из которых возбу-
ждено по фактам хищений, продол-
жается. Причиненный по ним ущерб 
составил 6,8 млрд руб.
— Оцените состояние законности 
в оборонно-промышленном ком-
плексе.
— По поручению президента Россий-
ской Федерации Генпрокуратура сов-
местно с правоохранительными ор-
ганами осуществляет системную ра-
боту по укреплению законности в 

сфере ОПК. Итогом нашего сотрудни-
чества является стабильно высокий 
уровень исполнения гособоронзака-
за. На сегодняшний день он превы-
шает 97%. В войска поступило более 
5,5 тыс. единиц систем и комплексов 
вооружения. Уровень оснащения на-
шей армии современной военной 
техникой достиг 61%.

Однако, несмотря на положитель-
ную динамику развития ОПК в це-
лом, остаются и определенные про-
блемы. Мы продолжаем выявлять на-
рушения сроков исполнения кон-
трактов, порядка ценообразования, 
качества выполняемых работ при ре-
ализации программ импортозамеще-
ния. Так, при проверке 42 тыс. испол-
нителей гособоронзаказа 7 тыс. ока-
зались фирмами-однодневками или 
посредниками. 

Всего за последние два с полови-
ной года в сфере оборонно-промыш-
ленного комплекса зафиксировано 
почти 90 тыс. нарушений закона, на 
которые внесено около 20 тыс. пред-
ставлений. К дисциплинарной и ад-
министративной ответственности 
привлечены 23 тыс. должностных 
лиц. Мерами прокурорского реаги-
рования возмещено 27,5 млрд руб. 
ущерба. Возбуждено более 1 тыс. уго-
ловных дел.

Например, в Ульяновске было вы-
явлено хищение при исполнении го-
сконтракта на проектирование и 
строительство объектов военного го-
родка. Контрольный обмер выявил 
недовыполнение работ почти на 
790 млн руб. На основании материа-
лов военной прокуратуры возбужде-
ны уголовные дела, которые сейчас 
расследуются.

К сожалению, имеются недостат-
ки и в деятельности правоохрани-
тельных органов, которые расследу-
ют подобные преступления. В этом 
году выявлены негативные тенден-
ции и нарушения в работе следствен-
ных органов МВД России. Речь идет в 
том числе о низкой эффективности 
досудебного производства, несоблю-
дении разумных сроков уголовного 
судопроизводства, ненадлежащей 
организации работы по возмещению 
причиненного государству ущерба. 
Моим заместителем в адрес началь-
ника следственного департамента 
МВД России направлена информа-
ция о выявленных недостатках. Руко-
водство следственного органа отреа-
гировало очень конструктивно. Все 
недочеты были устранены. Только к 
дисциплинарной ответственности 
привлечены 52 должностных лица, а 
также приняты меры к повышению 
эффективности и качества предвари-
тельного следствия.

По итогам прошедшей в Генпро-
куратуре в октябре текущего года 
расширенной коллегии с участием 
заинтересованных госорганов выра-
ботан комплекс организационных и 
правовых мер, направленных на ре-
шение существующих проблем и 
повышение уровня законности в 
данной сфере.

— Как обстоит дело с коррупцией 
в самих правоохранительных ор-
ганах, которые с ней борются?
— Только за период с 2017 года по сен-
тябрь 2019 года за совершение кор-
рупционных преступлений были 
осуждены почти 32 тыс. человек. Из 
них около 10% являлись сотрудника-
ми правоохранительных органов. 
Коррупционная преступность харак-
теризуется высокой степенью латент-
ности, поэтому имеющаяся статисти-
ка не всегда отражает реальный мас-
штаб совершаемых деяний.

Весомый вклад в раскрытие кор-
рупционных деяний, совершаемых 
сотрудниками правоохранитель-
ных органов, вносят отвечающие за 
контроль и собственную безопас-
ность подразделения МВД России, 
Следственного комитета Россий-
ской Федерации, ФСБ России, про-
куратуры и других ведомств. Задачи 
по активизации данной работы ста-
вились руководителям правоохра-
нительных органов в ходе коорди-
национной деятельности Генпроку-
ратуры. Особо подчеркну, что борь-
ба с мздоимцами в нашей стране ве-
дется бескомпромиссно и без ка-
ких-либо скидок на чины, должно-
сти и былые заслуги.
— Недавно Генпрокуратура Рос-
сии конфисковала незаконные ак-
тивы, оцениваемые более чем в 
6 млрд руб., у полковника ФСБ Ки-
рилла Черкалина. К кому еще за-
явлены подобные иски?
— Суды, согласившись с позицией 
прокуроров, обратили в доход госу-
дарства имущество бывшего главы 
Клинского района Московской обла-
сти Александра Постриганя и связан-
ных с ним лиц на 9 млрд руб. и экс-
главы Республики Марий Эл Леонида 

Маркелова еще на 2,2 млрд руб. Также 
сейчас на рассмотрении иск об обра-
щении в доход государства 3,2 млрд 
руб., полученных в ходе сделок меж-
ду экс-главой Владивостока Игорем 
Пушкаревым и группой компаний 
его брата.

У нас появились и новые вопро-
сы к Александру Шестуну. Суд уже 
рассматривает второй иск Генпроку-
ратуры на сумму более 1 млрд руб. к 
экс-главе Серпуховского района. 
Причем основанием для предъявле-
ния иска Шестуну стала его же чер-
ная бухгалтерия. Во время обыска в 
одной из подконтрольных Шестуну 
фирм был найден документ с переч-
нем земельных объектов. Они были 
разделены на два блока с пометка-
ми: «Свободные» и «В иске». У проку-
роров появилось предположение, 
что, когда был подан первый иск, 
Александр Шестун дал команду сво-
им подчиненным сверить те земель-
ные участки, которыми он фактиче-

ски владел, с теми, которые были об-
наружены и заявлены в иске.

Документ со списком земельных 
объектов стал отправной точкой для 
новых исковых требований. Выясни-
лось, что земли, которые были отме-
чены как «свободные», действитель-
но, были незаконно присвоены 
Шестуном и оформлены на аффили-
рованных лиц. Эти факты были под-
тверждены их же показаниями и дру-
гими доказательствами. Также были 
выявлены другие, не указанные в 
найденном документе незаконно 
приобретенные объекты. Вот недав-
но пресса писала о том, что Юлия Ше-
стун (супруга Александра Шестуна.— 
„Ъ“) ездила на консультации к Миха-
илу Ходорковскому. Видимо, семья 
решила получить консультации у 
«опытного специалиста» о методах 
ухода от ответственности и отмыва-
ния преступных доходов. Правда, 
сам консультант, как известно, не 
слишком в этом преуспел.
— Во сколько оценивается конфи-
скат у чиновников?
— Полномочия по предъявлению 
исков об обращении в доход государ-
ства неподтвержденного имущества 

прокуроры получили с конца 2013 го-
да. За это время было инициировано 
почти 1,8 тыс. проверок, по результа-
там которых в суды направлено 169 
исковых заявлений на сумму более 
36 млрд руб. При этом 96 исков на со-
вокупную стоимость имущества 
23,7 млрд руб. удовлетворено.
— Президент Владимир Путин по-
ручил Генпрокуратуре России ра-
зобраться с уголовными делами в 
отношении предпринимателей и 
их арестами, которые иногда бы-
вают необоснованными. Что-то 
уже сделано?
—.Что касается одного из самых 
острых сегодня вопросов — избра-
ния меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу в отношении биз-
несменов,— вынужден констатиро-
вать, что прокуроры продолжают 
устанавливать факты незаконного 
инициирования правоохранитель-
ными органами применения к обви-
няемым (подозреваемым) этой меры 

пресечения. Поэтому из 220 рассмо-
тренных судами ходатайств об из-
брании арестов (бизнесменам.— 
„Ъ“) практически каждое десятое не 
было поддержано прокурорами и не 
удовлетворено судами.

Кроме того, только в этом году от-
менено 130 незаконных постановле-
ний о возбуждении уголовных дел в 
отношении предпринимателей. 
Также прокуроры ставили вопрос о 
предельно серьезной ответственно-
сти следователей, которые возбу-
ждали эти уголовные дела, но пока 
реакции нет.

Проблема силового давления на 
бизнес не уходит сегодня с повестки. 
Мы видим это не только по результа-
там надзора за следствием. Эта тема 
буквально лейтмотивом проходит по 
жалобам предпринимателей. Имен-
но поэтому такой акцент в органах 
прокуратуры сделан на разработку 
простых и оперативных механизмов 
коммуникации с бизнесом. В частно-
сти, это прямой электронный канал 
связи с предпринимателями, кото-
рый находится на моем личном 
контроле. Также я считаю правиль-
ным выходить на открытый разговор 
с корпоративным сектором без по-
средников, особенно с самой уязви-
мой категорией предпринимателей 
— малым и средним бизнесом. В сен-
тябре этого года я провел личный 
прием предпринимателей во Влади-
востоке, затем в ноябре — в Екатерин-
бурге. Одним из итогов нашей встре-
чи стал выезд комиссии Генпрокура-
туры с комплексной проверкой в Че-
лябинск по жалобе предпринимате-
лей как раз на силовое давление. На 
следующий год уже запланировано 

несколько аналогичных мероприя-
тий в разных регионах страны. 
— Президент поручал также проа-
нализировать правопримени-
тельную практику и по уголов-
ным делам о незаконном обороте 
наркотиков…
— Если говорить о законности возбу-
ждения уголовных дел, то, как прави-
ло, такие решения принимаются в 
установленном порядке и при нали-
чии достаточных данных, указываю-
щих на признаки преступления. В 
этом году прокурорами было отмене-
но 595 постановлений о возбуждении 
уголовных дел, связанных с незакон-
ным оборотом наркотиков. Это не бо-
лее 0,2% из их общего числа. И тем не 
менее мы выносили данный вопрос 
на координационное совещание пра-
воохранителей в этом году, с тем что-
бы довести этот показатель до нуля.
— Отличался ли этот год какими-
то законодательными новациями 
в сфере борьбы с коррупцией?
— Поскольку на сегодняшний день 
не существует международных рее-
стров, которые можно было бы ис-
пользовать для проверки соблюде-
ния антикоррупционного законода-
тельства, по нашей инициативе в 
феврале 2019 года был принят закон, 
которым Генпрокуратура была упол-
номочена осуществлять взаимодей-
ствие с компетентными органами 
иностранных государств при прове-
дении проверок. Ранее проверки осу-
ществлялись кадровыми службами 
каждого государственного или муни-
ципального органа, в которую чинов-
ник сдает сведения о доходах, расхо-
дах, об имуществе и своих имущест-
венных обязательствах.

Отсутствие единого уполномо-
ченного органа, канала и порядка 
получения таких сведений из-за ру-
бежа приводило к отказам в предо-
ставлении информации со стороны 
компетентных органов иностран-
ных государств. Запросы по линии 
прокуратуры, как правило, исполня-
ются надлежащим образом. Получа-
емые из-за границы сведения ис-
пользуются для выявления наруше-
ний закона и влекут применение 
мер ответственности. Тем не менее 
сложности все-таки возникают, и мы 
рассчитываем с этим разобраться в 
рамках 8-й сессии конференции го-
сударств—участников Конвенции 
ООН против коррупции, которая со-
стоится 19 декабря в Абу-Даби.

«В ОПК зафиксировано  
90 тыс. нарушений закона»
Юрий Чайка о введенных и дополнительных антикоррупционных мерах

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч А Й К А  Ю Р И Й  Я К О В Л Е В И Ч

Родился 21 мая 1951 года в городе Николаевске-на-Амуре Хабаровского края. В 1968–1970 
годах учился в Политехническом институте Комсомольска-на-Амуре. В 1976 году окончил 
Свердловский юридический институт. Работал электриком, служил в армии. С 1976 года — 
стажер, затем следователь прокуратуры Усть-Удинского района Иркутской области. С 1978 
года — заместитель Тулунского межрайонного прокурора Иркутской области. В 1979–1983 
годах — тайшетский транспортный прокурор. В 1983 году возглавил следственный отдел 
Восточно-Сибирской транспортной прокуратуры. С 1984 года — инструктор отдела адми-
нистративных органов иркутского обкома КПСС. В 1986–1988 годах — первый заместитель 
прокурора Иркутской области. С 1988 года — заведующий государственно-правовым отделом 
иркутского обкома КПСС. В 1990–1992 годах — прокурор Восточно-Сибирской транспортной 
прокуратуры, с 1992 года — прокурор Иркутской области. В ноябре 1995 года назначен пер-
вым заместителем генпрокурора РФ. С 2 апреля по 9 августа 1999 года исполнял обязанности 
генпрокурора. С августа 1999 года — министр юстиции РФ, с 23 июня 2006 года — генпро-
курор РФ. Награжден орденами Почета, «За заслуги перед Отечеством» II, III и IV степеней, 
орденом Александра Невского, медалями. Заслуженный юрист РФ. Женат, два сына.

При проверке 42 тыс. исполнителей  
гособоронзаказа 7 тыс. оказались фир-
мами-однодневками или посредниками
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За административные правонарушения 
коррупционной направленности  
наложены штрафы почти на 3 млрд руб.



5

новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 9 декабря 2019 №226/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

светская 
жизнь

Вперед в прошлое!
Светская неделя началась специаль-
ным шоу под управлением Ивана 
Урганта «Вечерний Mercury» в «Ме-
трополе», а завершилась приемом-
променадом от «Сбербанка Перво-
го» и Visa, перенесшим гостей в Се-
ребряный век, тоже в интерьерах 
«Метрополя».

В первом случае во славу юве-
лирного бренда Mercury в рестора-
не «Метрополя» воссоздали шоу «Ве-
черний Ургант», только переиме-
новали его на свой вкус. Празднич-
ная Mercury-цензура коснулась и 
содержания программы: господин 
Ургант, вспоминая о событиях ухо-
дящего года, перечислил кинопре-
мию «Золотой орел», «Кинотавр», те-
атральную премию «Золотая маска», 
конкурс «Мисс России», теленаграду 
ТЭФИ, Бал дебютанток Tatler — все 
это проходит при поддержке юве-
лирного бренда. После череды го-
стей программы господин Ургант с 
соведущей Аллой Михеевой разыг-
рали призы среди всех присутство-
вавших, а вишенкой на этом золо-
том торте стало выступление амбас-
садора бренда Веры Брежневой, при-
ведшее клиентов Mercury, вероятно 
любящих золото во всех его агрегат-
ных состояниях, в восторг.

Во втором случае под иммерсив-
ный перформанс со столоверчени-
ем, гаданием на картах, стихами и 
мистикой, а потом еще и концерт 
пианиста Кирилла Рихтера задейст-
вовали два этажа отеля «Метрополь». 
В принципе таким «междисципли-
нарным» развлекательным центром 
его и задумывал при создании Савва 
Мамонтов. На 15-летие галереи 
RuArts ее владелица Марианна Сар-
дарова также обратила мысленный 
взор в прошлое и вспомнила, как 17 
лет назад в серьезность ее арт-наме-
рений поверил супруг, владелец 
Южно-Уральской промышленной 
компании Рашид Сардаров. Теперь, 
годы спустя, RuArts существует не 
только как галерея (а большинство 
из существовавших в момент откры-
тия RuArts давно закрылись), но и 
как фонд, который весной откроет 
собственный музей. Строго говоря, 
музей должен был открыться как 
раз в декабре, но жизнь вновь дока-
зала, что никакие связи не способ-
ны сделать «ножку маленькой, а сер-
дце — добрым», в смысле — подчи-
нить плану стихии строительства и 
ремонта. Расстраиваться тут нечего: 
раз уж госпожа Сардарова вместе с 
Катрин Борисов начала строить му-
зей, она его точно построит, а празд-
ник по случаю 15-летия галереи по-
лучился почти семейным. Цветы и 
морепродукты на обнаженных те-
лах работы Корнели Толленс рас-
сматривали Владимир Спиваков, 
Андрей Бартенев, Ирада Зейналова, 
Андрей Малахов, Хибла Герзмава, 
Софья Капкова и другие.

Еще одно мероприятие с попыт-
кой покрепче связать две России с 
разницей в 110 лет прошло в петер-
бургском универмаге ДЛТ. Средства 
связи были выбраны самые совре-
менные: никаких реконструкторов 
к созданию праздника не привлека-
ли, из традиционного a la russe бы-
ли, пожалуй, лишь килограммы чер-
ной икры, а в остальном — гранд-де-
филе от креативного директора ЦУ-
Ма Натальи Гольденберг, специаль-
ный перформанс арт-медиа-студии 
«Сила света» и сет звезды диджеинга 
Ishome. Так отметили большой юби-
лей магазина, первая очередь кото-
рого открылась в 1909 году в присут-
ствии членов царской семьи. Теперь 
там побывали Покрас Лампас, Юлия 
Матвиенко, Борис Пиотровский, Сер-
гей Семак, Юрий Жирков, Сергей Да-
нилян, Михаил Соколов, Мария Фе-
дорова, Анита Гиговская, Юрате Гура-
ускайте и другие почетные гости.

полная версия 
kommersant.ru/12758

Никаких реконструк-
торов к созданию 
праздника не привле-
кали, из традицион-
ного a-la russe были, 
пожалуй, лишь кило-
граммы черной икры

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как стало известно „Ъ“, за два года в ЦИК 
поступило более 4 тыс. жалоб на дея-
тельность нижестоящих комиссий; 
правда, большинство из них не под-
твердилось. В ЦИКе полагают, что нару-
шения на выборах не связаны с неком-
петентностью сотрудников избиркомов 
и являются следствием давления, кото-
рое на них оказывают местные админи-
страции. На всероссийском совещании 
с главами региональных избиркомов 
глава ЦИКа Элла Памфилова призвала 
их не допускать вмешательства в выбо-
ры политтехнологов или властных 
структур. Эксперты отмечают, что 
 реального количества жалоб не знает 
никто, поскольку эту статистику умыш-
ленно не заносят в ГАС «Выборы».

В материалах, подготовленных для встре-
чи главы ЦИКа Эллы Памфиловой с предсе-
дателями региональных избиркомов (есть в 
распоряжении „Ъ“), сказано, что, по данным, 
внесенным в систему ГАС «Выборы», за 2018 
и 2019 годы в ЦИКе зарегистрировано более 
4 тыс. жалоб на деятельность нижестоящих 
комиссий. Подтвердилось из них 6,27% об-
ращений. Чаще всего (28,6%) жаловались на 
предполагаемые фальсификации итогов го-
лосования с требованием признать резуль-
таты выборов недействительными, а также 
(25,81%) на недостатки в списках избирателей 
и прочие недоработки избиркомов при под-
готовке к дню голосования и во время него.

«Анализ обращений позволяет говорить 
о том, что с недостаточным уровнем профес-
сиональных знаний членов комиссий связа-
но минимальное количество нарушений», 
говорится в документе. Источник „Ъ“ в ЦИ-
Ке заявил, что подготовку членов комиссий 
держит на контроле Элла Памфилова, а жа-
лобы на них связаны «не с отсутствием ком-
петенций, а подчас невозможностью их реа-
лизовать из-за давления со стороны местных 
властей». Еще один собеседник „Ъ“ в ЦИКе 
сообщил, что на всероссийском совещании 
с председателями региональных избирко-
мов госпожа Памфилова напомнила колле-
гам, что именно они отвечают за выборы в 
регионе, и призвала не допускать, чтобы в 

этот процесс вмешивались политтехноло-
ги или властные структуры. Госпожа Памфи-
лова считает, что взаимодействовать главам 
ЦИКов надо с губернаторами и ЦИК в ее ли-
це готов помочь наладить отношения.

Зампредседателя ЦИКа Николай Булаев 
продемонстрировал примеры несоответст-
вия данных в системе ГАС «Выборы» на выбо-
рах в 2019 году — в частности, случаи несов-
падения в списках избирателей, голосовав-

ших на участке, расхождения в данных по-
сле ручного пересчета и некорректного уче-
та результатов голосования на дому. Удивле-
ние господина Булаева вызвало, в частно-
сти, надомное голосование 500 избирателей 
в одном из районов. «Эпидемия гриппа на-
чалась в сентябре? — уточнил он у зала и до-
бавил: — Вы же понимаете, такого результа-
та быть не может».

Глава юридической службы КПРФ Вадим 
Соловьев признает, что сравнительно не-
большое, по его мнению, число жалоб об-
условлено вовсе не профессионализмом из-
бирательных комиссий, а тем, что граждане 
перестали видеть смысл в таких обращени-
ях. «При этом от нас требуют доказательства 
нарушений как в суде, а сам ЦИК никаких се-
рьезных проверок не проводит. Так же точ-
но сокращается и количество жалоб (на нару-
шения законодательства о выборах.— „Ъ“) в 
правоохранительные органы»,— сказал „Ъ“ 
господин Соловьев.

Сопредседатель движения «Голос» Гри-
горий Мельконьянц отмечает, что до ЦИ-
Ка добирается лишь незначительное чи-
сло жалоб на нижестоящие избиркомы, 
а основная масса обращений остается на 
уровне участковых комиссий. «Реального 
количества жалоб не знает никто, это свя-
зано с тем, что эту статистику умышленно 
не заносят в ГАС «Выборы»». Господин Мель-
коньянц отмечает, что избиркомы не всег-
да корректно работают с жалобами и недо-
статочно занимаются проверкой информа-
ции о нарушениях. По его словам, заявле-
ния о нарушениях «переправляются к тем, 
на кого жалуются, а оттуда поступают от-
веты, что информация не подтвердилась». 
Не всегда квалификация членов комиссий 
становится гарантией соблюдения закон-
ности, считает господин Мельконьянц: по 
его мнению, как раз опытные и образован-
ные кадры могут заниматься выискивани-
ем искусственных придирок к «неугодным 
кандидатам, чтобы не допускать их до вы-
боров» и выступать в судах о снятии таких 
кандидатов.

Ангелина Галанина, 
Ксения Веретенникова

ЦИК замерил  
давление на избиркомы
В ведомстве не видят связи между числом жалоб и квалификацией членов комиссий

Как стало известно „Ъ“, сегодня защита 
бизнесмена Хасана Полонкоева, обви-
няемого СКР в организации покушения 
на начальника Центра противодействия 
экстремизму (ЦПЭ) МВД по Ингушетии 
Ибрагима Эльджаркиева, намерена 
 обжаловать решение Басманного суда 
о его аресте. Фигурантами громкого 
 дела являются еще восемь человек, 
шестерых из которых арестовали  
в субботу. Основанием для этого стали 
их переговоры, в которых говорилось 
о том, что убийство одного из лидеров 
общины баталхаджинцев, в которой 
все они состояли, не должно остаться 
без ответа.

О том, что защита обжалует арест, „Ъ“ со-
общил адвокат Мурад Мусаев, представля-
ющий интересы бизнесмена. Аналогич-
ные жалобы, отметил он, намерены подать 
и защитники остальных арестованных по 
этому делу. При этом защитник особо под-
черкнул, что владелец сети АЗС Хасан По-
лонкоев обвиняется только в посягательст-
ве (ст. 317 УК) на начальника ЦПЭ Эльджар-

киева, совершенном 12 января 2019 года. В 
тот день, когда майор полиции с охранни-
ками на автомобиле Mercedes возвращался 
из Грозного, иномарка попала под шкваль-
ный огонь из автомата. Ибрагим Эльджар-
киев не пострадал, а трое других полицей-
ских получили ранения различной степе-
ни тяжести. Один из них позже скончал-
ся в больнице. «Никаких иных обвинений 
нет»,— подчеркнул господин Мусаев.

В минувшую субботу помимо Хасана По-
лонкоева Басманный райсуд по ходатайству 
следствия отправил в СИЗО его сына Аслана 
и племянника Закру Полонкоевых, а также 
Алихана Белхороева, Ису Накастоева и Али 
Картоева. Стоит отметить, что Алихан — 
сын председателя региональной контроль-
но-счетной палаты Мустафы Белхороева, в 
доме которого был проведен обыск, а Али — 
родственник скрывшегося Курейша Картое-
ва — предполагаемого исполнителя второго 
покушения на майора Эльджаркиева, совер-
шенного уже в Москве 2 ноября. В ходе него 
полицейский был убит вместе с братом Аб-
дулахмедом, работавшим врачом в столице.

По версии следствия, Полонкоев-стар-
ший являлся лидером преступной группы, 
а все члены ОПГ принадлежали к влиятель-
ной в республике общине баталхаджинцев. 
Покушение и убийство, полагает следствие, 
были совершены из-за профессиональной 
деятельности майора Эльджаркиева. Поми-
мо этого следствие отрабатывает версию и 
кровной мести со стороны членов общины.

Защита обвиняемых, напротив, настаива-
ет на непричастности арестованных к пре-
ступлениям. Как отметил „Ъ“ Мурад Мусаев, 
следствие пошло на поводу предположений 
и слухов, которые наводнили Ингушетию 
после убийства в декабре 2018 года одного 
из лидеров общины баталхаджинцев Ибра-
гима Белхороева (Иби) и январского покуше-
ния на главу республиканского ЦПЭ. 

«На основании этих слухов, которые изла-
гаются в оперативной справке — меморан-
думе, СКР и делает вывод о причастности мо-
его доверителя и остальных арестованных к 
преступлению»,— отметил адвокат. Как под-
черкнул господин Мусаев, даже в «прослуш-
ках» телефонных переговоров, которые бы-

ли представлены в суд, собеседники лишь 
эмоционально выражают свое отношение к 
убийству Иби, говоря, что «его нельзя оста-
вить без ответа» и в республике «есть люди, 
готовые даже умереть» для наказания винов-
ных. «Но разве эти слова могут быть доказа-
тельством вины?» — недоумевает адвокат. 

Как ранее уже сообщал „Ъ“, владельца 
сети АЗС Хасана Полонкоева и других фи-
гурантов спецназ ФСБ задержал в ингуш-
ском селении Экажево, являющемся цент-
ром баталхаджинцев. После обысков в до-
мах задержанных под конвоем достави-
ли в Москву, где под стражей уже находи-
лись как минимум двое обвиняемых. Вый-
ти на последних, по данным источников 
„Ъ“, помог автомобиль Mazda CX-7, на кото-
ром скрылись убийцы полицейского. Най-
дя иномарку и установив ее бывшего вла-
дельца, сыщики вычислили и ее покупа-
теля. Он, как и трое других обвиняемых, 
включая скрывшегося Картоева, оказался 
выходцем из селения Экажево, все они ра-
ботали в столице таксистами. 

Владислав Трифонов

Баталхаджинцы договорились до покушения
Арестованы обвиняемые в нападении на борца с экстремизмом

Минкомсвязь и МВД, выяснил „Ъ“, гото-
вят новый бесплатный сервис для не-
скольких миллионов человек — элек-
тронный договор купли-продажи авто-
мобилей через портал госуслуг. Данные 
об автомобиле, продавце и покупателе 
будут заполняться автоматически и пе-
редаваться в ГИБДД, гражданам надо 
будет лишь приехать в подразделение 
для регистрации машины. На первом 
этапе услуга будет доступна только физ-
лицам. При ее запуске нужно будет тща-
тельно проработать систему защиты 
от мошенников, обращают  внимание 
эксперты.

О подготовке новой услуги для покупате-
лей автомобилей „Ъ“ рассказал заместитель 
главы Минкомсвязи Максим Паршин. Пре-
жде всего новый сервис, который будет до-
ступен пользователям портала госуслуг (се-
годня их более 100 млн человек), даст воз-
можность потенциальному покупателю оз-
накомиться с параметрами и историей ав-
томобиля: количеством владельцев, ог-
раничениями судебных приставов, нахо-
ждением автомобиля в розыске, в залоге 
и т. д. После этого на портале госуслуг мож-
но сформировать электронный договор ку-
пли-продажи (ДКП), который автоматиче-
ски заполняется данными о продавце, по-
купателе и транспортном средстве. Заверя-
ется ДКП простой электронной подписью 
сторон сделки через личный кабинет. «На 
основе договора автоматически формиру-
ются черновики заявлений на регистрацию 

транспортного средства новым собственни-
ком и о прекращении регистрации преды-
дущим,— пояснил „Ъ“ господин Паршин.— 
Сведения о ДКП будут отображаться в лич-
ном кабинете на портале госуслуг».

Сегодня для продажи автомобиля исполь-
зуются бумажные ДКП: шаблоны есть в сети, 
нотариальное заверение необязательно. Ре-
комендуется заполнить три варианта, один 
из которых нужно передать в ГИБДД. Ежегод-
но подразделения фиксируют 3,5 млн реги-
страционных действий, связанных со сме-
ной автовладельца. Сотрудники ГИБДД ре-
гулярно сталкиваются с неправильно запол-
ненными (например, ошибки в паспортных 
данных) и с поддельными (например, вла-
делец машины не давал согласие на прода-
жу) ДКП. После многочисленных обраще-
ний граждан Госавтоинспекция, по данным 
„Ъ“, предложила Минкомсвязи разработать 
новый электронный сервис, в ведомстве 
эту идею поддержали. 27 ноября 2019 года 
вступило в силу постановление правитель-
ства №1467, позволившее совершать на пор-
тале госуслуг «юридически значимые дей-
ствия, в том числе сделки, путем создания 
электронных документов». Техническая от-
ладка сервиса уже началась. «Электронный 
договор позволит сделать оформление сде-
лок купли-продажи автомобилей быстрее 
и безопаснее»,— говорит Максим Паршин. 
На первом этапе новый сервис будет досту-
пен только физлицам. Официально срок его 
запуска власти не называют, но, по данным 
„Ъ“, речь идет о 2020 годе.

Весной 2019 года компания «Электрон-
ный паспорт» (входит в «Ростех») предла-
гала заключать договоры на основе систе-
мы электронных паспортов транспортных 
средств (ЭПТС), которая уже работает в РФ 
и планируется для запуска на территории 
стран ЕврАзЭС. Предполагалось, что с 1 но-
ября 2019 года все транспортные средства, 
сходящие с конвейеров и ввозимые в страну, 
будут получать исключительно ЭПТС, но да-
ту перенесли на год. В РФ сейчас оформлено 
более 180 тыс. электронных паспортов.

Управляющий директор АО «Электрон-
ный паспорт» Борис Ионов называет появ-
ление электронных ДКП «большим шагом 
вперед». «Но вопрос в реализации. Ведь за-
ключение сделки купли-продажи предпола-
гает передачу или перевод денег за автомо-
биль. Этот момент должен фиксироваться в 
ДКП, чтобы избежать случаев мошенничест-
ва,— говорит он.— Кроме того, продавец и 
покупатель могут находиться вообще в раз-
ных городах». Господин Ионов отметил, что 
сегодня в бумажном ДКП гражданин, владе-
ющий транспортным средством менее трех 
лет, обычно указывает меньшую сумму, чем 
реально стоит автомобиль, чтобы не пла-
тить налоги. «В электронном ДКП все долж-
но быть прозрачно и честно»,— говорит он. 
В системе электронных паспортов уже раз-
работан прототип сервиса, позволяющий за-
щитить приобретателя от мошенничества, 
предыдущего собственника отключат от до-
ступа к электронному ПТС сразу после завер-
шения сделки, говорит Борис Ионов. «Тогда 

невозможно продать машину дважды,— го-
ворит он.— Нечто похожее должно быть и в 
новом сервисе на портале госуслуг».

Перевод процесса регистрации купли-
продажи в электронный формат — это «удоб-
но и своевременно», говорит гендиректор 
CarPrice Денис Долматов, но в 2020 году, по 
его мнению, сервис вряд ли заработает. «Во-
первых, проверка автомобиля только по ба-
зам государственных органов будет непол-
ной, должны учитываться и данные, собира-
емые компаниями,— считает он.— Во-вто-
рых, кто будет нести ответственность при 
сбое в работе или при возникновении запре-
та на регистрацию после проведения всех 
действий? В-третьих, после проведения дей-
ствий все равно нужно ехать в ГИБДД. А зна-
чит, пока электронная регистрация снимает 
лишь часть проблем. И наконец, пока непо-
нятно, насколько система будет защищена от 
взлома и фейковых регистраций хакерами. 
На мой взгляд, запуск в следующем году будет 
сырым, требуются доработки, будут перено-
сы запуска, как это уже было с электронными 
ПТС». «При покупке подержанного автомо-
биля важно знать максимум о предыдущих 
пробегах, ремонтах, получить фотографии от 
разных владельцев,—добавляет гендиректор 
сервисов „Авто.ру“, „Яндекс.Недвижимость“ 
и „Яндекс.Работа“ Антон Забанных.— Но да-
же такая полнота данных не может отменить 
личный осмотр и встречу с продавцом. А это 
значит, что перенести в онлайн весь процесс 
сделки пока не представляется возможным».

Иван Буранов

Минкомсвязь пошла на сделку с ГИБДД
Электронные договоры купли-продажи автомобилей могут появиться в 2020 году

Элла Памфилова напомнила главам региональных избиркомов,  
кто на выборах главный  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



Война не уходит одна
«Я хочу увидеть человека (Владимира 

Путина.— „Ъ“) и привезти с нормандской 
встречи понимание и ощущение, что дей-
ствительно все хотят постепенно закончить 
эту трагическую войну. Я смогу точно понять 
это за столом (переговоров.— „Ъ“)»,— зая-
вил Владимир Зеленский 6 декабря в эфире 
украинского ток-шоу «Свобода слова Сави-
ка Шустера».

Под председательством украинского пре-
зидента 7 декабря прошло закрытое засе-
дание Совета национальной безопасности 
и обороны (СНБО) Украины. На нем, сообщил 
секретарь СНБО Алексей Данилов, утверди-
ли основной сценарий реинтеграции «ок-
купированных территорий» Донбасса (план 
не разглашается) и обозначили переговор-
ные приоритеты на будущее: обмен пленны-
ми между Киевом и непризнанными респу-
бликами по принципу «всех на всех», восста-
новление контроля над участком границы 
с РФ, где его нет с 2014 года, прекращение ог-
ня по всей линии соприкосновения.

При этом, отметил господин Данилов, 
контроль Киева над границей должен быть 
восстановлен до проведения выборов в От-
дельных районах Донецкой и Луганской об-
ластей (ОРДЛО — включает территорию не-
признанных ДНР и ЛНР).

Пресс-секретарь Владимира Зеленско-
го Юлия Мендель 8 декабря в Facebook обо-
значила приоритеты так: «Сроки и условия 
возврата пленных украинцев, настоящее, 
а не „фейковое“, прекращение огня и, ко-
нечно, вывод чужих войск и бандформиро-
ваний с территории Донбасса».

Хотя украинские официальные лица рас-
ставляют вопросы, на решении которых наста-
ивает Киев, в разном порядке, общим являет-
ся то, что среди них нет ни одного нового. До-
говоренности по ним уже были достигнуты, 
но не выполнены. Перечисляемые Киевом про-
блемы отражены и в Минском протоколе 2014 
года, и в подписанном годом позже «Комплек-
се мер по выполнению минских соглашений».

В России намного реже публично ком-
ментировали подготовку к переговорам 
по Донбассу. Но в редких и немногословных 
комментариях одна линия — минские со-
глашения следует выполнять.

«Необходимо полностью и последова-
тельно выполнять минские договоренно-
сти, которые были одобрены резолюцией 
2202 Совета безопасности ООН,— заявил 

6 декабря в Риме глава МИД России Сергей 
Лавров.— Нам важно понимать, что плани-
руется делать в Киеве для выполнения дого-
воренностей, потому что слишком противо-
речивые сигналы поступают из украинской 
столицы от различных официальных лиц».

Ключевое слово в этом заявлении россий-
ского министра — «последовательно». Оно 
отметает попытку Киева добиться контроля 
над границей до проведения выборов в ОР-
ДЛО. В девятом пункте «Комплекса мер…» за-
писано, что восстановление полного контр-
оля над государственной границей со сторо-
ны правительства Украины во всей зоне кон-
фликта должно начаться в первый день после 
местных выборов. Там же, но в п. 4 отмечает-
ся: обсуждение модальностей проведения 
местных выборов стартует в первый день по-
сле разведения войск и отвода вооружений 
и техники по всей линии соприкосновения. 
В Минском протоколе, который детализиро-
ван в «Комплексе мер…», говорится, что вы-
боры в ОРДЛО должны быть «досрочными».

Это ставит крест еще на одном заявлен-
ном до встречи в Париже желании украин-
ской стороны, обозначенном недавно Анд-
реем Ермаком: провести голосование на тер-
риториях, подконтрольных властям ДНР 
и ЛНР, 31 октября 2020 года одновременно 
с местными выборами по всей стране.

Завороженный конфликт
Источник „Ъ“ в российских госструктурах, уча-
ствующий в переговорах с Украиной по урегу-
лированию конфликта в Донбассе и занимав-
шийся подготовкой к саммиту, сказал, что по-
зиция Москвы по поводу последовательности 
выполнения минских соглашений — жест-
кая. «Для них (украинской стороны.— „Ъ“) эта 
встреча политический акт, а для нас — рабо-
чая. Если в соглашениях написано, что выбо-
ры должны быть досрочными, значит, их нель-
зя совместить с очередными. Никто не будет 
ничего пересматривать»,— отметил он.

Собеседник „Ъ“ уверен, что намерение 
Киева пересмотреть, отредактировать или 
как-то адаптировать, как выразился Вадим 
Пристайко, минские соглашения, также 
не будет реализовано. По его словам, Париж 
и Берлин не раз говорили о том, что им нет 
альтернативы.

У главы МИД непризнанной ДНР Натальи 
Никоноровой идентичная позиция. «Есть ожи-
дание (от саммита в Париже.— „Ъ“), что Зе-
ленскому три гаранта выполнения соглаше-
ний объяснят, что они не подлежат ревизии. 

Что нельзя поменять их логику, суть, очеред-
ность пунктов „Комплекса мер по выполне-
нию минских соглашений“. Соглашения одо-
брены Совбезом ООН, а лидеры, с которыми 
Зеленский встретится,— гаранты. В последнее 
время из Киева было много заявлений, что на-
до поменять, переписать, скорректировать со-
глашения, что все устарело с 2014 года. Так что 
самое большое ожидание, что ему это объяс-
нят»,— сказала госпожа Никонорова „Ъ“.

При этом она, как и Сергей Лавров, акцен-
тирует особое внимание на последователь-
ности выполнения договоренностей: «Все 
пункты („Комплекса мер…“.— „Ъ“) связаны 
между собой. И пункты, касающиеся вопро-
сов безопасности, должны коррелировать 
с политическими вопросами». 

Наталья Никонорова согласна, что «надо 
работать по разведению сил на остальных 
участках» линии соприкосновения, но тут 
же отмечает, что Киеву следует сделать в ча-
сти политического урегулирования: сначала 
продлить существующий временный закон 
«Об особом порядке местного самоуправле-
ния в отдельных районах Донецкой и Луган-
ской областей», а затем закрепить его положе-
ния в конституции Украины. «Без этого он бу-
дет являться неконституционным и будет 
противоречить основному закону. Именно 
поэтому в „Комплексе мер…“ есть обязатель-
ство Украины о фиксации в конституции осо-
бого статуса. Формулировка (которую пред-
стоит закрепить в конституции.— „Ъ“) долж-
на быть согласована контактной группой 
в Минске»,— резюмирует представитель ДНР.

Киев к изменению конституции относит-
ся резко отрицательно. Хотя 5 декабря на кон-
ференции «Украина: большие ожидания» 
в лондонском Королевском институте меж-
дународных отношений (Chatham House) 
помощник господина Зеленского Андрей 
Ермак говорил о готовности к конституци-
онной реформе и предоставлению дополни-
тельных полномочий ОРДЛО, в чем она мо-
жет заключаться, он не уточнил. В то же вре-
мя министр Пристайко однозначно заявил, 
что закрепления особого статуса в конститу-
ции не будет. Он назвал это «красной лини-
ей», за которую Киев не шагнет ни при каких 
обстоятельствах.

Причины такого нежелания понятны. 
Особый статус, предусмотренный минскими 
соглашениями, превратит ОРДЛО в террито-
рию, которая будет жить по своим законам 
и правилам, отличным от общеукраинских, 
и к тому же иметь особые отношения с Росси-

ей. Если это произойдет, формально вернув-
шиеся в состав Украины регионы станут, во-
первых, государством в государстве, а во-вто-
рых, альтернативным Киеву центром влия-
ния на принятие ключевых решений, в том 
числе внешнеполитических. Такой пример 
может оказаться заразительным, например, 
для живущих в Закарпатье венгров. С учетом 
этого сложно представить себе ситуацию, при 
которой украинский президент, будь он хоть 
Владимиром Зеленским, хоть Петром Поро-
шенко, пошел бы на создание внутри страны 
неподконтрольного центральной власти ан-
клава без серьезных последствий для собст-
венной карьеры в политике. Однако под мин-
скими соглашениями стоит подпись Киева. 
Выход из них в одностороннем порядке точ-
но не добавит спокойствия в Донбассе.

Поэтому единственным вероятным ито-
гом активизировавшихся переговоров 
по Донбассу может стать обмен удерживае-
мыми конфликтующими сторонами лица-
ми. Этот шаг можно записать в актив как оче-
редное достижение, которое не грозит ника-
кими политическими последствиями.

Москву, в отсутствие прогресса в выпол-
нении минских соглашений, вполне устра-
ивает статус-кво. Будет урегулирован кон-
фликт или нет, Россия считает, что уже полу-
чила от него геополитическую выгоду. Пер-
спективы вступления Украины в НАТО и ЕС 
после 2014 года стали настолько туманны-
ми, что всерьез на это никто не рассчитыва-
ет. История Молдавии, где есть Приднестро-
вье, Грузии с ее, а точнее уже не ее Абхази-
ей и Южной Осетией, а теперь еще и Украи-
ны показала, что замороженные конфликты 
остаются эффективным инструментом тор-
можения дрейфа бывших советских респу-
блик на Запад в отсутствие других способов 
повлиять на геополитический выбор этих 
стран. Цена вопроса — резкое ухудшение от-
ношений Москвы с этими странами и санк-
ции со стороны ЕС и США. Но Кремль пока 
готов ее платить. Тем более что пример Гру-
зии показывает, что и без дипломатических 
отношений можно сотрудничать в экономи-
ке и решать возникающие проблемы в дру-
гих, специально придуманных форматах.

Развитие отношений с Украиной по гру-
зинской модели, когда конфликт не решен, 
а двусторонние связи сохраняются, Россию 
вполне удовлетворит, признался в беседе 
с „Ъ“ занимающийся украинским направле-
нием чиновник.

Владимир Соловьев

Владимиру Зеленскому спели на дорогу
Противники украинского президента предупредили его о «красных линиях» в Париже

В воскресенье в Киеве прошли про-
тестные акции, приуроченные к встре-
че «нормандской четверки» в Париже. 
 Организаторы акций задумали их как 
 напутствие президенту Зеленскому: 
народ не потерпит капитуляции и пре-
дательства национальных интересов. 
Главным событием в итоге стал ми-
тинг-концерт, организованный пар-
тией Петра Порошенко «Европейская 
солидарность», на который пригласи-
ли представителей других политиче-
ских сил. С подробностями из Киева — 
коррес пондент „Ъ“ Матвей Шиманов.

Митинги в Киеве и других городах Укра-
ины, намеченные на 8 декабря, были анон-
сированы сразу после того, как была согласо-
вана новая дата встречи «нормандской чет-
верки». Присоединиться к ним призывали 
самые разные силы: от националистов и ве-
теранских организаций до студенческих со-
юзов и неформальных объединений журна-
листов. Часть митингов была заявлена как 
неполитические собрания. Их участников 
заранее попросили приходить в центры го-
родов без символики политических партий 
и движений и не выдвигать никаких других 
лозунгов, кроме тех, которые имеют непо-
средственное отношение к парижским пе-
реговорам.

Впрочем, самым масштабным в итоге стал 
митинг, организованный политиками и про-
водившийся по инициативе трех парламент-
ских партий, которые, по некоторым сведе-
ниям, приступили к формированию в Раде 
оппозиционной коалиции,— «Европейской 
солидарности», «Голоса» и «Батькивщины». 
Руководители всех трех политических сил 
призвали своих сторонников выйти на ки-
евский Майдан и указать президенту Зелен-
скому на те «красные линии», переходить ко-
торые главы оппозиционных партий счита-
ют невозможным. Созванная ими акция но-
сила название «Красные линии для Зе».

При этом формально митинг, как и другие 
прошедшие в этот день протестные акции, во-
обще не должен был состояться. Накануне пре-
зидент Владимир Зеленский подписал указ 
об общенациональном трауре по погибшим 
при пожаре в Одесском колледже экономи-
ки, права и гостинично-ресторанного бизнеса. 
По данным на вечер воскресенья, в результате 
пожара погибло десять человек, при этом под 
завалами частично обвалившегося здания про-
должались работы по поиску пропавших без 
вести. Президент, объявляя траур, напомнил, 
что по закону в дни поминовения не проводит-
ся никаких массовых мероприятий.

«Я объявляю воскресенье, 8 декабря, днем 
национального траура по погибшим в Одес-
се. Мы приспустим государственные фла-
ги. Отменим шумные праздники и гулянья. 
Мы остановимся и подумаем. Пусть это траги-
ческое событие будет уроком для всех долж-
ностных лиц, руководителей, для всех гра-
ждан Украины»,— говорится в сообщении, со-
провождающем указ президента Зеленского.

Его оппоненты выразили недоумение из-
за назначения траурного дня именно на 8 де-
кабря, тогда как первые похороны погиб-
ших в Одессе пришлись на 7 декабря. Оппо-
зиция посчитала указ политически мотиви-
рованным. «Использовать опцию «объявле-
ния дня траура по погибшим» с чисто поли-
тическими целями, зная о масштабных, шум-
ных оппозиционных акциях в этот день,— 
это только для советников Зеленского кажет-
ся тонким макиавеллевским шагом. Для всех 
остальных предельно ясно, что раз он на та-
кую подлость пошел, то плевать ему на жертв 
трагедии»,— написал в Facebook пресс-секре-
тарь оппозиционных «Национальных дру-
жин» Роман Чернышев.

В команде действующего президента в дол-
гу не остались: депутаты от «Слуги народа» 
и связанные с главой государства чиновни-
ки не преминули напомнить, что Петр Поро-
шенко — один из организаторов нынешнего 
митинга — в бытность свою президентом Ук-
раины неоднократно заявлял, что любые мас-
совые выступления оппозиции и любая угро-
за новой революции со стороны недовольных 
играют в военное время только на руку врагу.

Этими напоминаниями, а также призы-
вами соблюдать законы и не идти на поводу 
у провокаторов дело и ограничилось — ак-
тивно мешать проведению митинга власти 
не пытались.

Митинг «Красные линии для Зе» выглядел 
скорее как партийная акция «Европейской со-
лидарности» Петра Порошенко, на которую 
для разнообразия пригласили представите-
лей других политических сил. Над многоты-
сячной толпой, собравшейся на Майдане, раз-
вивались только флаги партии господина По-
рошенко и националистической «Свободы», 

которая, как всегда, использовала возмож-
ность показать себя перед демонстрантами 
и теми, кто следил за происходящим через те-
левизионные или интернет-трансляции. Гла-
ва «Голоса» Вячеслав Вакарчук, один из тех лю-
дей, кто от лица своей парламентской партии 
призывал украинцев выйти на Майдан и тем 
самым уже заслужил место в списке выступа-
ющих, вообще держался на максимальном 
удалении от сцены и куда охотнее общался 
с окружавшими его друзьями и знакомыми, 
чем с журналистами.

Ведущим акции был известный украин-
ский шоумен Сергей Бриль, который пре-
жде снимался в проектах «Квартала 95» Вла-
димира Зеленского, а несколько месяцев на-
зад вел съезд пророссийского «Оппозицион-
ного блока». Судя по его резюме, доступному 
в интернете, господин Бриль берет по 3 тыс. 
гривен (около 8 тыс. руб.) за одну минуту сво-
его выступления. То есть его услуги, с учетом 
того, что акция продолжалась около двух ча-
сов, могли обойтись организаторам в сотни 
тысяч гривен.

Начался митинг с той же песни, которая 
открывала масштабную весеннюю акцию 
в поддержку Петра Порошенко на стадионе 
«Олимпийский» накануне второго тура пре-
зидентских выборов — группа Ot Vinta! ис-
полнила для собравшихся несколько купле-
тов о ценности друга, рядом с которым ниче-
го не страшно. Несколько месяцев назад ис-
полнение этой песни сопровождалось де-
монстрацией на экранах по бокам сцены 
портретов господина Порошенко. Сейчас 
этого уже не понадобилось. Наверное, пото-
му, что все и так знают, кто же тот друг, на ко-
торого всегда можно положиться. Кстати, сам 
Петр Порошенко тоже выступил на митинге. 
Правда, уже ближе к его окончанию. Первым 
же после музыкального вступления на сцену 
поднялся экс-спикер Рады Андрей Парубий. 
Он говорил о необходимости всегда пом-

нить о суверенитете Украины, обращался 
к отправляющейся в Париж украинской де-
легации с призывами не поддаваться Пути-
ну и сберечь Украину для потомков.

«Израиль свой береги, шепелявый!» — по-
русски крикнул в ответ на слова действитель-
но страдающего от нарушений речи экс-спи-
кера какой-то невысокий мужчина с метал-
лическими зубами, которого окружающие 
тут же заставили замолчать, угрожая лишить 
и металлических зубов.

Был ли это один из тех самых провокато-
ров, о появлении которых предупреждали 
и полицейские, и организаторы митинга, не-
известно. Столкнувшись с угрозами, мужчи-
на вскоре затерялся в толпе и уже никак себя 
не проявлял.

Вообще, если в толпе и были провокаторы, 
то задачу свою они явно не выполнили — ми-
тинг, а скорее даже митинг-концерт, в ходе ко-
торого политические выступления сменялись 
музыкальными номерами, прошел спокойно. 
Лишь иногда, когда выступающие уж слиш-
ком отклонялись от оппозиционной повест-
ки, рассказывая не о недостатках президента 
Зеленского или его готовности сдать страну, 
а о чем-то другом, толпа напоминала им о це-
лях митинга, скандируя лозунги вроде «Позор 
Зе», «Нет капитуляции» и «Зе — за решетку».

На этом фоне выступление экс-президен-
та Петра Порошенко можно было назвать ми-
ролюбивым и едва ли не примирительным 
по отношению к Владимиру Зеленскому. 
Он, конечно, не упустил случая вставить не-
сколько шпилек. Например, когда напомнил 
толпе о сделанных около года назад заявле-
ниях тогда еще частного лица Владимира Зе-
ленского о готовности встать на колени перед 
российским президентом, если это поможет 
добиться мира в Донбассе, и призвал госпо-
дина Зеленского не делать этого в Париже.

Речь бывшего президента была длинной 
и эмоциональной, он напомнил, что украин-
цы не дадут новой власти отказаться от евро-
атлантического вектора развития, не согла-
сятся на федерализацию и не пойдут на пере-
говоры с представителями так называемых 
ЛНР и ДНР. Но закончилась она все же на по-
зитивной ноте. «Мы искренне желаем успе-
ха украинской делегации в Париже завтра. 
Мы верим в нашу победу, но и не допустим 
поражения! Мы сильны, потому что мы вме-
сте! Слава Украине!» — уже под конец своего 
выступления сказал Петр Порошенко.

Это выступление стало последним на ми-
тинге, но оппозиционный марафон на этом 
не закончился. Через несколько часов после 
ухода с Майдана Петра Порошенко и его со-
ратников в центре Киева началась новая ак-
ция, организованная общественным «Дви-
жением сопротивления капитуляции». 
Участники этой акции намерены разбить под 
офисом президента палаточный городок, ко-
торый обещают превратить в центр новой 
революции, в случае если Владимир Зелен-
ский пойдет в Париже на уступки, которые 
оппозиция посчитает недопустимыми.
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мировая политика
Полет нормандский

Новая встреча «нормандской чет-
верки» станет попыткой «поставить 
на крыло» международную диплома-
тию по Украине, все последние годы 
не решавшуюся взять разгон и взле-
теть, поскольку погода для такой ди-
пломатии была нелетной.

Ситуация выглядит весьма про-
тиворечивой. С одной стороны, по-
сле предыдущей встречи 2016 го-
да в Берлине много воды утекло, 
с другой — в базовых подходах сто-
рон к конфликту в Донбассе как буд-
то ничего и не изменилось. Зато по-
явились новые лица. В «норманд-
ской четверке» из прежнего соста-
ва остались лишь Владимир Путин 
и Ангела Меркель — рядом с ни-
ми нет уже ни Петра Порошенко, 
ни Франсуа Олланда.

Кроме того, полностью обнови-
лось руководство общеевропейских 
структур. Больше не слышны в Брюс-
селе привычные голоса Дональда 
Туска, Жан-Клода Юнкера и Федери-
ки Могерини, которые вместе с евро-
пейскими лидерами стояли у исто-
ков войны санкций, начатой из-за 
Крыма и Донбасса. На протяжении 
последних лет все они c бесстрастно-
стью автоответчика повторяли: санк-
ции против России сохранятся до тех 
пор, пока не будут выполнены Мин-
ские соглашения.

Готовы ли будут новые руководи-
тели европейских институтов испол-
нять «старые песни о главном», не пы-
таясь разобраться в том, что не полу-
чилось у их предшественников?

«Санкции ЕС против России оста-
нутся привязанными к полному вы-
полнению Минских соглашений»,— 
заявила новый глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен, как бы да-
вая понять, что в европейском под-
ходе к конфликту на востоке Украи-
ны не изменится ничего. 3 декабря 
она поговорила с Владимиром Пу-
тиным по телефону и снова указа-
ла на «важность последовательно-
го выполнения минских договорен-
ностей». Кроме того, госпожа фон 
дер Ляйен напомнила, что, несмо-
тря на непростой период в отноше-
ниях с Россией, «необходимо пом-
нить об общих долгосрочных инте-
ресах — находить точки соприкос-
новения по ключевым темам, разви-
вать прямой диалог».

И здесь мы подходим к самому 
главному: сохранить инерцию преж-
него подхода европейским лидерам 
будет непросто. Президента Зелен-
ского и его окружение Минские со-
глашения не устраивают, и они хо-
тят от них избавиться. Отсюда посто-
янные вбросы с украинской сторо-
ны, что, дескать, Минские соглаше-
ния — это мертворожденный доку-
мент, а нормандский формат себя из-
жил, и его надо расширить, включив 
в него США.

Но если отказаться от минских до-
говоренностей, то обрушивается вся 
смысловая конструкция, на кото-
рой была выстроена политика санк-
ций. Как можно наказывать за то, че-
го больше нет? Европа оказывается 
в глупом положении: Минские со-
глашения фактически отвергает од-
на сторона — Киев, а счет за их невы-
полнение предъявляется другой сто-
роне — Москве.

Конечно, такой подход устроил 
бы украинскую сторону, но готовы 
ли будут европейские лидеры стать 
объектом манипуляции со сторо-
ны нового украинского лидера, еще 
до встречи в Париже объявившего 
об уже достигнутой им победе и жду-
щего от саммита «нормандской чет-
верки» игры в поддавки?

Таким образом, задачей париж-
ской встречи станет выяснение глав-
ного: существуют ли Минские согла-
шения и кто, как и в какой последо-
вательности должен их выполнять.

От ответа на эти вопросы будет 
зависеть не только судьба Донбас-
са, но и будущее отношений России 
и Запада.

Если отказаться 
от минских договорен-
ностей, то обрушива-
ется вся смысловая 
конструкция, на кото-
рой была  выстроена 
политика санкций

Сергей Строкань,
обозреватель „Ъ“

Митинг на Майдане выглядел 
скорее как мероприятие  
партии Петра Порошенко
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО



Как стало известно „Ъ“, даль-
невосточная верфь «Звезда» 
(управляется консорциумом 
«Роснефти» и Газпромбанка) 
уже столкнулась с проблемой 
исполнения текущих заказов. 
Несмотря на ударные темпы 
строительства верфи, ряд важ-
ных объектов еще не запуще-
ны, в связи с чем предлагается 
отсрочить строительство тан-
керов-продуктовозов. В то же 
время с 2025 года при выходе 
на полную мощность прогно-
зируется недозагрузка верфи. 
В «Роснефти» утверждают, что 
проблем с исполнением теку-
щих заказов нет.

Верфи «Звезда» в 2019–2021 го-
дах грозит проблема избыточной 
загрузки мощностей, следует из ре-
зультатов технологического ауди-
та, подписанного как курирующи-
ми ведомствами, так и основными 
заказчиками (есть у „Ъ“). Актуаль-
ная производственная программа 
«Звезды» в 2018–2027 годах предус-
матривает строительство 66 судов, 
из них по 37 заключены контрак-
ты. Основным заказчиком остается 
«Роснефть» и ее структура «Роснеф-
тефлот». Так как ряд объектов вер-
фи еще только строится, остается 
риск затягивания сроков по суще-
ствующим контрактам и тем, кото-
рые планируется заключить в 2019–
2020 годах, говорится в отчете. Воз-
можным выходом из ситуации на-
зывается перенос строительства 
танкеров-продуктовозов типа MR на 

менее загруженный период с 2023 
года. В плане-графике «Звезды» ука-
зано, что у верфи есть контракт на 
три таких судна с «Совкомфлотом» 
и идут переговоры еще по трем для 
«Роснефтефлота». Другим решени-
ем проблемы может стать коопера-
ция с иными судостроительными 
предприятиями и технологически-
ми партнерами. Как сообщал „Ъ“ 2 
декабря, «Звезда» уже подписала 
контракт на поставку «материаль-
ного пакета» для строительства пяти 
газовозов для проекта «Арктик СПГ-
2» с технологическим партнером 
верфью Samsung. Согласно доку-
менту, 75% работ от стоимости суд-
на будет сделано корейцами. Также 

рассматривается возможность при-
влечение на помощь других верфей 
региона: Славянского судоремонт-
ного завода (изготовление надстро-
ек судов), «Восточной верфи» (тра-
пы, крышки люков), Находкинско-
го судоремонтного завода (дельные 
вещи). В то же время по мере ввода в 
эксплуатацию основных производ-
ственных объектов после 2025 года 
прогнозируется недозагрузка вер-
фи даже с учетом перспективных 
договоров, отмечается в отчете.

В «Роснефти» „Ъ“ заверили, что 
мощностей «Звезды» даже на этапе 
строительства достаточно для вы-
полнения всех действующих зака-
зов без переноса сроков их испол-

нения и это подтверждается прове-
денными технологическими ауди-
тами. В группу компаний Дальне-
восточного центра судостроения и 
судоремонта входят ряд предприя-
тий, способных в плановом режиме 
поддерживать исполнение заказов 
судоверфи, уточнили в «Роснефти». 
Межзаводская кооперация сущест-
вует, например, с Дальзаводом и ВП 
ЭРА, что является нормальной ми-
ровой практикой в судостроитель-
ной отрасли. Однако источники „Ъ“ 
утверждают, что, несмотря на уско-
ренные темпы строительства про-
изводственных площадок и цехов, 
некоторые важные мощности не 
введены, что затрудняет исполне-

ние текущих заказов — в частно-
сти, не закончен трубогибочный 
цех. Собеседники „Ъ“ допускают от-
клонение от графика строительства 
танкера Aframax и многофункцио-
нального судна снабжения. Кроме 
того, добавляют они, несмотря на 
усилия по обучению и привлече-
нию персонала, его не хватает: сей-
час на верфи работают 3,2 тыс. чело-
век, а нужно порядка 8 тыс.

Один из собеседников „Ъ“ пояс-
няет, что для верфи, которая «толь-
ко проходит период становления», 
у «Звезды» очень сложная производ-
ственная программа: никто в мире 
не строил сверхмощный атомный 
ледокол «Лидер», и до сих пор неяс-
но, как монтировать грузовую си-
стему на газовозах Arc7, которых 
должно быть построено 17 штук. 
Поэтому говорить о новых заказах 
рано, «пусть осилят то, что уже на-
хватали», полагает источник „Ъ“.

Надежда Малышева из PortNews 
полагает, что «Звезда» постарается 
сосредоточиться на более сложных 
и рискованных заказах для сторон-
них компаний, в том числе 17 газо-
возах для проекта НОВАТЭКа «Арк-
тик СПГ-2». Говорить о перспекти-
вах загрузки после 2025 года слиш-
ком рано, отмечает эксперт. Она по-
лагает, что, если «Звезду» удалось 
обеспечить текущими заказами в 
столь короткие сроки, пусть не без 
административного ресурса, при 
необходимости это можно сделать 
и после 2025 года.

Анастасия Веденеева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23354,4 (+54,31)
РТС 1448,34 (+17,95)
FTSE 100 7239,66 (+101,81)

DAX 30 13166,58 (+111,78)
DJIA 28015,06  (+337,27)
NASDAQ Composite 8656,53 (+85,83)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7–9.12.19
Австралийский доллар 43,5962
Английский фунт 83,7006
Белорусский рубль 30,1384
Датская крона* 94,7163

Доллар США 63,7185
Евро 70,7594
Индийская рупия** 89,2197
Казахский тенге** 16,5513

Канадский доллар 48,3595
Китайский юань* 90,5839
Норвежская крона* 69,7841
СДР 87,8111

Сингапурский доллар 46,8518
Новая турецкая лира 11,0707
Украинская гривна* 26,7922
Шведская крона* 67,2072

Швейцарский франк 64,5708
Японская иена** 58,6591
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Биометрия против инженерии
На борьбу с мошенниками призывают фотографии и голоса 

Для решения проблемы мошенниче-
ских звонков клиентам банков с ис-
пользованием социальной инженерии 
операторы связи просят дать им пол-
номочия блокировать абонентов, ко-
торых они подозревают в мошенни-
честве. Однако, пока необходимый 
 законопроект только прорабатывает-
ся, эксперты предлагают использовать 
биометрию для подтверждения сом-
нительных операций. Проблема в том, 
что граждане не спешат сдавать необ-
ходимые данные.

На прошлой неделе на Х Международном 
форуме Antifraud Russia специалистами бан-
ковской отрасли, операторами связи, сотруд-
никами правоохранительных органов и экс-
пертами по информационной безопасности 
обсуждались меры, которые могут защитить 
клиентов банков от мошеннических звон-
ков с использованием социальной инжене-

рии. Ситуация, как следует из выступлений 
экспертов, удручающая. Сбербанк отметил 
рост жалоб клиентов на звонки мошенни-
ков с начала года в 15 раз, до 2,5 млн обраще-
ний. Однако, по словам первого заместителя 
начальника БСТМ МВД России Олега Козло-
ва, в 2019 году было возбуждено 240 тыс. уго-
ловных дел по всей банковской системе, что 
всего на 10% больше, чем год назад.

Как отметил директор дирекции мони-
торинга электронного бизнеса Альфа-бан-
ка Алексей Голенищев, мошенники актив-
но используют уязвимости, которые опе-
раторы связи «подарили» рынку в бескон-
трольной продаже и замене сим-карт, и 
«банковское сообщество ждет решений по 
защите от мошеннических звонков имен-
но от операторов связи». В свою очередь, ди-
ректор по предотвращению мошенничест-
ва и потерь доходов компании «МегаФон» 
Сергей Хренов указал, что на сегодняш-

ний день сокращены до минимума звон-
ки с подменой номера банка и эта пробле-
ма решена именно операторами связи. По 
его словам, мошенники подменяют мос-
ковские номера (с кодами 495 и 499), и «Ме-
гаФон» блокирует 300–500 тыс. таких звон-
ков ежедневно. Вместе с тем, как отмеча-
ет руководитель направления департамен-
та гарантирования доходов «Ростелекома» 
Федор Куц, операторы могут выявлять мо-
шеннические звонки, однако не могут их 
блокировать самостоятельно. «В отличие от 
банков, которые имеют право останавли-
вать мошеннические операции, операторы 
связи не имеют права блокировать звонки 
на основании собственных подозрений,— 
указал он.— Оператор связи обязан пред-
ставлять услуги 24/7, и поэтому если блоки-
ровка произойдет, то в суде в споре с клиен-
том он проиграет». То же касается случаев, 
когда мошеннические звонки идут с арен-

дованной номерной емкости у оператора 
связи, который может заблокировать або-
нента лишь после получения документов 
от правоохранительных органов.

Наделение операторов связи подобны-
ми полномочиями могло бы стать решени-
ем проблемы. В Минкомсвязи „Ъ“ сообщи-
ли, что поправки к законодательству мини-
стерство разрабатывает совместно с други-
ми федеральными органами. Банк России, в 
свою очередь, намерен защищать клиентов 
банков с помощью просвещения населения 
о правилах кибербезопасности.

Однако пока нет законодательных попра-
вок, банкам необходимо самим искать ре-
шение, которое должно быть простым и не 
требовать лишних действий от клиента. Экс-
перты видят решение проблемы в использо-
вании биометрии.
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Россия обошла США и догоняет Европу
по реальной стоимости электроэнергии

Цены на электроэнергию для про-
мышленных потребителей в России 
оказались выше, чем в США и неко-
торых странах ЕС, в частности, Фран-
ции. Такие расчеты провело «Сообще-
ство потребителей энергии» в попытке 
опровергнуть представленные Минэ-
нерго в Госдуме данные о том, что сто-
имость электроэнергии для промыш-
ленности РФ ниже, чем в Европе. Как 
отмечают аналитики, российский биз-
нес, в отличие от других стран, платит 
за сниженные тарифы для населения, 
а также несет издержки из-за высокой 
стоимости капитала.

Россия вовсе не является страной с самы-
ми низкими тарифами на электроэнергию в 
Европе, следует из расчетов «Сообщества по-
требителей энергии» (объединяет крупные 
промышленные компании). В первом полу-
годии 2019 года в России средняя конечная 
стоимость электроэнергии для промышлен-
ных потребителей, подключенных на вы-
соком уровне напряжения к распредели-
тельной сети, составила 7 центов за 1 кВт•ч, 
включая налоги. Это выше, чем в США, Бель-
гии, Франции, Норвегии и Швеции (см. гра-
фик). Но в среднем в ЕС электроэнергия для 
промышленности дороже — 9,7 цента за 
1 кВт•ч. Конечные цены электроэнергии 
для населения за рубежом выше, чем для 
промышленности. В США в третьем кварта-
ле 2019 года население платило в среднем 

13,25 цента за 1 кВт•ч с учетом налогов, в ЕС 
в первом полугодии — 24 цента.

Минэнерго тоже проводило анализ цен 
на электроэнергию в России и ЕС по запросу 
Госдумы (письмо от 28 ноября есть у „Ъ“), но, 
по подсчетам министерства, электроэнер-
гия в России во втором полугодии 2018 года 
оказалась дешевле, чем в целом по ЕС и в де-
сяти странах ЕС. Так, крупные энергоемкие 
потребители платили 2,29 руб. (3,5 цента) за 
1 кВт•ч, а в ЕС в среднем почти вдвое боль-
ше — 4,77 руб. (7,3 цента). При этом тариф 
для населения России составлял 3,31 руб. за 
1 кВт•ч, что втрое ниже, чем в целом по ЕС 
(10,11 руб.), отмечается в письме Минэнерго.

«Сообщество потребителей энергии» счи-
тает исследование Минэнерго «некоррект-

ным» из-за ошибочной методики. Министер-
ство анализировало цены в РФ на примере 
только восьми предприятий с крайне высо-
ким потреблением в 500–2000 МВт, подклю-
ченных к магистральным сетям с низким та-
рифом на услуги по передаче. А сопоставле-
ние производилось с мелкими европейски-
ми предприятиями, которые потребляют в 
100–200 раз меньше российских. Минэнер-
го также взяло за основу статистические дан-
ные 2018 года, хотя Евростат к тому момен-
ту опубликовал данные за первое полугодие 
2019-го, согласно которым в некоторых стра-
нах уже произошло снижение цен для пром-
потребителей, указывает ассоциация.

В Минэнерго „Ъ“ пояснили, что взяли за 
основу данные восьми крупных компаний, 

поскольку запрос Госдумы касался именно 
стоимости электроэнергии для промышлен-
ности. А данные за второе полугодие 2018 
года были использованы, так как эта инфор-
мация была в распоряжении специалистов на 
момент запроса, сообщил „Ъ“ представитель 
министерства, отметив, что при расчете сто-
имости электроэнергии не учитывался НДС.

Диапазон цен на электричество для биз-
неса в России широк, говорит Николай По-
сыпанко из Vygon Consulting: крупная энер-
гоемкая промышленность может платить 
2,5–3 руб. за 1 кВт•ч, малый бизнес — око-
ло 7 руб. за 1 кВт•ч. В большинстве регионов 
промышленные потребители «доплачива-
ют» за население и малый бизнес до 25% в ко-
нечном тарифе.

Перекрестное субсидирование сущест-
венно влияет на цену электроэнергии для 
промышленности, согласен Владимир Скляр 
из «ВТБ Капитала», добавляя, что подобная 
ситуация в Европе осталась только в России 
и на Украине. Другой фактор — стоимость ка-
питала, который составляет до 70% конечной 
цены электроэнергии. В США новая электро-
станция может привлечь финансирование 
под 2–4% годовых, а в России механизм ДПМ 
гарантирует возврат на уровне 12–14%, что 
транслируется на конечные цены, отмечает 
аналитик. Влияет и технологическая отста-
лость отрасли, которая выражается, напри-
мер, в высоких потерях в сетях.

Полина Смертина, Татьяна Дятел

У жителей российских городов уже 
достаточно долго формируется иллю-
зия того, что технологический про-
гресс и цифровизация, ощущение ко-
торой дают «флагманские» сервисы 
«Яндекса», сотовых операторов, круп-
ных банков и ФНС, лишь в силу не-
приятного набора случайностей за-
паздывают, оставляя большую часть 
«пейзажа потребления» практически 
советским. Кажется, еще немного — 
и все поменяется. В ноябрьском выпу-
ске обзора BCG есть по крайней мере 
две публикации, данные которых по-
казывают, почему это спорно.

Два текста BCG в обзоре посвяще-
ны, видимо, самому перспективно-
му тренду в бизнесе с высокой долей 
b2c-трансакций — персонализации в 
банковской сфере и ритейле. Для Рос-
сии очевидный интерес представля-
ет оценка BCG потенциальной рен-
табельности инвестиций в персона-
лизацию. Готовность потребителей 

к персонализации, кажется, даже пе-
резрела. Так, в опросе BCG физлиц о 
предполагаемой роли банка в их жиз-
ни лишь 16% респондентов сравни-
ли кредитное учреждение со стомато-
логом («неприятно, но необходимо»), 
29% готовы отдать банку роль «лично-
го шопинг-ассистента», 6% даже гото-
вы видеть в банке «свой спортивный 
клуб», 37% были бы рады автомати-
ческим рекомендациям банка в сти-
ле Amazon, и только 16% готовы ви-
деть в банке «супермаркет финуслуг». 
Данные получены в США, но степень 
развития банковских услуг в городах 
РФ и характер запросов сопоставим. 
Сходные данные BCG и Google по ри-
тейлу показывают ту же гиперлояль-
ность клиентов к персонализации. 
Однако ответ на вопрос о том, что за 
это может получить компания, выгля-
дит так. На каждые $100 млрд активов 
банк может получить через персона-
лизацию высокого уровня $300 млн, 
то есть 0,3%. В ритейле все лучше, там 
лидеры могут рассчитывать на сред-
ний рост чека в 10–20%. Затраты же 
компаний-лидеров на персонализа-
цию оцениваются сейчас всего в 0,9% 
затрат — самые амбициозные компа-
нии в США готовы потратить на это в 
ближайшем будущем целых 1,2–1,4%.

Это может быть объяснением того, 
почему цифровизация в РФ на роз-
ничных рынках точечна и обычно 
концентрируется на новых или на 
институционально неконкурентных 
(госсервисы) рынках. Даже в конку-
рентной среде, по словам партнера 
BCG Ивана Котова, в РФ многие ри-
тейлеры рассматривают персонали-
зацию «как волшебную палочку» — 
а она хорошо работает лишь в систе-
ме отработанных бизнес-процессов. 
Цифровизация в сравнении с инве-
стициями в качество управления в 
условиях РФ дает немного: это для 
США эти цифры очень велики. Те в 
России, у кого действительно есть ам-
биции, сначала будут разбираться, 
скажем, с воровством на складе и с не-
эффективным HR: это даст не 0,3%, а 
3% и потребует времени. Вот когда это 
время будет потрачено, можно будет 
рассчитывать на жизнь, как в Нью-
Йорке. А пока же придется парковать 
каршеринговый автомобиль (а скоро 
и электромобиль) в привычном пей-
заже улицы им. 50 лет СССР.

правила  
игры

Медленное развитие 
персонализации 
 клиентских сервисов 
может объясняться 
тем, что она дает 
 заметный результат 
при отлаженных 
 бизнес-процессах

ранжирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин
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«Звезда» испытывает перегрузки
Верфь не успевает строиться и строить одновременно

КОНЕЧНЫЕ ЦЕНЫ НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ ДЛЯ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
($ ЗА 1 КВТ•Ч) В 2019 ГОДУ

Швеция
Франция
США
Россия
Турция
Польша
Италия
Евросоюз
Германия
Великобритания

ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ «СООБЩЕСТВА 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ЭНЕРГИИ».
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) предложили уточ
нить ряд формальных требова
ний законопроекта «О санации 
НПФ», по которым планируется 
осуществлять меры по предупре
ждению их банкротства. Пенси
онные саморегулируемые орга
низации (СРО) обращают внима
ние на положения об актуарном 
дефиците и вопросы прохож
дения фондами стресстестов. 
Сторонние эксперты также на
зывают последний пункт проти
воречивым, поскольку он может 
повлиять на инвестиционную 
политику НПФ.

Пенсионные фонды предлагают 
смягчить формальные основания, по 
которым планируется осуществлять 
меры по предупреждению их бан-
кротства, в том числе санацию сила-
ми регулятора. Это следует из пред-
ложений, направленных Ассоциаци-
ей НПФ (АНПФ) в Банк России. С доку-
ментом ознакомился „Ъ“, в АНПФ 
подтвердили факт отправки предло-
жений «в рамках общественного об-
суждения».

• В законопроекте «О санации НПФ» 
(см. „Ъ“ от 11 ноября) предлагается 
установить актуарный дефицит 
для применения мер по предупреж
дению банкротства в размере 5% 
и более от общей величины обяза
тельств. Также предлагается введе
ние нового формального признака 
для осуществления санации НПФ — 
непрохождение фондом обязатель
ных стресстестов. Еще одним ос
нованием, согласно законопроекту, 
должно стать воспрепятствование 
со стороны менеджмента НПФ про
ведению контрольным органом оцен
ки активов и обязательств фонда.
«Наличие существенного актуар-

ного дефицита по итогам года или не-
прохождение обязательного стресс-
теста являются важными сигналами 
для дополнительной оценки НПФ 
собственной финансовой устойчи-
вости и принятия им необходимых 
мер»,— заявили в ЦБ.

АНПФ предлагает оставить план-
ку в 5% актуарного дефицита, одна-
ко дополнить это положение услови-
ем, что «произошло увеличение ак-
туарного дефицита по сравнению с 
предшествующими двумя годами». 
По мнению лоббиста, при выборе ак-
туарных предположений актуарий 
ориентируется на разные требова-
ния и стандарты, которые могут ме-
няться, и эти изменения будут «суще-
ственно» влиять на результаты оцен-
ки. Также в ассоциации указали, что 
актуарная оценка «не является пол-
ностью объективной», а методики ак-
туарных расчетов обязательств по до-
бровольным пенсионным програм-
мам «не являются унифицированны-
ми». Поэтому, как считает СРО, важна 
динамика роста или снижения акту-
арного дефицита.

Также АНПФ предложила исклю-
чить из документа пункт об осущест-
влении мер по предупреждению бан-
кротства НПФ как результат непрохо-
ждения фондом стресс-тестов. Их ме-
тодика устанавливается в односто-
роннем порядке ЦБ, и, таким обра-
зом, НПФ «не имеют объективной 
возможности заранее обеспечить ис-
полнение норматива в любых стресс-
условиях». «Введение критерия без ка-
ких-либо оговорок по существенно-
сти приведет к вынужденному усиле-
нию консерватизма фондов при ин-
вестировании всех видов пенсион-
ных средств»,— заключает АНПФ. На-
циональная ассоциация НПФ (НАПФ) 
также считает, что требуется скоррек-
тировать требования к прохождению 
стресс-тестов, следует из ее письма (с 
ним ознакомился „Ъ“, отправку под-
твердили в ассоциации). НАПФ пред-
лагает установить количественное 
выражение недостаточности активов 
НПФ по результатам стресс-тестов, 
чтобы применять меры по предупре-
ждению несостоятельности фондов.

Впрочем, не все НПФ согласны с 
подобными послаблениями. В НПФ 
Сбербанка указывают, что в законо-
проекте были предложены индика-
торы, «на основании которых можно 
судить о состоянии фонда, не доводя 
его до банкротства». По словам пред-
ставителя фонда, если НПФ не согла-
сен с актуарной оценкой, то «имеется 
возможность это мнение оспорить че-
рез СРО актуариев и даже через суд».

«Детали актуарных методик могут 
немного отличаться, но трудно пред-
ставить, что результаты расчетов двух 
актуариев будут отличаться настоль-
ко, чтобы создать неопределенность 
относительно финансовой устойчи-
вости НПФ»,— отмечает руководитель 
группы по реструктуризации и фи-
нансовому оздоровлению Deloitte Ан-
дрей Нагурный. Вместе с тем измене-
ние параметров стресс-тестов, учиты-
вая опасность принятия мер по пре-
дупреждению банкротства, действи-
тельно может повлиять на инвестици-
онную стратегию, отмечает эксперт. И 
здесь, по его мнению, позиции лобби-
стов выглядят взвешенными.

Илья Усов

Предбанкротное 
противостояние
НПФ просят смягчить  
основания для санации

Холдинг «Сафмар Финансовые 
инвестиции», единственный ак
ционер НПФ «Сафмар», направит 
полученные от него дивиденды 
на выкуп части активов, входя
щих в рисковый портфель пен
сионных накоплений фонда. 
 Лимит по портфелю может быть 
превышен в конце декабря, по
сле того как из индекса Москов
ской биржи исключат акции 
 самого холдинга и «Русснефти». 
 Дивиденды помогут сократить 
выплаты холдинга из собствен
ных средств на избавление пен
сионного бизнеса от накоплен
ных в прежние годы проблем.

Единственный акционер НПФ 
«Сафмар» — холдинг «Сафмар Финан-
совые инвестиции» (СФИ) — принял 
решение о выплате фондом дивиден-
дов из нераспределенной прибыли. 
Об этом „Ъ“ рассказали четыре источ-
ника, близкие к НПФ и самому хол-
дингу. По словам одного из них, на ди-
виденды направят 2,8  млрд руб. Сред-
ства пойдут на выкуп с баланса НПФ 
проблемных активов, уточнили два 
других со беседника „Ъ“.

• С 2019 года ряд пенсионных фон
дов получили право на выплату 

 дивидендов, поскольку прошли не
обходимые по закону пять лет с мо
мента акционирования. Среди них 
и фонд «Сафмар» (до 2016 года — 
НПФ «Райффайзен»), который за
вершил акционирование в первой 
 половине августа 2014 года. Соглас
но  отчетности НПФ «Сафмар» 
и « Доверие» (объединены в этом году), 
их суммарная нераспределенная 
 прибыль по итогам 2018 года 
 составила 4,4 млрд руб.
В конце ноября Московская бир-

жа объявила, что по рекомендации 
ее индексного комитета с 20 декабря 
из базы расчета индекса Мосбиржи 
исключаются акции компаний «Русс-
нефть», «Сафмар Финансовые инвес-
тиции» и «М.Видео» (все три эмитента 
входят в промышленно-финансовую 
группу «Сафмар» Михаила Гуцерие-
ва). По словам нескольких источни-
ков, близких к индексному комите-
ту, бумаги перестали соответствовать 
формальным критериям, предъявля-
емым к акциям, входящим в индекс, 
в частности весу в индексе и коэффи-
циенту ликвидности.

НПФ «Сафмар» обладает крупны-
ми пакетами акций «Русснефти» и 
материнского холдинга (см. „Ъ“ от 4 

сентября). Участие в индексе позво-
ляло фондам держать в этих бумагах 
до 40% портфеля накоплений. После 
изменения индекса эта доля не долж-
на превышать 10% (для высокориско-
вых активов). Но «Сафмар» уже владе-
ет крупным пакетом акций Объеди-
ненной вагонной компании, которые 
покинули индекс год назад (см. „Ъ“ от 
8 февраля), облигациями «Стройжи-
линвеста», а также ипотечными сер-
тификатами участия (ИСУ). В резуль-
тате, по расчетам „Ъ“, доля высоко-
рисковых бумаг достигнет 12%. Таким 
образом, 20 декабря у фонда может 
возникнуть пассивное нарушение — 
превышение рискового лимита.

В НПФ «Сафмар» и СФИ отказались 
от комментариев. По словам двух со-
беседников „Ъ“, СФИ направит диви-
денды на выкуп облигаций «Строй-
жилинвеста». Эти бумаги занимают 
чуть более 1,5% от пенсионных нако-
плений (3,8 млрд руб. по балансовой 
стоимости), свидетельствует отчет об 
оценке этих бондов. Недостающие 
средства (не менее 1 млрд руб.) доба-
вят из средств СФИ, говорит один из 
источников. 

Однако, по расчетам „Ъ“, выку-
па облигаций СЖИ с баланса фонда 

будет недостаточно для того, чтобы 
полностью избежать пассивного на-
рушения. Эту оценку подтверждают 
два источника „Ъ“. «На устранение 
некоторых пассивных нарушений, 
прописанных в законодательных и 
нормативных актах, дается полгода, 
однако данный случай не подпадает 
под прописанные нарушения, и тог-
да срок их устранения зависит от со-
гласования с регулятором»,— гово-
рит топ-менеджер одной из управля-
ющих компаний. По словам двух со-
беседников, вскоре фонд планирует 
избавиться и от ИСУ, однако они не 
уточняют механизма.

«Сделка по приобретению СФИ 
облигаций „Стройжилинвеста“ за 
счет выплачиваемых дивидендов 
выглядит как фактическая под-
держка своей пенсионной „дочки“ 
со стороны акционера»,— говорит 
управляющий директор агентства 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. По 
его словам, «таким образом, обли-
гации будут подняты на материн-
скую компанию, а значит, разбирать-
ся со старыми „хвостами“ акционер 
планирует на своем уровне, а не на 
 уровне фонда».

Илья Усов

«Сафмар» закольцевал дивиденды
Холдинг направит доходы от НПФ на выкуп у него рисковых активов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Государственноправовое управ
ление (ГПУ) президента не под
держало очередную версию за
конопроекта о реформе сферы 
электронной цифровой под
писи. Документ, уже приня
тый  Госдумой в первом чтении 
в ноябре, предполагает резкое 
усиление роли на этом рынке 
Федеральной налоговой служ
бы (ФНС) и Центробанка (ЦБ). 
По мнению ГПУ, это создаст «ри
ски для стабильной предприни
мательской деятельности в РФ».

ГПУ президента РФ не поддержа-
ло новую версию законопроекта об 
электронной цифровой подписи, сле-
дует из письма начальника управле-
ния Ларисы Брычевой руководителю 
аппарата правительства Константи-
ну Чуйченко от 29 ноября (копия есть 
у „Ъ“). В нем отмечается, что ГПУ уже 
дважды (копии писем от 27 февраля и 
18 июля 2019 года также есть у „Ъ“) вы-

сказывало замечания по законопро-
екту, которые до сих пор «не учтены 
практически полностью».

Поправки, разработанные груп-
пой депутатов и сенаторов, были 
приняты Госдумой в первом чтении 
7 ноября. Как сообщал ранее „Ъ“, до-
кумент предусматривает масштаб-
ную реформу системы электронных 
подписей. Он, в частности, предпо-
лагает, что юридические лица и ин-
дивидуальные предприниматели 
(ИП) смогут получать усиленную ква-
лифицированную электронную под-
пись (УКЭП) только в ФНС, а финан-
совые организации — в ЦБ. Аккре-
дитованные Минкомсвязью удосто-
веряющие центры (УЦ), которые вы-
дают КЭП сейчас, смогут выдавать их 
только физическим лицам. При этом 
требования для таких УЦ планируют 
сильно ужесточить.

ГПУ считает, что наделение 
исключительными полномочиями 

в части выдачи квалифицирован-
ного сертификата электронной под-
писи ФНС и ЦБ «непропорциональ-
но повысит их возможности для бло-
кировки операционной деятельнос-
ти хозяйствующих субъектов, что со-
здаст необоснованные риски для ста-
бильной предпринимательской дея-
тельности в РФ». Кроме того, в одном 
из писем управления указано, что 
предлагаемый подход с точки зре-
ния ИП «не упростит процедуру под-
писания электронных документов, а 
усложнит ее».

О рисках ранее также предупре-
ждала Федеральная нотариальная па-
лата в письме Ларисе Брычевой от 18 
июня (копия есть у „Ъ“), указывавшая 
на возможную «угрозу невозможно-
сти предоставления нотариальных 
услуг гражданам и юридическим ли-
цам», а также риски «ликвидации 
рынка услуг по выдаче УКЭП как тако-
вого (более 400 УЦ) вместе с потерей 

всей созданной инфраструктуры». 
А начальник управления президен-
та по общественным проектам Сер-
гей Новиков в письме от 24 июля от-
мечал, что инициатива может приве-
сти к перегрузке государственных УЦ.

В ФНС и ЦБ не ответили на запро-
сы „Ъ“. Ассоциация разработчиков 
и операторов систем электронных 
услуг согласна с замечаниями ГПУ к 
законопроекту. «В текущей версии не 
прописано, кто и какую понесет от-
ветственность за выдачу УКЭП, если 
эта подпись была использована в мо-
шеннических действиях, а такие слу-
чаи по факту будут происходить даже 
при монополизации сферы»,— счи-
тает президент ассоциации Юрий 
Малинин. Таким образом, по его мне-
нию, проект в текущем виде не реша-
ет основную задачу — искоренение 
причин мошенничества с использо-
ванием электронной подписи.

Юлия Степанова

Электронная подпись не прошла сверку
Очередная версия законопроекта вызвала критику администрации президента

В поисках замены банковским 
вкладам физические лица все 
активнее выходят на фондовый 
рынок. К концу года их число 
может достигнуть 4 млн, удвоив
шись по сравнению с началом 
года. Вместе с тем большинство 
розничных инвесторов ведут се
бя осторожно — редко инвести

руют свыше 1,4 млн руб., торгу
ют без инвестиционного плеча. 
Впрочем, такая осторожность, 
воспитанная предыдущими 
кризисами и прежними консер
вативными вложениями, поло
жительно сказывается на ре
зультатах — доля клиентов, по
терявших более 50% активов, 
у большинства брокеров 
не  превышает 2%.

НАУФОР провела опрос своих 
крупнейших членов-брокеров о ра-
боте с клиентами — физическими 
лицами в 2015–2018 годах (с его ре-
зультатами ознакомился „Ъ“). Ин-
формация консолидировалась по 
четырем крупным брокерам, кото-
рые по числу зарегистрированных 
клиентов занимают треть рынка, а 
по числу активных клиентов — по-
ловину рынка. Их имена не раскры-
ваются, однако с большой долей ве-
роятности к ним относятся БКС, «От-
крытие Брокер», «Финам» и «Сбер-
банк КИБ». „Ъ“ дополнил эти дан-
ные опросом крупных российских 
брокеров по итогам трех кварталов 
2019 года. Их предоставили «ВТБ Ка-
питал Инвестиции», «Тинькофф», 
«Финам», БКС, «Открытие Брокер» и 
«Велес Капитал».

«Данные опроса показывают но-
вое лицо российского розничного 
инвестора — приход на фондовый 
рынок клиентов, первоначально ин-
вестирующих небольшие суммы, их 
осторожность с точки зрения исполь-
зования плеча, продолжительные 
отношения с брокером»,— говорит 
президент НАУФОР Алексей Тимофе-
ев. Снижающиеся ставки по депози-
там заставляют физических лиц ис-
кать более доходные источники ин-
вестирования. За четыре года став-
ки по банковским вкладам снизи-
лись в 2,5–3 раза, и в настоящее вре-

мя максимальная ставка среди круп-
нейших банков, по данным ЦБ, нахо-
дится вблизи исторического мини-
мума — 6,1% годовых. Вместе с тем, 
согласно данным Московской бир-
жи, количество уникальных клиен-
тов — физических лиц с начала 2019 
года выросло на 77%, до 3,5 млн чело-
век, а количество активных клиен-
тов (совершают операции как мини-
мум один раз в месяц) — на 69%, до 
322 тыс. человек.

Согласно обобщенной информа-
ции НАУФОР, в отчетный период доля 
клиентов с суммой активов на бро-
керском счете до 1,4 млн руб. (сумма 

гарантированной выплаты по вкла-
дам физлиц) оставалась на одном 
уровне — около 90%. По данным „Ъ“, 
в этом году более 80% клиентов опро-
шенных брокеров имеют активы на 
счетах менее 1,4 млн руб. Самый вы-
сокий показатель у «Тинькофф» — 
95%. «„Тинькофф Инвестиции“ сфо-
кусированы на массовом сегмен-
те инвесторов, поэтому и средний 
размер брокерского счета на нашей 
платформе значительно ниже упо-
мянутой суммы»,— пояснил руково-
дитель управления развития инвес-
тиционных и брокерских сервисов 
«Тинькофф» Антон Кицун.

По данным НАУФОР, средний 
срок обслуживания клиента (счета от 

50 тыс. руб.) с 2015 по 2018 год сокра-
тился — с 55 до 46 месяцев. По дан-
ным „Ъ“, срок обслуживания клиен-
тов в среднем составлял 36 месяцев. 
На статистическое снижение в целом 
показателя срока обслуживания кли-
ентов по сравнению с предыдущими 
годами повлиял значительный при-
ток новых клиентов. «В настоящее 
время фиксируем большой приток 
новых клиентов, что снижает сред-
ний срок обслуживания. С начала го-
да число наших клиентов увеличи-
лось на 86%, до 662 тыс. человек»,— 
отметил глава «ВТБ Капитал Инвести-
ции» Владимир Потапов.

При этом клиенты, которые при-
шли на фондовый рынок из банков-
ских депозитов, продолжают вести 
себя довольно консервативно. Так, 
доля клиентов, использующих мар-
жинальные сделки (то есть торгов-
лю с плечом), по данным НАУФОР, в 
предшествующие четыре года оста-
валась в пределах 10%. Это сказыва-
ется на результатах инвестирования. 
Доля клиентов, стоимость активов 
которых снизилась на 50% и более, 
в 2018 году составила лишь 3,45%. 
По данным „Ъ“, маржинальной тор-
говлей также пользовалась незначи-
тельная часть инвесторов — менее 
5%, за исключением клиентов «Фина-
ма» (11%). Руководитель управления 
развития клиентского сервиса ком-
пании Дмитрий Леснов пояснил, что 
традиционный профиль их клиен-
та — это активный трейдер. «Наши 
клиенты чаще пользуются маржи-
нальным кредитованием, что сказы-
вается на волатильности их портфе-
лей»,— говорит он. Доля клиентов, 
стоимость активов которых снизи-
лась на 50% за последний год, в «Фи-
наме» составляет 7,5%, тогда как у дру-
гих брокеров — менее 2%.

Полина Смородская

Граждане без плеч
Физлица проявляют осторожность при торговле на фондовом рынке

Пока нет института 
санации пенсионных фондов, 

а на наш взгляд, он нужен
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
в интервью газете «Известия» 23 мая

Ц И Т А Т А

90 процентов
клиентов  
российских брокеров  
имели вложения  
на фондовом рынке  
менее 1,4 млн руб.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Директор «Приморсклеспрома» 
Виктор Дорошенко подтвердил „Ъ“, 
что «ситуация критическая». «Наше 
предприятие загнали в капкан: с 
одной стороны, нарастающие за-
претительные пошлины, с другой 
— японский инвестор (Iida Group.— 
„Ъ“), которому в течение пяти лет 
не дают приобрести контрольный 
пакет и вложить $220 млн»,— рас-
сказал топ-менеджер, отмечая, что 
компания вынуждена сокращать 
персонал.

Гендиректор «РФП Групп» Дмит-
рий Вальтфогель заявил „Ъ“, что стра-
тегию государства по повышению 
внутренней переработки и росту 
пошлин в компании «воспринимают 
как данность». «Вместе с тем нельзя 
отрицать наступление кризиса»,— 
говорит он, отмечая, что в результате 
торговой войны между США и Кита-
ем в 2019 году цены на основные ви-
ды лесопродукции на азиатских рын-
ках снизились на 20–30%. Топ-менед-
жер добавил, что в ДФО «гораздо бо-
лее сложные условия по сравнению с 
другими регионами РФ» из-за более 
низкой плотности лесов, менее раз-
витой транспортной инфраструкту-
ры и отсутствия ЦБК, что делает не-
возможным реализацию низкокаче-
ственной древесины и отходов.

Как сообщил „Ъ“ глава «Дальэкс-
портлеса» Александр Сидоренко, 
лес под различными предлогами 
изымается для нужд проекта ЦБК: 
«Президента РФ убедили, в том чи-

сле и на ВЭФ (Восточный экономи-
ческий форум.— „Ъ“) в сентябре, 
что будет построен ЦБК в Амурске. 
Фактически никакого ЦБК не будет, 
китайцы отказались, российские 
инвесторы отказались (участво-
вать.— „Ъ“). За последние 50 лет в 
РФ не построено ни одного ЦБК».

«Дальэкспортлес» предлагает 
вернуть компаниям изъятую сырье-
вую базу, понизить ставку пошлины 
на весь кругляк в регионе до 6,5% и 
обязать отрасль загружать создаю-
щиеся мощности по переработке. 
Цену поставок сырья на переработ-
ку ассоциация предлагает опреде-
лять на биржевых торгах, а нево-
стребованную древесину разре-
шить экспортировать через биржу.

Реакции администрации прези-
дента пока не последовало. В Мин-
экономики и ФАС уже заявляли о 
возможном внесении изменений в 
постановление, регулирующее 
квоты и ставки пошлины на вывоз 
кругляка из ДФО. В ФАС „Ъ“ поясни-
ли, что ведомство участвует во вне-
сении изменений, но отвечает за 
это Минпромторг. Служба поддер-
живает развитие биржевой торгов-
ли лесом.

В Минпромторге в целом счита-
ют политику по повышению вывоз-
ных пошлин успешной. Так, за де-
сять лет экспорт круглого леса в на-
туральном выражении снизился бо-
лее чем в 2,5 раза, до 19 млн кубоме-
тров (8% от общего объема заготовки 
древесины в РФ), заявил „Ъ“ статс-
секретарь—заместитель главы ми-
нистерства Виктор Евтухов. По его 
словам, за девять месяцев 2019 года 
переработка леса в РФ выросла: вы-
пуск пиломатериалов увеличился 
на 10%, фанеры — на 29%, бумаги и 
картона — на 30%, целлюлозы — на 
12%, пеллетов — на 12%, мебели — 
на 10%. При этом в ДФО 42% заготов-
ленных лесоматериалов до сих пор 
экспортируется в необработанном 
виде. «Безусловно, мы понимаем, 
что лесной рынок в данном регионе 
России не перестроится на перера-
ботку сырья одномоментно»,— от-
мечает господин Евтухов, добав-
ляя, что Минпромторг подготовил 
поправки для обнуления экспорт-
ной пошлины для низкосортной 
балансовой древесины, которая 

сейчас в ДФО не перерабатывается. 
Консультант WhatWood Марина Зо-
това подтверждает, что экспорт ле-
сосырья из ДФО в этом году рухнул, 
а более глубокая переработка дре-

весины не увеличилась. Но, счита-
ет эксперт, снижение пошлины не 
решит проблему загрузки предпри-
ятий, а идея квотировать поставки 
на перерабатывающие предприя-

тия «едва ли реализуема в условиях 
рыночного характера отрасли».

Эрнест Филипповский,  
Хабаровск;  
Ольга Мордюшенко

Дальний Восток ставит вопрос бревном
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Никто не знает,  
сколько леса  
вырубается,  

где, как, почему,  
зачем

— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации,  

4 марта

Ц И Т А Т А

Российский региональный са-
молет ТВРС на 44–48 мест, созда-
ваемый на базе чешского L-610, 
будет стоить для авиакомпаний 
$12-14 млн. Региональные пере-
возчики считают цену слиш-
ком высокой: они не готовы 
брать машины дороже $10 млн 
и просят дополнительной го-
споддержки, например, про-
грамм trade-in. Эксперты ука-
зывают, что при ограниченном 
спросе в сегменте ТВРС столк-
нется с серьезной конкуренци-
ей со стороны Bombardier, 
ATR и китайских машин.

Самолет ТВРС, разрабатываемый 
Уральским заводом гражданской 
авиации (УЗГА) на базе чешского 
двухмоторного турбовинтового 
L-610, будет стоить около $14 млн, 
рассказали источники „Ъ“ в авиао-
трасли. Такую сумму называли пред-
ставители предприятия на встречах 
с перевозчиками. В УЗГА утвержда-
ют, что цена серийного самолета не 
превысит $12 млн при стоимости са-
молетов конкурентов в $15 млн.

Источники „Ъ“ в отрасли считают 
и нижнюю планку слишком высокой. 
«Коллеги с трудом отбивают лизинго-
вые платежи по 19-местным самоле-
там L-410 за $5 млн. Изделие дороже 
$10 млн нам вряд ли будет интерес-
но»,— говорит собеседник „Ъ“ в отра-
сли. Источники „Ъ“ в региональных 
авиакомпаниях рассчитывают на но-
вые программы господдержки для 
ТВРС. К примеру, речь идет о trade-in, 
по которому появилась бы возмож-
ность получить новые машины, сдав 
на утилизацию Ан-24, Ан-26 и Як-40.

• L-610 способен перевозить 4 тон-
ны груза на 2700 км. ТВРС сможет 
перевозить 5 тонн на 3300 км, мак-
симальный взлетный вес — 17 тонн. 
Производитель предполагает осна-
щать ТВРС двумя двигателями 
 ТВ7–117СТ-01 (модификация мото-
ра, разработанного под более тяже-
лый Ил-114–300) или двумя канад-
скими PWC-127. Самолет займет 
нишу между 19-местным L-410 
и 64-местным Ил-114–300 (ката-
ложная цена — $16–20 млн).
По словам собеседников „Ъ“, в 

России эксплуатируется около 235 
региональных самолетов, из кото-
рых 112 (48%) — отечественные. «Ан-
28, Як-40, Ан-24 и Ан-26 эксплуатиру-
ются уже 28–49 лет и будут списаны 
до 2030 года. В качестве замены для 
Ан-28 УЗГА производит 19-местный 
L-410. А вот замены в классе 30–50 
мест нет — Ил-114–300, ввод которо-
го в эксплуатацию заявлен в 2023 го-
ду, в этом сегменте неэффекти-
вен»,— считает источник на одном 

из предприятий авиапрома. Собе-
седник „Ъ“ на рынке утверждает, что 
для окупаемости программы нужно 
продать не менее 250–300 самоле-
тов. «Надо учитывать, что около 20% 
рынка заберет себе Ил-114–300, ко-
торый планируют запускать пример-
но в то же время»,— уточняет он.

Президент «Ютэйр — Пассажир-
ские авиалинии» Павел Пермяков 
считает сомнительной целесообраз-
ность проекта, так как доля рынка 
пассажирских авиаперевозок на тур-

бовинтовых самолетах на 40–50 кре-
сел составляет около 1% и снижается. 
Utair на региональных линиях экс-
плуатирует 15 судов ATR 72–500.

В УЗГА отмечают, что производст-
во ТВРС может быть развернуто в 
Екатеринбурге, где ведется сборка 
L-410 и четырехместного ДА-42Т 
(российская версия австрийского 
Diamond). Рассматриваются также 
заводы ОАК и «Вертолетов России». 
«Предварительные переговоры с по-
тенциальными российскими заказ-
чиками позволяют рассчитывать на 
реализацию более 100 самолетов 
L-610 в первые годы. Кроме того, пе-
реговоры проведены с потенциаль-
ными иностранными заказчиками, 
и мы рассчитываем на поставку не-
скольких десятков L-610 за рубеж в 
тот же период»,— говорят на заводе. 
Разработка машины началась в пер-
вом квартале 2019 года, завершен 
аванпроект. Как рассказывал „Ъ“ 21 
октября, Минпромторг оценивает 
доработку чешского проекта в 20–
25 млрд руб., которые выделят из фе-
дерального бюджета.

Глава Infomost Борис Рыбак счита-
ет, что создание экономически эф-
фективного регионального самолета 
— неординарная и сложная задача, 
учитывая ограниченный спрос и вы-
сокую конкуренцию. «За последние 
десятилетия это удавалось только ка-
надскому Bombardier и франко-ита-
льянской ATR»,— отмечает эксперт. 
Он добавляет, что в том же сегменте 
работает китайская Xian Aircraft 
Industrial Corporation, производя-
щая относительно недорогой 
60-местный MA60.

Герман Костринский

Региональному 
самолету ищут цену
Машина на базе L-610  
может стоить $12–14 млн

Самым доступным сервисом 
для заказа такси в Москве 
 оказался InDriver, а в Санкт- 
Петербурге — недавно вышед-
ший на этот рынок «Ситимо-
бил»,  говорится в исследова-
нии TelecomDaily. Участники 
рынка сомневаются в результа-
тах исследования. По их мне-
нию, сами сервисы могут вы-
давать подобным алгоритмам 
недостоверные значения, а для 
их пользователей цена не всег-
да становится определяющим 
фактором.

InDriver оказался самым деше-
вым сервисом такси в Москве, а «Си-
тимобил» — в Санкт-Петербурге, сле-
дует из результатов исследования 
агентства TelecomDaily (есть у „Ъ“). 
Его специалисты сравнили восемь 
крупных агрегаторов такси: «Яндекс.
Такси», Uber (оба сервиса развивает 
СП «Яндекса» и Uber), «Ситимобил», 
«Везет», InDriver, Gett, «Таксовичкоф» 
и Bolt (последние два в Москве не 
представлены).

• Исследование проводилось в сен-
тябре-октябре 2019 года, только 
для эконом-класса и без учета ски-
док. В TelecomDaily уточнили, что 
разработали программу для рассыл-
ки тысяч запросов на поездку по 19 
популярным маршрутам в обоих го-
родах. Алгоритм работал в одинако-
вые временные интервалы для раз-
личных агрегаторов и замерял пред-

лагаемую цену. Если время ожидания 
автомобиля превышало три мину-
ты, результат отсекался. Сложнее 
оказалось с сервисом InDriver, в кото-
ром пассажиру предлагается самому 
назначить стоимость и торговать-
ся: здесь исследователи брали мини-
мальную сумму среди других агрега-
торов и опирались на встречные 
предложения водителей.
По данным столичных властей, 

средний чек на поездку в такси в Мо-
скве в последние годы снижался: с 
почти 500 руб. в 2016 году до 455 руб. 
в 2018-м. Но в первом полугодии 
2019 года средняя стоимость выро-
сла до 464 руб. При этом известных 
попыток оценить средние цены от-
дельных агрегаторов не было.

По данным TelecomDaily, самым 
доступным сервисом в Москве стал 
InDriver, показавший наиболее низ-
кую стоимость на 13 из 19 маршру-
тов (например, 677 руб. из Внуково в 

Красногорск или 1174 руб. из Домо-
дедово во Внуково). В Санкт-Петер-
бурге самые дешевые поездки были 
у «Ситимобила», запустившегося в 
городе в сентябре (например, 368 
руб. от жилого комплекса «Северная 
долина» до шоссе Революции или 
910 руб. от Петровского бульвара до 
Пулково). Конкуренция в этом горо-
де еще выше, чем в Москве, лидиру-
ют новые игроки, которые демпин-
гуют, отмечают в TelecomDaily.

Участники рынка скептически от-
носятся к результатам исследования. 
«Методология вряд ли может позво-
лить получить объективные данные: 
исследование не учитывает факторы 
персональных скидок и промоко-
дов, измерения проводятся по огра-
ниченному, а поэтому не репрезен-
тативному количеству маршру-
тов»,— отмечают в ГК «Везет». Руково-
дитель отдела бизнес-анализа «Так-
совичкоф» Александр Чинчик наста-

ивает, что по ряду маршрутов у сер-
виса средняя стоимость поездки в 
действительности на несколько со-
тен рублей ниже, чем в исследова-
нии. Источники в двух сервисах так-
же обратили внимание, что, по их 
данным, Uber практически всегда 
предлагает более низкие расценки, 
чем «Яндекс.Такси», тогда как у 
TelecomDaily получилась обратная 
ситуация. Все современные агрега-
торы умеют отслеживать програм-
мы, которые таким образом прове-
ряют цены, и подбрасывать им слу-
чайные значения, утверждает собе-
седник „Ъ“ в одной из компаний.

В «Ситимобиле» отметили, что 
«цены, которые пассажир видит в 
мобильном приложении при заказе 
такси, формируются на основании 
множества факторов». Агрегаторы 
такси формируют стоимость поезд-
ки на основе алгоритмов, которые 
учитывают спрос и количество сво-
бодных водителей, место подачи, за-
груженность дорог, погоду и ряд дру-
гих факторов. При этом сами компа-
нии по-разному оценивают, являет-
ся ли в принципе цена определяю-
щим фактором для пользователя: в 
InDriver и «Таксовичкоф» с этим со-
гласны, а в ГК «Везет» ссылаются на 
данные собственного исследования, 
согласно которым более важным для 
клиентов показателем оказалась 
скорость подачи машины.

Дмитрий Шестоперов

Агрегаторам такси пробили чек
Аналитики попытались сравнить цены на поездки в разных сервисах

Вслед за дистрибуторским бизнесом ин-
дийского фармпроизводителя Shreya Life 
Sciences в России может быть обанкрочена 
еще одна ее дочерняя структура, занимаю-
щаяся поставкой уже собственных препа-
ратов. Сделать это обещает Промсвязьбанк, 
уже отсудивший у нее почти 7 млрд руб. 
Если у подразделения Shreya не найдется 
средств для возврата долга, к ответствен-
ности может быть привлечен ее владелец 
 Суджит Кумар Сингх.

Промсвязьбанк уведомил о намерении обра-
титься в суд о признании банкротом ООО «Лайф» 
(прежнее название «Шрея Лайф Саенсиз») — рос-
сийского подразделения индийской фармком-
пании Shreya Life Sciences. Эта информация со-
держится в едином федеральном реестре юриди-
чески значимых сведений о фактах деятельнос-
ти юрлиц, ИП и др. Намерению Промсвязьбанка 
предшествовали три судебных разбирательства, 
в рамках которых тот пытался взыскать с компа-
нии суммарно около 7 млрд руб. (см. „Ъ“ от 15 ав-
густа 2018 года).

Так, в мае прошлого года финансовая органи-
зация подала к российскому подразделению 
Shreya иск на 1,4 млрд руб., а в августе еще два — 
на 4,1 млрд и 1,3 млрд руб. соответственно. Вес-
ной 2019 года требования банка были удовлетво-

рены, после чего компания безуспешно пыта-
лась оспорить вынесенные решения. Как следует 
из материалов суда, задолженность возникла в 
связи с просрочками выплат по трем кредитам, 
выданным компании банком с 2010 по 2013 год.

Подразделение индийской Shreya в России 
начало работу в 2002 году в основном в качестве 
дистрибутора. В 2004 году ЗАО «Шрея Корпо-
рейшнл» было третьим по величине поставщи-
ком лекарств в стране. Его оборот превышал 
$300 млн. В ноябре 2011 года компания была 
признана банкротом. В реестре кредиторов был 
в том числе Промсвязьбанк, требовавший с ди-
стрибутора 3,5 млрд руб. Конкурсное производ-
ство в отношении «Шрея Корпорейшнл» было 
завершено в мае 2015 года. Требования кредито-
ров, неудовлетворенные по причине недоста-
точности имущества должника, считались пога-
шенными, а ЗАО «Шрея Корпорейшнл» было 
ликвидировано.

Сейчас на российском рынке представлены 
противопростудные средства «Суприма», «Рини-
колд», обезболивающее «Ревалгин», противоал-
лергический препарат «Кларидол» и другие лекар-
ства Shreya. По данным «СПАРК-Интерфакс», вы-
ручка ООО «Лайф» в 2018 году составила 559,3 млн 
руб. против 1,2 млрд руб. годом ранее, чистый убы-
ток увеличился с 199,3 млн до 612,6 млн руб.

Перспектива взыскания задолженности через 
процедуру банкротства зависит от наличия у долж-
ника ликвидных активов, за счет которых могут 
удовлетворяться требования, а также размера дол-
гов перед другими кредиторами, напоминает 
партнер коллегии адвокатов «Плотников и партне-
ры» Роман Ковчик. Но, как показывает практика, 
если дело дошло до банкротства, а требование кре-
дитора не обеспечено залогом, то удовлетворение 
будет минимальным, отмечает он. В судебных ре-
шениях по поводу споров между Промсвязьбан-
ком и ООО «Лайф» залоги не упоминаются.

По данным Единого федерального реестра све-
дений о банкротстве, кредиторы не получили ни-
чего от должников в 63% дел о несостоятельности 
юрлиц, завершившихся в январе—сентябре 2019 
года. За этот же период доля погашения требова-
ний кредиторов третьей очереди составила 4,6%.

В то же время к субсидиарной ответственности 
могут быть привлечены контролирующие долж-
ника лица, отмечает партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Мария Николаева. К ним в первую оче-
редь относятся высший менеджмент и бенефици-
ары. Но для этого, уточняет госпожа Николаева, 
необходимо будет доказать, что задолженность 
кредитора возникла в результате действий или, 
наоборот, бездействий указанных лиц.

Мария Котова, Екатерина Волкова

Индийские лекарства растворяются
Промсвязьбанк намерен банкротить Shreya

31 год
прошел с момента  
первого полета  
самолета L-610  
в декабре 1988 года

РЫНОК ТАКСИ В РОССИИ В 2019 ГОДУ (%)   ИСТОЧНИК: АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ.
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Российский фонд прямых инве-
стиций (РФПИ) и инвесткомпа-
ния Mubadala из Объединенных 
Арабских Эмиратов выходят 
из проекта по устранению циф-
рового неравенства в России. 
В его рамках их компания пре-
доставила «Ростелекому» около 
10 млрд руб. на программу 
по проведению интернета  
в удаленные населенные пун-
кты, рассчитанную до 2024 года, 
и получила среднюю доход-
ность в 18% в год. По эксперт-
ным оценкам, после заверше-
ния строительства инфраструк-
туры «Ростелекому» нужно бу- 
дет инвестировать в проект от 
2 млрд до 8 млрд руб. ежегодно.

РФПИ и Mubadala до конца 2019 
года выйдут из проекта по ликвида-
ции цифрового неравенства в Рос-
сии, рассказал „Ъ“ источник, знако-
мый с ситуацией. Их партнер — «Ро-
стелеком» — приобретет созданную 
ими проектную компанию вместе с 
остатком займа из средств Фонда на-
ционального благосостояния (ФНБ), 
подтвердили „Ъ“ в «Ростелекоме».

В РФПИ сообщили „Ъ“, что консор-
циум инвесторов «рассматривает 
возможность выхода из проекта по 
истечении пятилетнего горизонта 
инвестирования, который был пред-
усмотрен документацией проекта с 
самого начала». Завершение выхода 
планируется до конца февраля 2020 
года, инвесторы довольны доходно-
стью проекта, уточнил представи-
тель РФПИ. По данным собеседника 
„Ъ“, знакомого с ситуацией, средняя 
годовая доходность РФПИ и Mubada-
la составила около 18% в рублях. В 
Mubadala не ответили на запрос.

«Ростелеком» в рамках запущен-
ной в 2014 году программы по устра-
нению цифрового неравенства дол-
жен проложить в удаленные регио-

ны страны около 200 тыс. км воло-
конно-оптических линий связи, ко-
торые обеспечат местным жителям 
интернет со скоростью не менее 
10 Мбит/с. За десять лет на эти цели 
«Ростелеком» должен получить 
163 млрд руб. из резерва универсаль-
ного обслуживания, который напол-
няется за счет отчислений от опера-
торов связи. Но часть средств из ре-
зерва неоднократно расходовалась 
на другие направления, что привело 
к недофинансированию проекта.

Mubadala и РФПИ участвовали в 
проекте финансово. По данным Kar-
toteka.ru, структура арабской компа-
нии владеет 51% созданной в 2014 го-
ду для участия в проекте компании 
«Инфраструктурные инвестиции-4» 
(ИИ-4). Остальные 49% — у структуры 
РФПИ. ИИ-4 предоставила «Ростеле-
кому» заем на 15 лет на сумму 10,1 мл-
рд руб. под процентную ставку не бо-
лее 17% годовых. В целом «Ростеле-
ком» планировал получить с помо-

щью РФПИ 67,5 млрд руб., из которых 
30,4 млрд руб. в виде кредитов гос-
банков и 27,4 млрд руб.— из ФНБ. Из 
ФНБ пришли 4 млрд руб.: облигации 
на соответствующую сумму на 15 лет 
по закрытой подписке ИИ-4 выпу-
стила в пользу Минфина.

Проектная компания продолжит 
свое существование и по условиям 
выделения средств из ФНБ будет 
продолжать их погашение в течение 
десяти лет, уточнил представитель 
«Ростелекома». Он подтвердил, что 
итоговая сумма финансирования от 
ИИ-4 составила 10 млрд руб., второй 
транш не был привлечен.

РФПИ и Mubadala могут выйти из 
проекта с рыночной доходностью, хо-
тя сам он еще далек от завершения, 
констатирует руководитель практики 
по работе с компаниями сектора тех-
нологий, медиа и телекоммуникаций 
КПМГ в России и СНГ Еркожа Акыл-
бек. По мнению аналитика управле-
ния операций на российском фондо-
вом рынке ИК «Фридом Финанс» 
Александра Осина, ежегодные инвес-
тиции в развитие проекта уже после 
завершения строительства инфра-
структуры и первоначального актив-
ного привлечения клиентов будут со-
ставлять 2–8 млрд руб. в год.

Заместитель директора Аналитиче-
ского кредитного рейтингового агент-
ства Александр Гущин считает, что в 
будущем иностранных инвесторов 
может заинтересовать и участие в вы-
страивании в России инфраструктуры 
5G, если ее будет строить единый опе-
ратор или консорциум крупнейших 
компаний. По мнению господина 
Акылбека, несмотря на текущее состо-
яние инвестиционного климата в Рос-
сии, привлекательным для иностран-
ных инвесторов также может быть сег-
мент компаний, управляющих ба-
шенной инфраструктурой связи.

Юлия Тишина

Арабские деньги выходят  
из сельского интернета
РФПИ и Mubadala покидают проект  
по устранению цифрового неравенства

Масложировой холдинг «Эфко» 
разрешил «Спар Миддл Волга», 
развивающей супермаркеты 
Spar в регионах Поволжья, ис-
пользовать словесный элемент 
«Слобода» в продуктах собствен-
ной торговый марки. Взамен, 
полагают эксперты, группа мо-
гла получить преференции в до-
ступе к полкам магазинов сети.

ГК «Эфко» разрешила ООО «Спар 
Миддл Волга» (развивает супермар-
кеты Spar в Нижегородской, Пензен-
ской, Саратовской областях, респу-
бликах Чувашия, Марий Эл, Татарс-
тан, Мордовия) использовать словес-
ной элемент «Слобода» в обозначе-
нии собственной товарной марки 
(СТМ) «Слобода Подновье». Об этом 
говорится в мировом соглашении, 
подписанном компаниями. «Слобо-
да» — один из основных брендов 
«Эфко». По данным Nielsen, майонез 
под этим товарным знаком — лидер 
российского рынка с долей 18,8%. 
Под этим брендом компания также 
выпускает кетчуп, подсолнечное ма-
сло, йогурты и кефир. Аналитик 
управления торговых операций на 
российском рынке ИК «Фридом Фи-
нанс» Александр Осин оценивает 
стоимость товарного знака в 
263 млн руб.

ГК «Эфко» называет себя крупней-
шим масложировым холдингом в 
ЕАЭС. Помимо «Слободы» на рынке 
группа присутствует под брендом 
Altero. Также компания один из 
крупных российских экспортеров 
масложировой продукции. По ито-
гам 2019 года планирует экспортиро-
вать 900 тыс. тонн продукции, при-

мерно половина из которой прихо-
дится на подсолнечное масло. Об-
щая выручка компании в 2018 году 
составила 114 млрд руб. Конечными 
владельцами называют Валерия Кус-
това (28,37%), Галину Меррэй (15%) 
Валерия Сергачева (15%) и Евгения 
Ляшенко (11,8%).

По данным ЕГРЮЛ, «Спар Миддл 
Волга» принадлежит трем нижего-
родским предпринимателям — Сер-
гею Медведеву (его доля 49%), Аль-
берту Гусеву (33,66%) и Юрию Марки-
ну (17,34%). Компания управляет 94 
собственными супермаркетами, 
еще 91 — открыт в рамках франчай-
зингового проекта. Выручка компа-
нии по итогам 2018 года выросла с 
10,4 млрд до 43 млрд руб., чистая 
прибыль составила 329,2 млн руб.

Спор между компаниями начался 
в марте 2019 года, когда «Спар Миддл 
Волга» подала иск в суд по интеллек-
туальным правам с требованием 
прекратить правовую охрану 11 то-
варных знаков, относящихся к брен-
ду «Слобода». В свою очередь, одна из 
структур группы «Эфко» — ООО «Ко-
ординирующий распределитель-
ный центр „Эфко-Каскад“» — в октя-
бре подала к сети иск на 14,8 млн 
руб. за незаконное использование 
товарного знака «Слобода Подно-
вье». Мировое соглашение между 
компаниями суд утвердил 3 декабря 
2019 года. В «Спар Миддл Волга» и 
«Эфко» не ответили на запросы „Ъ“.

По мировому соглашению КРЦ 
«Эфко-Каскад» безвозмездно предо-
ставляет «Спар Миддл Волга» разре-
шение на использование словесного 
элемента «Слобода» в бренде «Слобо-

да Подновье» в отношении товаров 
29-го класса международной класси-
фикации товаров и услуг, таких как 
овощи и фрукты, грибы, орехи, яго-
ды, желе, варенье, компоты, а также 
консервы, корейские салаты и хре-
нодеры. Сеть отказывается от произ-
водства соусов под спорным товар-
ным знаком. Элемент «Слобода» на 
продукции «Спар Миддл Волга» по 
мировому соглашению не должен 
быть выполнен в старославянском 
стиле или быть идентичным брен-
дам «Эфко».

Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев считает, 
что мировым соглашением «Эфко» 
достигла главного: «Спар Миддл Вол-
га» не будет полностью копировать 
товарный знак. По его словам, в по-
следнее время популярна практика, 
когда торговые компании визуально 
максимально возможно приближа-
ют дизайн своих СТМ к известным 
брендам. Партнер коллегии адвока-
тов Pen & Paper Екатерина Тягай ука-
зывает, что «Эфко» защитила себя от 
рисков, не предоставив право «Спар 
Миддл Волга» на регистрацию брен-
да «Слобода Подновье».

Владелец агентства Kaufman Ста-
нислав Кауфман указывает, что «Сло-
бода» — известный бренд, так что по-
требитель может воспринять появ-
ление продукции под товарным зна-
ком «Слобода Подворье». На данном 
этапе, считает эксперт, группа могла 
получить преференции от сети — это 
может выражаться как в росте заку-
пок, так и в выгодном размещении в 
торговых точках.

Алексей Полухин

«Эфко» поделилась «Слободой»
Ритейлер Spar может использовать этот бренд

На этом фоне, по словам госпожи 
Зубаревич, существующий спрос мо-
жет смещаться в сторону вторичного 
рынка. Хотя, по мнению эксперта, в 
большинстве случаев заявленные 
высокие цены представляют собой 
исключительно ожидания собствен-
ников. Она объясняет, что это связа-
но с неразвитостью самого жилищ-
ного рынка в регионах и одновре-
менно может быть продиктовано же-
ланием многих жителей покинуть 
Дальний Восток, выгодно продав не-
движимость.

В крупных городах Центрального 
федерального округа вторичная не-
движимость в этом году подорожала 
в среднем на 5%, до 48,4 тыс. руб. за 
1 кв. м. Динамику за два года анали-
тики ЦИАНа оценивают в 8%. Лиде-
ром по росту цен в центральной ча-
сти страны стал Воронеж, где за год 
вторичное жилье подорожало сразу 

на 17%, а относительно конца 2017 
года — на 12%, до 50,3 тыс. руб. за 
1 кв. м. Директор воронежского про-
екта Infoline Евгений Лавриненко 
оценивает годовой рост цен в 7–8%, 
добавляя, что и эти цифры сущест-
венно отличаются от его прогнозов, 
эксперт ждал падения на 5–10%. Он 
объясняет, что реальных оснований 
у повышения цен на вторичное жи-
лье в Воронеже нет: спрос остается 
очень низким. Сделки заключаются 
с дисконтом на уровне 15–20%, доба-
вил господин Лавриненко.

Заметный прирост цен аналитики 
ЦИАНа отмечают на вторичном рын-
ке Твери. Квартиры оценены в сред-
нем в 52,4 тыс. руб. за 1 кв. м, что на 
11% дороже, чем год назад. Директор 
тверского риэлторского агентства 
«Пять звезд» Римма Даминова объяс-
няет устойчивый рост цен на вторич-
ном рынке реакцией собственников 
недвижимости на резкое подорожа-
ние новостроек из-за перехода на про-

ектное финансирование. Вторым 
фактором могло стать снижение ипо-
течных ставок, простимулировавшее 
спрос на жилье. Госпожа Даминова 
добавляет, что большинство сделок в 
регионе заключаются со скидкой 10%.

В Сибири лидерами оказались 
Новокузнецк и Братск: жилье в обо-
их городах подорожало на 14% за год, 
до 42,6 тыс. руб. за 1 кв. м. В северо-за-
падной части России быстрее всего 
цены на вторичное жилье росли в 
Калининграде — на 8%, до 62,6 тыс. 
руб. за 1 кв. м. На Урале динамику в 
размере 9% за год продемонстриро-
вали Копейск и Новый Уренгой: 
квартиры здесь стоят 34,7 тыс. и 
104 тыс. руб. за 1 кв. м соответствен-
но. Среди городов Северного Кавка-
за лидером стал Владикавказ: там 
вторичка подорожала на 15%, до 
44 тыс. руб. за 1 кв. м. На юге лидиру-
ет Сочи: квартиры выросли в цене на 
7% за год, до 130,2 тыс. руб. за 1 кв. м.

Александра Мерцалова

Жилье дорожает без спроса

Банк «Дом.РФ» нарастил капитал 
на 2 млрд руб. благодаря «опти-
мизации корпоративной струк-
туры» группы АО «Дом.РФ». В ок-
тябре он избавился от контроль-
ного пакета акций Щербинского 
лифтостроительного завода, 
а месяцем ранее — от компании 
«РК Строй», генподрядчика про-
блемных объектов строитель-
ной компании СУ-155. Вместо 
банка достройкой теперь будет 
заниматься НКО «Фонд „Дом.
РФ“». Таким образом, группа от-
ходит от «непрозрачных многоу-
ровневых схем», на что указыва-
ла ранее Счетная палата, а банк 
сможет расширить стороннее 
финансирование.

Согласно последней отчетности 
банка «Дом.РФ», его капитал за ок-
тябрь вырос на 2 млрд руб. и достиг 
68,2 млрд руб. Произошло это в ре-
зультате того, что банк избавился от 
вложений в компанию «РК Инвест», 
которая контролирует 51% акций 
Щербинского лифтостроительного 
завода. Эта операция высвободила 
34,8 млрд руб. капитала банка (сум-
ма соответствует уставному капита-
лу «РК Инвест»), но одновременно 
банк увеличил убытки прошлых лет 
на 32,9 млрд руб. Пресс-служба банка 
пояснила, что «РК Инвест» передана 
«профильной дочерней компании 
АО „Дом.РФ“», но не уточнила, какой 
именно. Саму сделку в банке назва-
ли «оптимизацией корпоративной 
структуры группы».

Это не первое отчуждение не-
профильных активов банка. При-
мерно за месяц до этой сделки банк 

«Дом.РФ» также избавился от компа-
нии «РК Строй». Пресс-служба банка 
пояснила, что «в рамках исполне-
ния „дорожной карты“ по заверше-
нию строительства домов ГК СУ-155 
компания передана в некоммерче-
скую организацию „Фонд «Дом.
РФ»“» (до августа 2019 года называл-
ся «Фонд ЕИРЖС»). Судя по отчетно-
сти, банк передал «РК Строй» ука-
занной НКО, занимающейся про-
граммами по формированию благо-
приятной среды жизнедеятельно-
сти человека и общества, совершен-
но бесплатно. Примечательно, что 
хотя АО «Дом.РФ» является учреди-
телем и единственным участником 
НКО «Фонд „Дом.РФ“», но в соответ-
ствии с МСФО эта НКО не находится 
под контролем АО «Дом.РФ», то есть 
ее показатели не учитываются в 
консолидированной отчетности, за 
исключением операций со связан-
ными сторонами. На момент сдел-
ки обязательства «РК Строй» по за-
вершению строительства объектов 
СУ-155 составляли 8,8 млрд руб.

• Банк «Дом.РФ» (бывший «Россий-
ский капитал») с 2015 года отвечал 
за завершение строительства 145 
жилых объектов обанкротившейся 
девелоперской компании СУ-155. 
На эти цели государство выделило 
33,16 млрд руб. Банк для заверше-
ния строительства создал компа-
нию «РК Строй» и несколько дочер-
них компаний. В конце августа га-
зета «Ведомости» сообщила, что 
Счетная палата по итогам про-
верки пришла к выводу, что при  
достройке жилых домов СУ-155 вы-
страивались «непрозрачные много-

уровневые схемы с дочерними и за-
висимыми компаниями банка».
Пресс-служба банка «Дом.РФ» зая-

вила, что теперь банк, являясь упол-
номоченным в сфере жилищного 
строительства, «сосредоточен на раз-
витии проектного финансирования 
и ипотечного кредитования». В ЦБ 
не ответили на вопрос о том, являет-
ся ли подобная оптимизация струк-
туры группы частью плана финансо-
вого оздоровления банка.

Начальник аналитического уп- 
равления банка БКФ Максим Осад-
чий отметил, что передача «РК Ин-
вест» стала основным фактором сни-
жения активов банка «Дом.РФ» за ок-
тябрь на 43,6 млрд руб. По его сло-
вам, хотя инвестиции банка в устав-
ные капиталы нарастали на протяже-
нии последних нескольких лет, ре-
зервы под них были созданы одномо-
ментно в апреле 2019 года в размере 
32,9 млрд руб. и также одномомент-
но распущены в октябре 2019 года. 
По мнению эксперта, вывод непро-
фильных активов — часть програм-
мы по расчистке баланса санируемо-
го банка. «Улучшение баланса позво-
лит банку привлекать более дешевое 
стороннее финансирование и, в част-
ности, активно размещать облига-
ции»,— рассуждает господин Осад-
чий. Ранее капитал банка по МСФО 
вырос с 40,1 млрд руб. (на 1 сентября 
2018 года) до 64,4 млрд руб. (на 1 сен-
тября 2019 года). Однако, как отме-
тил аналитик, это произошло за счет 
допэмиссии, которую выкупило АО 
«Дом.РФ», то есть в конечном счете за 
счет федерального бюджета.

Виталий Солдатских

Банк «Дом.РФ» перевесил лифты
Капитал банка вырос после оптимизации активов  
внутри группы

Четвертая промышленная 
революция создает много 

проектов для того, чтобы 
преодолеть цифровое 
неравенство. Видно,  
что к 2019 году это 

цифровое неравенство 
никак не преодолено.  
Это, конечно, плохо

— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ, цитата «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

с1

«Поведенческая биометрия (по-
зволяет идентифицировать клиента 
по свойственному лишь ему „поведе-
нию“ при наборе логина и пароля 
при входе в мобильный банк и т. д.) 
позволяет не просто вычислить, кто 
именно вошел, но и определить, дей-
ствует ли человек по своей воле или 
под диктовку мошенников»,— ука-
зывает директор по продуктам ком-
пании ID R&D Олег Ковпак. Однако 
этот способ подтверждения трансак-
ций может быть использован лишь 
для активных пользователей при 
большом наборе статистических дан-
ных. Еще один из используемых в 
банках способов — фотобиометрия, 
которая применяется в случае не-

стандартных операций, например 
неожиданного закрытия вклада или 
же неожиданного перевода средств в 
другой банк. По словам руководите-
ля дирекции биометрических техно-
логий Почта-банка Андрея Шурыги-
на, «если операция вызывает сомне-
ния, система предлагает клиенту 
сфотографироваться, фото сравнива-
ется с имеющимся в базе, и операция 
либо подтверждается, либо отклоня-
ется». Однако и у этого способа есть 
минусы, поскольку фотографию не 
так сложно подделать. По словам на-
чальника отдела по противодейст-
вию мошенничеству «Инфосистем 
Джет» Алексея Сизова, голосовая би-
ометрия может использоваться для 
подтверждения личности клиента, 
но уже при общении с колл-центром.

Нередко для всех этих целей ис-
пользуется биометрия, которая со-
бирается банком для собственных 
нужд, а не та, что сдают банки в 
Единую биометрическую систему 
(ЕБС). Однако образцов в ЕБС нем-
ного — по данным ЦБ, в сентябре 
их было около 30 тыс. штук (см. „Ъ“ 
от 20 сентября). «Да и участники 
рынка не очень ей доверяют из-за 
закрытости данных о ней, поэтому 
банки предпочитают использовать 
свою собственную»,— указал биз-
нес-консультант по безопасности 
Cisco Алексей Лукацкий. А качест-
во собственной биометрии ничем 
не регламентируется и может раз-
ниться в зависимости от банка, ука-
зывают эксперты.

Вероника Горячева

Биометрия против инженерии
с7
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В Концертном зале имени Чайковского  
под управлением дирижера Георгиоса Петру  
прозвучала опера Антонио Вивальди «Неистовый Роланд»

На Новой сцене Большого теа-
тра состоялась премьера оперы 
Генри Перселла «Дидона и Эней» 
в постановке режиссера Венса-
на Уге. Спектакль, выпущенный 
в копродукции с фестивалем 
в Экс-ан-Провансе (где он шел 
летом прошлого года),— пер-
вое обращение Большого к од-
ному из величайших произведе-
ний не только английского, но и 
европейского барокко. Обраще-
ние своевременное, но удачное 
в лучшем случае наполовину, 
считает Сергей Ходнев.

омео не было, Эней, ко-
нечно, был»,— уверенно писала Ах-
матова, отношения которой с опе-
рой Перселла сами по себе большой 
литературно-музыкальный сюжет. 
Спектакль Венсана Уге такой уве-
ренности не внушает. Фактически-
то Эней здесь, конечно, есть (в пре-
мьерном составе его пел южноафри-
канский лирический баритон Жак 
Имбрэйло), но это не «человек судь-
бы» со своим фатумом, неподъем-
ной миссией, муками и вынужден-
ным злодейством, а пустое место. Не-
лепый Аника-воин в галифе, так не-
ловко и немотивированно вовлечен-
ный в действие, что остается реши-
тельно непонятным, отчего внезап-
ный отъезд из Карфагена этого обла-
ка в штанах нанес Дидоне такую ра-
ну, что она умирает, выпив яд.

Остается предположить, что сама 
трагическая любовная коллизия ре-
жиссера не сильно-то и интересовала. 
И действительно, «Дидона и Эней» в 
версии Уге нагружены массой акту-
альной проблематики, есть и ситец, 
и парча — girl power, страдания бе-
женцев, гендерное насилие. Спра-
ведливо побоявшись, что сам доволь-
но компактный перселловский текст 
может оказаться маловат для настоль-
ко обширной повестки дня, режис-
сер решил вынести ее главные тези-
сы в пролог. Некая «женщина с Кип-
ра» (бурятская актриса Сэсэг Хапса-
сова) исполняет написанный писа-

тельницей Мейлис де Керангаль мо-
нолог, где излагается со всеми вышеу-
казанными обертонами история бег-
ства Дидоны из Тира, ее воцарения в 
Карфагене, ее черной неблагодарно-
сти по отношению к поддержавшим 
ее женщинам-переселенкам и, нако-
нец, появления Энея.

Идеи даже и понятные: сделать 
Дидону амбивалентной фигурой, 
вывести на первый план мятежную 
карфагенскую общественность, при-
дать событиям колорит какого-то не-
благополучного нынешнего Среди-
земноморья (единственная декора-
ция работы Орели Маэстр изобража-
ет старую портовую стену из желто-
ватого камня, напластование антич-
ных и средневековых фрагментов). 
Но музыка Перселла слишком кон-
центрированная, слишком точеная, 
слишком скупая на длинноты; чтобы 
насытить «Дидону и Энея» (при их-
то стремительности действия и часо-

вом хронометраже!) произвольными 
смыслами, нужен режиссерский та-
лант поосновательнее, чем обнару-
живает спектакль Уге. Как следствие, 
впопыхах разыгрывающиеся панто-
мимные дополнения (вроде народно-
го движения под флагом с финикий-
ской буквой «алеф» или девушки-бун-
тарки, которую опять же ни к селу ни 
к городу подстреливает Эней) только 
запутывают действие. И в этой пута-
нице даже Дидона, величаво спетая 
Анной Горячевой, теряется на фоне 
прочих несообразностей вроде бес-
стильной Колдуньи (Гаяне Бабаджа-
нян) или жирного звучания хора.

Самое солидное в новой премье-
ре — ведомый Кристофером Мулд-
сом оркестр. До высот волюнтариз-
ма дело не доходит (никто не импро-
визирует, скажем, «гитарную чакону», 
прописанную в либретто, но отсутст-
вующую в партитуре), но колоритные 
интервенции налицо. В финал второ-
го акта вставлен действительно умест-
ный там хорнпайп из «Королевы фей», 
гнев стихий изображается грохотом 
большого барабана и железного листа 

и завываниями ветряной машины, 
один из танцев несколько неожидан-
но украшается стуком кастаньет.

Не то чтобы по инструментально-
му качеству эту «Дидону» немедлен-
но стоило бы ставить в один ряд с ау-
тентистской аристократией — ну так 
в яме и сидят штатные оркестранты 
Большого, у которых теперь есть не-
который генделевский опыт, но с 
оперой XVII века им прежде иметь 
дела не приходилось. Надо, впро-
чем, сделать оговорку: учитывая ог-
ромный удельный вес генерал-басо-
вого аккомпанемента в перселлов-
ской опере, музыкантов для basso 
continuo пригласили со стороны — 
три лютни плюс гитара (Ася Гречи-
щева, Олег Бойко, Андрей Черны-
шов), виола да гамба (Григорий Кро-
тенко) и два клавесина (Мария Шаба-
шова и сам дирижер). Однако общий 
результат показывает, что это хоть 
компромиссная, но вполне рабочая 
модель, с которой можно попробо-
вать замахнуться, пожалуй, даже и 
на Монтеверди. Желательно с дру-
гим режиссером.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Карфаген должен быть улучшен
«Дидона и Эней» в Большом театре

В череде официозных событий 
юбилейного года Пушкина пе-
тербургский Театр балета име-
ни Леонида Якобсона выделил-
ся представлением мировой 
премьеры балета «Пиковая да-
ма». С подробностями из Петер-
бурга Лейла Гучмазова.

 С постановкой балетной «Пи-
ковой дамы» риск был велик. Во-
первых, музыка: композитор Ан-
дрес Риссо подрезал оперную гро-
маду до удобных балету трех дейст-
вий в среднем по 20 минут, раство-
рил вокальные партии в инстру-
ментальных и позаботился, чтобы 
массовая сцена сменяла соло, а жан-
ровая мизансцена — лирический 
дуэт. Рисковали и с приглашенным 
хореографом: аргентинец Иньяки 
Урлезага к тому же самолично на-
писал либретто по мотивам повес-
ти Пушкина. Беспроигрышным ка-
залось разве что приглашение ита-
льянской команды художников во 
главе с великим Эцио Фриджерио, 
но и тут был риск, что живой клас-
сик сочтет хореографа мальчишкой 
и станет диктовать ему условия. Од-
нако жгучее желание сделать нечто 
оригинальное придало Театру име-
ни Якобсона отваги.

Экс-премьер лондонского Коро-
левского балета рослый красавец 
Урлезага, лет десять назад еще тан-
цевавший принца в «Лебедином…» 
в Перми, постановками занимает-
ся с 2003 года и преуспел среди про-
чего в «Травиате» на музыку Верди. 
Она и обаяла художественного ру-
ководителя Балета Якобсона Андри-
ана Фадеева, искавшего автора для 
«Пиковой…». Урлезага прочел по-
весть как верный адепт драмбалета 
и системы Станиславского — с под-
купающей непосредственностью. 
Ему просто очень нравятся цере-
монные офицеры и трепетные рус-
ские барышни, мятущийся Германн 
(как благородная версия Раскольни-
кова) и стильная Графиня, а всего 
больше кроткая Лиза. В балете она 
получила несколько сцен и боль-
шое финальное соло, где нашлось 
место и Умирающему лебедю, и со-
шедшей с ума Жизели, а главное — 
сконцентрировался подход Урле-
заги к этой полюбившейся ему исто-
рии. Классические пуанты и щепот-
ка русской балетной женственно-
сти здесь взрываются страстью — 
Алла Бочарова очень старательно 

растопыривает пальцы, стремясь 
передать смятение героини. В том 
же духе сочинена и партия Герман-
на, отягощенная не столько слож-
ным текстом, сколько «выпевани-
ем роли» (в чем идеален Андрей Со-
рокин). С дуэтами на премьере тех-
нически не задалось, и осталось не-
ясным, вина ли это постановщика 
или неотработанного исполнения.

Оперный дуэт Полины и Лизы в 
аранжировке превращен в малень-
кую вариацию Полины, и тут то-
же внимание сконцентрировано 
не на танце, а на трогательном ви-
де барышни с прической баранка-
ми. В итоге, кроме беспроигрыш-
ной сцены бала и нежданного тан-
ца половых перед трагической раз-
вязкой, нарративные сцены выгля-
дят гораздо интереснее танцеваль-
ных. Милейший Томский (Кирилл 
Вычужанин) пытается уберечь дру-
га от напастей, Графиня отбивается 
клюкой (отличная работа Светла-
ны Свинко), кинувший последнюю 
карту Германн сходит с ума. При-
том скромный по части танцлекси-
ки хореограф неплохо слышит му-
зыку: свидание Германна и Лизы 
именно танцевально выстроено в 
точном крещендо со всеми его пау-
зами-вздохами.

Само собой, над всем этим дей-
ством царствует Санкт-Петербург 
с его имперскими оградами, глав-
ным всадником, барским бытом с 
изразцовой печью и неизбежным 
абрисом луковичного храма в фи-
нале. Выстроили этот город ита-
льянцы, итальянцы же выстрои-
ли его и на сцене, обозначив стать 
и трагизм громадными колонна-
ми черного мрамора. Эцио Фридже-
рио, в свои 89 прилетевшему выпу-
скать спектакль, помогал Риккардо 
Массирони, а художнице по костю-
мам Франке Скуарчапино — техно-
лог Ирэне Монти, и они очень укре-
пили спектакль. Да, он напомина-
ет «Войну и мир» BBC, но страсть, с 
какой справился с этой работой Ба-
лет Якобсона, микширует недостат-
ки и укрупняет главное. Может, что-
бы русская классика без наворотов 
прозвучала нескучно, уважающий 
себя балетный театр должен при-
гласить только что влюбившего-
ся в «Пиковую даму» аргентинца и 
опытных итальянцев.

В ближайшие полгода Балет Якоб-
сона поставит «Онегина» Джона 
Крэнко, когда-то не доверенного Ма-
риинскому, а «Пиковую…» привезет 
на гастроли в Большой театр.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Сделка с повестью
«Пиковая дама»  
в Театре балета имени Якобсона

Спектаклем Компании Хофе-
ша Шехтера на сцене Музтеатра 
Станиславского стремитель-
но завершилась московская 
часть фестиваля Context Diana 
Vishneva, состоявшая всего 
из двух трупп-участников  
(фестиваль проводится в двух 
столицах, официальной и куль-
турной). О «Grand finale» Хофе-
ша Шехтера рассказывает  
Татьяна Кузнецова.

 Хофеш Шехтер, 44-летний из-
раильтянин с немецкими, русскими 
и румынскими корнями, на родине 
учился танцам и музыке, отслужил в 
армии, поработал в Batsheva Dance 
Company, переехал в Лондон и сде-
лал там международную карьеру хо-
реографа. Москвичи познакомились 
с ним год назад: фестиваль «Террито-
рия» показал его одноактное «Шоу» 
2016 года. Это было щадящее, до-
вольно комфортное зрелище для 
хореографа, славного депрессивно-
стью и агрессивностью постановок. 
«Grand finale» 2017 года представил 
публике типичного Шехтера (вплоть 
до раздачи берушей перед спекта-
клем), доведенного до высшей сте-
пени выразительности совершенст-
вом светопартитуры, сценографии и 
исполнения — сегодня состав труп-
пы Шехтера силен как никогда.

Как обычно бывает у Шехтера, 
«Grand finale» автобиографичен. Не в 
смысле пересказа эпизодов «из жиз-
ни», но как форма самовыражения. 

«Хореография дает мне способ выра-
зить свои эмоции, в том числе мой 
гнев»,— честно говорит постанов-
щик, и надо признать, гнев ему осо-
бенно удается. Его артисты постоян-
но бьют себя в грудь, грозят кулака-
ми небу, бесконечно повторяют про-
стые, но неистовые па (типа трам-
плинных прыжков), а в невинные 
па-де-баски вкладывают столько сар-
казма и ненависти, что эту почти бы-

товую универсально-международ-
ную припляску, доминирующую и в 
«Grand finale», впору считать эмбле-
мой авторской лексики.

«Grand finale» в соответствии с на-
званием доводит до бескомпромисс-
ного предела и гражданскую пози-
цию Шехтера: мир, полный агрессии 
и насилия, катится в тартарары. Луч-
шим фрагментом выглядело адажио 
четырех пар: мужчины перекатыва-
ли, обнимали, подбрасывали, валь-

сировали, волокли и крутили за ноги 
«трупы» своих партнерш. Беда в том, 
что в азарте самовыражения хорео-
граф Шехтер готов без конца повто-
рять найденный прием. Растаскива-
ние «трупов» за ноги венчает чуть не 
каждый эпизод 100-минутного двух-
частного действа, битье в грудь по-
вторяется вновь и вновь, прихрамы-
вающие напористые па-де-баски пе-
рескакивают из эпизода в эпизод. 

От монотонной безысходности хо-
реографию спасает композицион-
ный талант Хофеша Шехтера. Свое-
му кордебалету хореограф обеспе-
чивает множество перестроений, ка-
ждое — с подтекстом. Он сбивает лю-
дей в тесные протестные кучки; рас-
тягивает их по диагонали, имитируя 
движение к общей цели; разбрасыва-
ет по закоулкам сцены, сигнализируя 
о тотальном одиночестве; выстраива-
ет артистов на рампе, открыто призы-
вая зрителей к сопереживанию. 

Животная энергетика и бешеный 
темперамент многонациональной 
труппы Шехтера (и где он находит та-
ких выносливых?) воздействуют на 
публику так же непреодолимо-утроб-
но, как зашкаливающие децибелы 
его собственной музыки, ее почти не-
переносимый бит. На сей раз для кон-
траста хореограф вывел на сцену клас-
сических музыкантов в черных костю-
мах и бабочках (скрипка, две виолон-
чели, кларнет, иногда гитара) — на фо-
не адского грохота конца времен их 
музыкальные нежности вроде Чай-
ковского выглядят почти непристой-
ной интеллигентской жеманностью.

Однако повод для наслаждения 
спектакль все же дает: волшебный 
свет Тома Виссера превращает сцену 
то в безграничный космос, то в мрач-
ную могилу, то в поле битвы, а акте-
ров делает демиургами, каждое дви-
жение которых исполнено масштаб-

ной многозначительности. Свету 
не уступает сценография: Том Скатт 
сконструировал восемь подвижных 
платформ, затянув их черной япон-
ской бумагой, что позволило не толь-
ко в секунду сжимать пространство 
сцены до тесного тюремного застен-
ка, но и творить иллюзионистские 
чудеса с исчезновением артистов — 
художник в буквальном смысле ма-
териализовал сон хореографа. Таким 
образом «Grand finale» представляет 
нам не только сознание, но и подсоз-
нание автора, покорившего европей-
цев своей «языческой необузданно-
стью». Сто с лишним лет назад имен-
но такими эпитетами утомленный 
собственным благополучием Запад 
награждал антрепризу Дягилева с ее 
«Половецкими плясками» и «Весна-
ми священными». Похоже, «русские 
корни» Хофеша Шехтера пустили 
крепкие побеги в благодатной почве 
— вкусившая мультикультурности 
Европа как никогда готова принять 
«необузданность» хореографа.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Гневная норма
«Grand finale» Хофеша Шехтера на фестивале «Контекст»

«Р

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет спецпредставитель президента РФ по международному 
культурному сотрудничеству Михаил Швыдкой:
— Дорогой Михаил Борисович, Вы встречаете свое 75-летие в расцвете 
творческих, интеллектуальных и, надеюсь, физических сил. В иные вре-
мена и по отношению к иным людям подобные слова были откровенным 
лукавством. Но по отношению к Вам — это чистая правда. Вы — один из са-
мых заслуженно известных деятелей мировой культуры, который отста-
ивает самоценность духовной жизни человечества, ее гуманистический 
фундамент, не поступаясь при этом национальными интересами. За годы 
своего руководства Эрмитажем Вы многократно приумножили славу это-
го мирового института культуры, который стал одним из символов наше-
го Отечества. Вместе со своими сотоварищами по культурному делу Вы су-
мели доказать всей России и всему миру, что Петербург уже давно перестал 
быть «столичным городом с провинциальной судьбой». Вы знаете, как от-
стаивать права и интересы российской культуры во имя настоящего и бу-
дущего нашей страны. Ради этого стоит жить и работать. А в России, как из-
вестно, надо жить долго. Чего Вам и желаю.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 75 лет  
директору  
Государственного Эрмитажа  
Михаилу Пиотровскому

В адажио с «трупами»  
женщин сконцентрированы 
главные хореографические 
достоинства  
«Большого финала»

Дидона в исполнении Анны 
Горячевой (на коленях) — 
единственное яркое пятно 
в малоудачном спектакле

«Хореография дает мне способ выразить 
свои эмоции, в том числе мой гнев»,— 
честно говорит постановщик, и надо 
признать, гнев ему особенно удается
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Сегодня исполком WADA рассмотрит вопрос о санкциях 
в отношении России в связи с несоответствиями  
в базе данных Московской антидопинговой лаборатории

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Антидопинговая политика
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

На трибунах становится жиже
Российские болельщики в едином порыве уходят со стадионов

Концовка первой половины сезона в рос-
сийском футболе была ознаменована 
одним из самых громких ЧП в его исто-
рии. Речь о коллективном демарше бо-
лельщиков клубов Российской премь-
ер-лиги (РПЛ). По ходу практически всех 
матчей 19-го тура они демонстратив-
но покидали трибуны, оставляя пустыми 
самые шумные и заметные сектора. Та-
ким способом фанаты выражали протест 
против слишком жестких, по их мнению, 
действий полиции по отношению к ним. 
Материальный ущерб от акции для клу-
бов будет минимальным. Но источники 
„Ъ“ говорят о значительном «имиджевом 
ущербе» для отечественного футбола.

лавными событиями последнего перед 
зимним перерывом тура чемпионата России 
по футболу стали события, происходившие 
не на поле во время его матчей, а за его пре-
делами. По ходу практически всех игр — как 
правило, в конце первых таймов,— трибу-
ны организованно покидали большие груп-
пы зрителей, располагавшиеся в основном 
на так называемых фанатских секторах. Речь 
шла о самой массовой и самой неожиданной 
акции болельщиков в истории российского 
футбола: ведь еще недавно казалось, что про-
явить солидарность поклонники, например, 
«Спартака», «Зенита» и ЦСКА не могут, по су-
ти, ни при каких условиях.

Инициатором акции выступила «Фра-
трия», наиболее массовая группировка бо-
лельщиков «Спартака». Перед началом тура 
она призвала активных болельщиков поки-
нуть стадионы на 30-й минуте всех восьми 
матчей тура. Основным поводом для призы-
ва были инциденты, происшедшие в начале 
декабря до и после выездного матча «Спарта-
ка» с лидером первенства «Зенитом». По вер-
сии «Фратрии», поклонники гостей «столк-
нулись с необоснованной агрессией со сто-
роны городских властей и органов правопо-
рядка Санкт-Петербурга, куда прибыли под-
держать свою команду», а «сотни спартаков-
ских болельщиков без объяснения причин, 
без разъяснений своих законных прав были 
задержаны и отправлены по камерам».

Наиболее громким эпизодом из этого ЧП 
было задержание одного из лидеров фанатов 
«Спартака» Валерия Бевза, которому сначала 
инкриминировали публичные оскорбления 
— «матерные кричалки» — в адрес форварда 
«Зенита» и сборной России Артема Дзюбы, а 

потом участие в драке еще весной этого го-
да. Валерий Бевз отрицал оба пункта обви-
нения, но был лишен права посещать матчи 
в течение ближайших полутора лет. Кроме 
него задержаниям и различным санкциям (в 
основном в виде штрафов) подверглись еще 
более 20 фанатов «Спартака» — как правило, 
за оскорбления все того же Артема Дзюбы. 
Между тем в призыве «Фратрии» содержатся 
напоминания о «необоснованной жестоко-
сти», «агрессии» и даже «нарушении консти-
туционных прав» со стороны правоохрани-
тельных органов по отношению не только к 
болельщикам «Спартака», но и других клу-
бов — «Локомотива», «Зенита», ЦСКА.

Олег Семенов, один из самых авторитет-
ных болельщиков «Спартака» и руководи-
тель социального проекта «Стадион — наш 
дом», комментируя „Ъ“ успех акции, под-
твердил, что «сейчас происходит реальное 
объединение фанатов, которое не коорди-

нируется каким-то единым центром, как это 
было во времена ВОБ (Всероссийское объе-
динение болельщиков, прекратившее свое 
существование в 2016 году.— „Ъ“)». А Сергей 
Мухин, фанат ЦСКА с 50-летним стажем, за-
явил „Ъ“, что «когда одно дело касается аб-
солютно всех, никто не будет вспоминать о 
клубных взаимоотношениях»: «Насколько я 
знаю, решение о поддержке акции, к кото-
рой призвали фанаты „Спартака“, болель-
щикам ЦСКА давалось нелегко, внутри фа-
натских группировок существовали опре-
деленные разногласия. Однако большинст-
во понимало, что нам обязательно требуется 
обозначить свою позицию».

В Российском футбольном союзе (РФС), 
чей генеральный секретарь Александр Ала-
ев после гостевой игры сборной России с ко-
мандой Сан-Марино в рамках отборочного 
турнира чемпионата Европы 19 ноября на-
звал российских зрителей, оскорблявших 

Артема Дзюбу, «псевдоболельщиками», вче-
ра воздержались от комментариев по пово-
ду демарша. В МВД РФ вчера не смогли опе-
ративно прокомментировать „Ъ“ акцию фа-
натов. Представители Российской премьер-
лиги были недоступны для комментариев.

Очевидно, что материальный ущерб от ак-
ции будет незначительным. Дело в том, что 
доходы matchday — от расходов, связанных 
с покупкой билета и иными тратами посети-
телей матчей на стадионе,— в клубах РПЛ со-
ставляют в среднем менее 10% от совокупных 
поступлений. Но источник „Ъ“ в одной из 
структур, контролирующих российский фут-
бол, отметил, что значительным, скорее все-
го, будет «имиджевый ущерб»: «В зарубежных 
организациях внимательно следят за нашим 
футболом, и эти события не просто чуть-чуть 
портят телевизионную картинку, а довольно 
сильно бьют по его репутации». 

Олег Семенов сказал, что «пока не может 
предсказать развитие событий». «2020 год 
для „Спартака“ начинается 4 марта кубко-
вым матчем с ЦСКА, где вполне возможна ка-
кая-то совместная слаженная акция наших и 
армейских болельщиков, соответствующая 
правилам поведения зрителей на стадио-
не»,— считает он. «Наш расчет должен быть 
основан на том, что стадион дышит болель-
щиками. Именно они создают особую атмос-
феру, без которой интерес к футболу снизит-
ся, а значит, сократится приток средств от ре-
кламы. По идее владельцы клубов должны 
выступить в нашу защиту, во всяком случае, 
высказать свою позицию. Поскольку болель-
щики требуют не поддержки какого-то бес-
предела, а элементарного уважения своих 
прав»,— заявил Сергей Мухин.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

Выразив свое неудовольствие действиями полиции, фанаты «Спартака» и других клубов РПЛ на 30-й минуте матчей  
19-го тура дружно покинули стадионы  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

А король-то старый
Энтони Джошуа отнял у Энди Руиса свои чемпионские пояса

Британец Энтони Джошуа сно-
ва обрел статус главного супер-
тяжеловеса в профессиональ-
ном боксе. Чемпионские пояса 
Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA), Международной бок-
серской федерации (IBF) и Все-
мирной боксерской организации 
(WBO) он вернул, одолев в цент-
ральном бою грандиозного шоу 
в Саудовской Аравии американца 
Энди Руиса, который сенсацион-
но нокаутировал Джошуа в июне. 
Победу по очкам Джошуа одержал 
в удивительной, учитывая его бэк-
граунд, манере: не за счет мощи, 
удара, а прежде всего движения, 
дисциплины и прагматичности. 
Открытым остается вопрос на-
счет его ближайшего соперника. 
Но им уже едва ли станет россия-
нин Александр Поветкин, чей бой 
с американцем Майклом Ханте-
ром, который мог принести кому-
то из его участников ранг обяза-
тельного претендента по версии 
WBA, завершился ничьей.

сновная фишка матча-ре-
ванша между Энтони Джошуа и Эн-
ди Руисом заключалась, конечно, в 
том, как резко его стилистика, его 
соль контрастировали с первым их 
боем. Тем, в котором 1 июня в Нью-
Йорке смешной толстяк Руис, чьи 
шансы в столкновении с королем 
супертяжелого дивизиона оценива-
лись чуть выше, чем шансы выстав-
ленной против короля тренировоч-
ной груши, пережив нокдаун, выру-
бил чемпиона. Нью-йоркская свисто-
пляска заставляла в ожидании ново-
го боя рисовать кровавые картинки: 
злой, рвущийся мстить Джошуа, еще 
лучше готовый встречать его Руис, те-
перь-то, пережив сложнейшее испы-
тание, обманув судьбу, точно не боя-
щийся и самого черта, не то что его 
представителя в профессиональном 
боксе… Ничего не сбылось.

Даже странно, что, рассказывая 
об этом поединке, который благода-
ря бэкграунду приобрел статус чуть 

ли не главного боксерского хита го-
да, например, BBC выделяла какие-
то ключевые, поворотные его собы-
тия — рассечение, нанесенное Руи-
су претендентом в первом же раун-
де, поднятый Джошуа темп в середи-
не поединка, его «взрыв» в девятом 
раунде в ответ на неплохие действия 
чемпиона в предыдущем: после это-
го «взрыва» речь об интриге, строго 
говоря, уже не шла… На самом деле 
поворотные, ломающие или хотя бы 
существенно корректирующие рису-
нок моменты в матче, строго говоря, 
отсутствовали.

При всех нюансах это был путь по 
абсолютно прямой дорожке для каж-
дого из боксеров, а все случившие-
ся попадания, рассечения — малоз-
начительными деталями. Никто из 
них ни разу не изменил себе. Энто-
ни Джошуа все 12 раундов занимал-
ся охраной той невидимой грани-
цы, которая проходила между дву-
мя рубежами — ближним, с которо-

го кромсал его в Нью-Йорке сопер-
ник, лишенный гигантского раз-
маха рук, и дальним, удобным для 
длиннорукого британца,— джебом, 
клинчами и прежде всего постоян-
ным движением. Энди Руис все 12 
раундов выискивал способ из от-
данного ему центра ринга все-таки 
продвинуться вперед, перейти эту 
черту. Принципиально было то, что 
Джошуа слишком явно преуспевал 
в реализации своего плана, кажет-
ся, в принципе не предусматриваю-
щего того, что принесло ему всемир-
ную славу,— подавления оппонен-
та мощью, резкостью, выцеливания 
шансов для нокаута. А Руис в реали-
зации своего слишком явно не пре-
успел: стремительной серийной ра-
боты в его исполнении, так шокиро-
вавшей британца в нью-йоркском 
матче, не было вообще. А все изме-
нения можно свести к тому, что в 
первой половине боя запас энергии 
у американца еще позволял ему под-

держивать видимость равенства, ис-
ходящей от него угрозы, а когда во 
второй половине запас стал гораздо 
меньше, даже видимость куда-то ис-
парилась: у претендента заряд акку-
муляторов оказался просто неисчер-
паемым. И наступивший на горло 
своей «панчерской» песне Джошуа 
пояса вернул без вопросов. На всех 
трех судейских картах значился раз-
громный счет в его пользу: на двух 
— 118:110, на третьей — 119:109.

Вопросы, разумеется, были по по-
воду того, почему Энди Руис так и не 
свернул со своей ведущей прямиком 
к проигрышу дорожки и как это Эн-
тони Джошуа выбрал свою, настоль-
ко очевидно не коррелирующую с 
его биографией. История Руиса была 
скучной: он говорил про набранные 
по сравнению с первым боем пол-
десятка с гаком килограммов веса. 
История Джошуа куда занятнее. Раз-
рабатывая план-реванш с тренером 
Робертом Маккракеном, он побесе-

довал с человеком, которого можно 
считать важнейшим персонажем в 
жизни британца. Им был украинец 
Владимир Кличко, великий чемпи-
он, которого Энтони Джошуа нокау-
тировал в апреле 2017 года, скинул с 
трона и сам воцарился на верхушке, 
добравшись до по-настоящему гран-
диозной известности и по-настояще-
му грандиозных гонораров (различ-
ные источники утверждают, что вы-
ступление в Саудовской Аравии при-
несло ему более $80 млн). По словам 
Джошуа, Кличко дал ему ценнейший 
совет: во время подготовки сконцен-
трируйся на боксе, а не на поднятии 
тяжестей, на фитнесе. И Джошуа при-
знался, что следовал ему все полгода, 
что разделили самую болезненную 
его неудачу и час возвращения титу-
лов. Хотя и о фитнесе он, похоже, не 
забывал. А на то, что кому-то показа-
лось, будто бы боксер с его репутаци-
ей за премию в размере стоимости 
самолета обязан был хотя бы слегка 

зарубиться, Джошуа было глубоко на-
плевать. «Бокс же — это не только про 
то, как ударить, но и про то, как удара 
избежать» — так он формулировал.

Ну и еще был вопрос, оставшийся 
без ответа: а что Энтони Джошуа ждет 
дальше? Ситуацию не прояснили ни 
сам боксер, ни его промоутер Эдди 
Хирн, видимо, из-за обилия вариан-
тов. ESPN перечислил наиболее веро-
ятные. Вот есть вариант с объедини-
тельным боем с чемпионом Всемир-
ного боксерского совета (WBC) аме-
риканцем Деонтеем Уайлдером — 
давным-давно напрашивающийся. 
Есть вариант с третьим боем против 
Энди Руиса: а что, тот, не упав, ведь 
заслужил его и на публике даже по-
обещал, что в новом поединке, если 
такой вдруг устроят, будет сильнее, 
острее. А есть обязательные претен-
денты IBF и WBO — болгарин Кубрат 
Пулев и только что перешедший в су-
пертяжелую категорию абсолютный 
чемпион мира в первом тяжелом ве-
се (до 90,7 кг) украинец Александр 
Усик — талант невероятный.

В список в Саудовской Аравии 
вполне мог добавиться еще один пер-
сонаж — из России. «Разогрев» укра-
шал поединок отечественного супер-
тяжа Александра Поветкина против 
американца Майкла Хантера, и на ко-
ну в нем стояло звание претендента 
WBA. Только победителя в этом бою 
определить не удалось. Матч Повет-
кина с Хантером, в отличие от цент-
рального, как раз изобиловал разны-
ми сюжетными загогулинами, и яв-
ного превосходства, в том числе по 
статистике ударов (общее количе-
ство добравшихся до цели было по-
больше у американца, россиянин 
взял верх по акцентированным), не 
было ни у кого. Мнения судей насчет 
итога разделились. Один отдал выиг-
рыш Поветкину — 115:113, другой 
— с таким же счетом Хантеру, третий 
поставил ничью. Она и была офици-
альным исходом боя, тоже оставив-
шего шлейф вопросов, связанных с 
будущим 40-летнего российского су-
пертяжа, может, кстати, не таким уж 
плохим и скромным.

Алексей Доспехов

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н Е Л Ь З Я  Н Е Д О О Ц Е Н И В А Т Ь  Х А Н Т Е Р А ,  С  К О Т О Р Ы М ,  Д У М А Ю ,  Б У Д Е Т  Е Щ Е  О Д И Н  Б О Й »

Глава работающей с Александром 
Поветкиным промоутерской компа-
нии «Мир бокса» Андрей Рябинский 
рассказал корреспонденту „Ъ“ Алек-
сею Доспехову о своих впечатлениях 
от очередного боя самого популярно-
го российского боксера, его будущем 
и ситуации в супертяжелом дивизи-
оне после победы Энтони Джошуа 
над Энди Руисом.

— Прежде всего скажите: вы соглас-
ны с вердиктом судей в бою Поветки-
на с Хантером?
— Скорее, да. Похоже было на ничью.  
Были раунды, которые Саша проиграл,  
были такие, которые он убедительно выиграл.
— Вы разочарованы таким итогом, са-
мим ходом поединка или он примерно 
соответствовал вашим ожиданиям?
— Саша мог бы, наверное, выступить 
получше. Но ничего страшного, так бывает. 
Тем более нельзя недооценивать Хантера, 
с которым, думаю, будет еще один бой. Он 
очень опасный, очень необычный соперник.
— Предыдущий оппонент Поветкина 
— британец Хьюи Фьюри, которого 

он уверенно победил в августе, тоже 
ведь был необычным, неудобным. 
Хантер — это другой уровень?
— Да, другой уровень — поопаснее, посе-
рьезнее.

— Один из самых актуальных вопро-
сов про Поветкина, учитывая его воз-
раст: он, на ваш взгляд, был хорошо 
готов физически? Просто показалось, 
что в концовке он немножко сдал…
— Саша провел тяжелый бой и прошел всю 
дистанцию. Хотя да — в 11-м раунде, в 12-м 
он чувствовал себя тяжеловато. Надо будет 
подтянуть подготовку. Это вполне возможно.
— Я правильно понимаю, что приори-
тет для вас, если говорить о продол-
жении карьеры Поветкина,— прове-
сти новый бой с Хантером и все-таки 
завоевать статус претендента WBA.
— Да, правильно.
— Как вам понравился центральный 
бой шоу в Саудовской Аравии? Мно-
гие считают его чересчур скучным.
— Ну, средний, что ли, болельщик любит, 
чтобы была рубка, были нокдауны, нокауты. 
Но боксеры выходят не только показать зре-
лище, но и добиться результата. С этой точки 
зрения у Джошуа не было никакой необхо-
димости рисковать, подставляться — он уже 
порисковал и поподставлялся в первом пое-
динке. Я считаю, что он выполнил задачу, по-
ставленную на этот бой, виртуозно. Вспомните: 

он ни разу не дал себя чувствительно ударить. 
Это феноменальная дисциплина. И это очень 
трудно — заставить себя ей следовать.  
Было ведь видно, что иногда Джошуа хотелось 
полезть в рубку. Но он себя сдерживал.
— С кем, как вы думаете, будет 
драться Джошуа в следующем бою?
— Возможно, с Александром Усиком.
— Не с Деонтеем Уайлдером за чет-
вертый пояс?
— Под Уайлдера я бы его в ближайшее вре-
мя не ставил, хотя раньше думал, что аме-
риканец — удобный для Джошуа соперник. 
Он крупный, бьющий, но прямолинейный. 
А британец — технарь. Проблема в том, что 
в последнее время Джошуа перестал хорошо 
держать удар. А от Уайлдера он так запросто, 
как Руиса, не отбегает.
— Но вас не удивило, насколько легко 
Джошуа взял у Руиса реванш?
— Поймите: победа Руиса в первом бою — 
абсолютная случайность. Энди Руис — крутой 
парень, духовитый, но этого не должно было 
быть. Сам Энтони Джошуа зевнул, видимо, 
почувствовав неуязвимость. Но можно 
сделать десять его боев с Руисом —  
и все десять выиграет Джошуа.

19-й тур
«Зенит»—«Динамо» 3:0
Азмун, 6; Иванович, 35; Дзюба, 45+1
«Арсенал»—«Локомотив» 4:0
Горбатенко, 48; Луценко, 63, 78; Чаушич, 83.  
Удаление: Рыбусь («Локомотив»), 73 (2 ж. к.)
«Тамбов»—«Оренбург» 3:0
Радакович, 47 (автогол); Обухов, 65; Килин, 82.  
Удаление: Зотов («Оренбург»), 51 (2 ж. к.)
«Краснодар»—ЦСКА 1:1
Ари, 63 — Обляков, 15
«Ахмат»—«Уфа» 0:1
Алиев, 10
«Крылья Советов»—«Урал» 2:3
Чернов, 21; Радоньич, 64 — Погребняк, 43, 50; Эль-Кабир, 83
«Сочи»—«Рубин» 1:1
Лагатор, 39 — Марков, 49
«Спартак»—«Ростов» 1:4
Понсе, 81 — Зайнутдинов, 22, 83; Ионов, 53; Чистяков, 79. 
Незабитый пенальти: Попов («Ростов»), 45

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 19 14 3 2 37:9 45

2. «Краснодар» 19 9 8 2 33:20 35

3. «Ростов» 19 10 4 5 34:28 34

4. ЦСКА 19 10 4 5 26:18 34

5. «Локомотив» 19 10 4 5 28:24 34

6. «Арсенал» 19 7 4 8 23:23 25

7. «Уфа» 19 6 7 6 16:17 25

8. «Динамо» 19 6 6 7 16:21 24

9. «Урал» 19 6 6 7 24:31 24

10. «Спартак» 19 6 4 9 19:21 22

11. «Тамбов» 19 6 3 10 23:26 21

12. «Ахмат» 19 4 7 8 13:24 19

13. «Рубин» 19 4 7 8 11:21 19

14. «Оренбург» 18 5 4 9 21:27 19

15. «Крылья Советов» 19 5 3 11 20:25 18

16. «Сочи» 18 3 6 9 16:25 15Г
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